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деловые новости
9	 Владельцы перетяжек 

остались в долгу 
Чиновники требуют плату  
за пустые столбы

9	 Роман Абрамович 
добывает новое золото 
Но на него уже претендует  
МДМ-банк

10	 Банкам прописали 
безусловную ликвидность 
ЦБ переоценит  
их долговую нагрузку

11	 Железные дороги переходят 
на частную тягу 
ОАО РЖД вводит практику  
аренды локомотивов

11	 Ванино готовы дорого взять
UCLH зарезервировал  
на госпакет порта  
10 млрд рублей

12	 Акционеры не вынесли Spar
Александр Мамут и Сергей 
Иноземцев разделили бизнес

ВЭБ накрывает Красную Поляну
Владимир Потанин готов заложить свой девелоперский бизнес

Как стало известно ”Ъ“, владелец «Интерроса» 
Владимир Потанин отдает свою девелоперскую 
компанию «ПрофЭстейт» в залог ВЭБу по займу 
55,7 млрд руб. Эти деньги были выделены на 
строительство в Красной Поляне к Олимпиаде 
курорта «Роза Хутор». В случае нарушения усло-
вий кредитного договора бизнесмен может ли-
шиться компании, оцененной в 21,7 млрд руб.

Изначально инвестиции в создание в Красной По-
ляне горнолыжного курорта «Роза Хутор» оценива-
лись в 52 млрд руб., из них 36 млрд руб. приходилось 
на кредит ВЭБа. Но в ходе стройки смета увеличилась 
до 68,6 млрд руб., а размер одобренного ВЭБом креди-
та — до 55,7 млрд руб. В «Интерросе» не раз заявляли, 
что затраты выросли из-за условий Международного 
олимпийского комитета, который потребовал от ин-
вестора повысить безопасность объекта, адаптиро-
вать трассы для новых дисциплин в сноуборде и фри-
стайле. Кроме того, на курорте «Роза Хутор» на высоте 
1,5 тыс. м над уровнем моря потребовалось постро-
ить Олимпийскую деревню на 2,6 тыс. мест.

ВЭБ, увеличив размер кредита, потребовал от заем-
щика нарастить и залоговую массу, сообщил ”Ъ“ источ-
ник, знакомый с ходом переговоров. По его словам, 
Владимир Потанин отдает в залог госкорпорации 100% 
ЗАО «ПрофЭстейт», которое управляет девелоперскими 
активами бизнесмена, в том числе и строительством 
«Роза Хутор». До этого, по словам собеседника ”Ъ“, в ка-
честве обеспечения по займу выступало 100% ООО 
«Компания по девелопменту горнолыжного курорта 

”Роза Хутор“» и дополнительная гарантия на 4 млрд руб. 
Пресс-служба ВЭБа заявила, что на текущий мо-

мент «ПрофЭстейт» не находится в залоге у госкорпо-
рации. Эта сделка только оформляется, подтвердил 

”Ъ“ президент «ПрофЭстейта» Сергей Бачин. Он до-
бавил, что аудиторской компанией «Росэкспертиза» 
активы «ПрофЭстейта» были оценены в 21,7 млрд 
руб. По словам господина Бачина, из 55,7 млрд руб., 
одобренных ВЭБом, компания пока использовала 
36 млрд руб. Еще 9 млрд руб.— это средства самого 
инвестора, добавил он.

• ЗАО «ПрофЭстейт» создано в 2010 году на базе ак-
тивов, которые отошли Владимиру Потанину в хо-
де раздела девелоперского бизнеса с экс-партнером 
Михаилом Прохоровым (за ним осталась компания 
ОПИН). Общий портфель «ПрофЭстейта» превыша-
ет 900 тыс. кв. м, включая курорт «Роза Хутор», 

Российский международный олимпийский универси-
тет и многофункциональный комплекс «Юниверси-
ти Плаза» в Сочи, три бизнес-центра и один отель 
в  Москве, коттеджный поселок на Истре. Земель-
ный банк — 3,2 тыс. га в Подмосковье.
Другой источник ”Ъ“, знакомый с условиями кре-

дитного договора, говорит, что заем на строительство 
курорта «Роза Хутор» выдан до 2024 года по ставке ре-
финансирования Центробанка (сейчас ее размер со-
ставляет 8,25%) плюс 0,7%. До окончания Олимпиады 
«ПрофЭстейт», как и другие олимпийские инвесторы, 
кредитующиеся в ВЭБе, освобождены от уплаты про-
центов. По словам собеседника ”Ъ“, в обновленном 
кредитном договоре с Владимиром Потаниным ВЭБ 
сохраняет за собой возможность внесудебного взы-
скания залога. Это означает, что если кредитор нару-
шит условия договора, то госкорпорация вправе за-
брать в свою собственность не только «Роза Хутор», но 
и все активы «ПрофЭстейта». «Изменение залога за-
ставит нас еще больше оптимизировать затраты 
и снижать себестоимость строительства курорта»,— 
прокомментировал эту информацию Сергей Бачин. 
Погашать кредит компания намерена за счет доходов 
от туристов и продажи недвижимости на курорте. 
Сейчас спуски «Роза Хутор», по расчетам компании, 
посещают 10 тыс. человек в день, после Олимпиады 
цифра вырастет до 15–17 тыс. человек. Объем выруч-
ки в компании не раскрывают. Как указывается на 
сайте «Роза Хутор», общая площадь гостиниц и ком-
мерческих площадей превышает 310 тыс. кв. м. По 
оценкам заместителя директора по развитию инду-
стрии гостеприимства CBRE Станислава Ивашкеви-
ча, сейчас эти помещения можно было бы выставить 
на рынок за $1,55 млрд, или 46,6 млрд руб.

Взаимоотношения «ПрофЭстейта» с ВЭБом не 
всегда были конструктивными. В начале этого года 
Сергей Бачин в своем письме оргкомитету «Со-
чи-2014» просил перенести сроки сдачи Олимпий-
ской деревни минимум на два месяца, поскольку 
ВЭБ прекратил выделять средства в рамках утверж-
денных лимитов по кредиту (см. ”Ъ“ от 23 апреля). 
ВЭБ на это ответил, что задержка с перечислением 
траншей возможна, только если заемщик не выпол-
няет условия соглашения. Один из собеседников ”Ъ“ 
говорит, что условием было увеличение залоговой 
массы со стороны инвестора «Роза Хутор». Теперь 
в «ПрофЭстейте» утверждают, что Олимпийская де-
ревня будет сдана, как и планировалось, в первой 
половине 2013 года. На курорте «Роза Хутор» уже 
функционируют все спортивные объекты, а готов-
ность коммерческой недвижимости достигает 80%.

Халиль Аминов

Президент Владимир Путин 
соберет 20 декабря большую 
пресс-конференцию, на кото-
рой сможет разъяснить неко-
торые пункты своего посла-
ния Федеральному собранию. 
По сведениям ”Ъ“, он может 
выступить с посланием 12 де-
кабря, в День Конституции. 
В ближайшие дни президент 
проведет встречу с руковод-
ством четырех думских фрак-
ций, которые смогут предста-
вить свои предложения для 
включения в текст послания.

Владимир Путин проведет 
большую пресс-конференцию 
20 декабря. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков пояс-
нил ”Ъ“, что ее формат будет 
«схожим» с предыдущими боль-

шими пресс-конференциями. 
Напомним, что, будучи прези-
дентом в 2000–2008 годах, госпо-
дин Путин семь раз проводил 
большие пресс-конференции, 
установив на последней личный 
рекорд продолжительности об-
щения с прессой — четыре часа 
сорок минут. Господин Песков 
отметил, что «никаких ограни-
чений по длительности не за-
планировано», на встречу при-
гласят «максимальное число» 
журналистов из федеральных, 
региональных и зарубежных 
СМИ. Пресс-секретарь добавил, 
что будет сохранен и действо-
вавший ранее порядок: «Какое-
то время пресс-конференцию 
буду вести я, затем Путин сам бу-
дет выбирать тех, кто будет зада-

вать вопрос». Он не назвал дату 
послания президента Федераль-
ному собранию, однако сооб-
щил ”Ъ“: «Мы исходим из того, 
что послание будет до (пресс-
конференции.—  ”Ъ“)». Ранее 
Дмитрий Песков отмечал, что 
некоторые пункты послания 
президент сможет разъяснить 
на пресс-конференции. Между 
тем, по сведениям источников 

”Ъ“, Владимир Путин может вы-
ступить с посланием 12 декабря, 
в День Конституции. Политолог 
Михаил Виноградов отметил, 
что в этом может быть «опреде-
ленный символизм», но пока не 
ясно, будет ли президент делать 
акцент на этой дате.
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Премьер Дмитрий Медведев 
вчера провел совещание, 
на котором ему были пред-
ложены варианты дальней-
шего функционирования 
 Федерального космическо-
го агентства (Роскосмос). 
 Выступавший с докладом 
вице-премьер Дмитрий Ро-
гозин заявил, что варианты 
с отделением от Роскосмо-
са функций госзаказчика, 
а также создание госкорпо-
рации на его базе отклонены. 
Сам Дмитрий Медведев под-
держал вариант о расшире-
нии полномочий ведомства 
по управлению акционерны-
ми обществами. По сведе-
ниям ”Ъ“, Роскосмос рас-
сматривает это как пер-

вый шаг к преобразованию 
в  госкорпорацию.

В начале совещания Дми-
трий Медведев заявил, что за 
последние четыре месяца уже 
третий раз вынужден обсуж-
дать проблемы в космической 
отрасли. «У нас есть колоссаль-
ный задел, за счет которого от-
расль сохраняется, развивает-
ся, но мы обязаны сделать все, 
чтобы реальные преимущества 
не истощались с каждым го-
дом, а восстанавливались»,— 
сказал господин Медведев, об-
ратив внимание на постоянно 
увеличивающееся финансиро-
вание. «С 2008 года финансиро-
вание выросло более чем в два 
раза, а в 2012 году эта сумма 
превышает 80 млрд руб.»,— 

констатировал он, добавив, что 
«недостаточный контроль за ка-
чеством выпускаемой продук-
ции должен быть заменен пол-
ноценным». Для этого госпо-
дин Медведев поручил Дми-
трию Рогозину и главе Роскос-
моса Владимиру Поповкину 
рассмотреть возможность вос-
становления ранее существо-
вавшего института военной 
приемки, а также наладить ра-
боту межведомственной экс-
пертной комиссии для объек-
тивной экспертизы космиче-
ских проектов. Кроме того, пре-
мьер добавил, что необходимы 
и преобразования в централь-
ном аппарате Роскосмоса.
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В Роскосмосе госкорпорации 
не наблюдается
Но Федеральное космическое агентство  
получит дополнительные полномочия

Послание Федеральному 
собранию разъяснят 20 декабря
Думские фракции готовы поработать  
над его текстом
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Саммит «двадцатки» 
Россия проведет 
в Константиновском 
дворце в Петербурге

политика  2
7 декабря Дмитрий Медведев  
поговорит в прямом эфире 
с журналистами пяти телекомпаний

общество  4
Мосгордуме присмотрели новое место — 
в особняке Ново-Екатерин инской больницы 
на Страстном бульваре

политика  3
Высшим чиновникам  
предписано исполнить все решения КС  
до апреля 2013 года

экономполитика  8
Представитель Евросоюза  
пожаловался совету ВТО  
на российский протекционизм

Уголовная ответственность для банкиров за фаль-
сификацию отчетности в ближайшее время может 
стать реальностью. Подготовленный Минфином 
законопроект согласовали все профильные ведом-
ства. За два года с начала разработки проект стал 
намного жестче, его последняя версия предпола-
гает, что нести уголовную ответственность будут не 
только руководители банков, но и специалисты, не-
посредственно отвечавшие за подготовку недосто-
верных документов, а срок лишения свободы за та-
кое преступление увеличен с двух до четырех лет.

Как стало известно ”Ъ“, профильные ведомства 
(Минфин, Минэкономики, ЦБ, Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ) и МВД) согласовали поправки к Уго-
ловному кодексу (УК), предусматривающие лишение 
свободы для руководителей банков и лиц, ответствен-
ных за подделку финансовой отчетности. «В финаль-
ной версии документа учтены предложения всех сто-
рон, и теперь законопроект готов к внесению в прави-
тельство и Госдуму»,— рассказал ”Ъ“ источник, знако-
мый с ходом обсуждения проекта. По словам другого 
собеседника ”Ъ“, в ходе согласования документа было 
решено, что наивысший срок наказания за фальсифи-
кацию отчетности банка составит до четырех лет ли-
шения свободы. «Новая статья, которую планируется 
включить в УК, предусматривает штраф для должност-
ных лиц, причастных к фальсификации отчетности, 
в размере 300–700 тыс. руб., ограничение свободы до 
трех лет или лишение свободы до четырех лет»,— по-
яснил он. По словам собеседников ”Ъ“, финальная фор-
мулировка жестче, чем изначально предлагал Мин-
фин. В первоначальной версии проекта за фальсифи-
кацию отчетности предлагался штраф 300–500 тыс. 
руб., либо принудительные работы, либо лишение 
свободы сроком до двух лет без права занимать опреде-
ленные должности на этот срок.
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Отчетность по 
уголовным стандартам
За фальсификацию банкиры  
заплатят свободой

9

общество  4

Защита Евгении 
Васильевой 
обжаловала 
ее домашний арест

Президент «Интерроса» Владимир Потанин 
оценил риски потерять компанию «Проф-
Эстейт» и решил передать ее в залог ВЭБу     
фото АЛЕКСАНДРА МИРИДоНоВА
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Как стало известно ”Ъ“, 
1 декабря, когда Россия на
чнет председательствовать 
в «большой двадцатке», пре
зидент Владимир Путин вы
ступит с видеообращением, 
в котором изложит приорите
ты Москвы в роли координа
тора G20. Это обращение ста
нет первым в ряду декабрь
ских внешнеполитических 
мероприятий с участием пре
зидента РФ. Как подтвердил 
источник ”Ъ“, близкий к ад
министрации президента, 
до конца года глава государ
ства посетит Турцию, Туркме
нию, Бельгию и Индию.

Последний зарубежный ви-
зит президента РФ состоялся 5 
октября, когда он посетил Тад-
жикистан. После этого его за-
гранпоездки либо отменялись, 
либо переносились. Господин 
Путин, в частности, не поехал в 
Пакистан, Турцию и Камбоджу, 
где его ждали. Однако уже со 
следующей недели он вновь на-
чнет ездить за границу. Прези-
дент РФ планирует в декабре 
принять участие как минимум 
в четырех зарубежных мероп-

риятиях: на 3 декабря намечен 
его визит в Стамбул, 5 декабря 
он посетит заседание Совета 
глав государств СНГ в Ашхаба-
де, 21 декабря полетит на сам-
мит Россия—ЕС в Брюсселе, а 24 
декабря отправится в Дели на 
российско-индийскую встречу 
в верхах. По словам источника 

”Ъ“, близкого к администрации 
президента, господин Путин 
«твердо намерен быть на всех 
этих встречах».

Возобновится же его внешне-
политическая активность уже 1 
декабря, когда Россия на год ста-
нет председателем «большой 
двадцатки» — площадки для диа-
лога ведущих промышленных 
стран и государств с развиваю-
щейся экономикой. По инфор-
мации ”Ъ“, Владимир Путин вы-
ступит со специальным видеооб-
ращением, в котором изложит 
концепцию председательства РФ 
в этой организации. С 1 же дека-
бря заработает специальный 
сайт, посвященный деятельнос-
ти России на этом посту.

Саммит G20 пройдет в Санкт-
Петербурге 5–6 сентября 2013 
года — это вчера подтвердил 

глава администрации прези-
дента РФ Сергей Иванов на засе-
дании оргкомитета (подробнее 
см. стр. 3). Среди приоритетов 
российского председательства в 
«двадцатке» он назвал создание 
стимулов для инвестиционной 
активности, содействие заня-
тости, регулирование финансо-
вого сектора и совершенствова-
ние работы МВФ.

«Председательство в ”двад-
цатке“ — статусная роль, способ-
ная повысить значимость Рос-
сии в международных делах и 
привлечь внимание к нашим 
инициативам,— заявил ”Ъ“ ген-
директор Российского совета по 
международным делам Андрей 
Кортунов.— По значимости это 
можно сравнить с председатель-
ством России в АТЭС. Тем более 
что сейчас именно ”двадцатка“ 
выступает в качестве основного 
международного инструмента 
экономического регулирова-
ния». Впрочем, по словам экс-
перта, для Москвы роль предсе-
дателя G20 — не только шанс, но 
и вызов. «От того, насколько чет-
ко, оперативно и профессио-
нально мы будем действовать в 

плане содержательного напол-
нения и организационного со-
провождения, будет зависеть, 
сможем ли мы продвинуть наши 
предложения»,— пояснил он.

По словам же вице-прези-
дента ПИР-Центра Дмитрия По-
ликанова, Россия сможет вне-
сти вклад в регулирование гло-
бальных процессов, если скон-
центрируется на экономике и 
финансах и «не допустит поли-
тизации повестки G20». «Сегод-
ня у ”двадцатки“ гораздо боль-
ше возможностей, чем, ска-
жем, у ”восьмерки“ и ряда дру-
гих международных струк-
тур,— убежден эксперт.— Рос-
сии стоит воспользоваться сво-
им председательством, чтобы, 
в частности, вновь поднять 
вопрос о создании новой ре-
зервной валюты, тем более что 
(входящие в ”двадцатку“.— 

”Ъ“) страны БРИКС собираются 
создавать альтернативу МВФ».

Первая встреча на уровне ми-
нистров финансов и глав цент-
робанков «двадцатки» под пред-
седательством РФ пройдет в 
Москве 15–16 февраля.

Елена Черненко

Владимир Путин утвердил 
международный трафик
В плане на декабрь у президента РФ четыре полета за рубеж

Вчера под председательством главы ад
министрации президента России Сергея 
Иванова прошло заседание оргкомитета 
по подготовке саммита «группы двадца
ти» (G20) в Константиновском дворце под 
Петербургом. Специальный корреспон
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ считает, 
что главное для оргкомитета — чтобы жи
тели Петербурга по итогам саммита не ус
лышали, что они — «откровенные жлобы».

Сергей Иванов появился в зале совещания 
на Старой площади минута в минуту, т. е. в 
три часа дня. На это невольно обращаешь вни-
мание: в этом смысле Владимир Путин явно 
не является кумиром для Сергея Иванова.

Глава администрации рассказал, что пер-
вого декабря, то бишь через четыре дня, 
Россия берет председательство в «группе 
двадцати». И что уже известно место, где 
пройдет саммит: Константиновский дво-
рец в Санкт-Петербурге.

— Мы рассчитываем, кроме прочего, сэ-
кономить таким образом бюджетные средс-
тва,— заявил господин Иванов.— Но глав-
ное,— еще раз подчеркнул глава админист-
рации,— на расходах можно будет сэконо-
мить, если саммит пройдет в Константинов-
ском дворце.

При проведении саммита АТЭС во Вла-
дивостоке его организаторы и особенно ис-
полнители руководствовались, как извест-
но, прямо противоположными мотивами.

Сергей Иванов сказал, что «среди ключе-
вых тем повестки российского представи-
тельства — содействие занятости». Для этого 
Россия впервые предлагает провести сов-
местную встречу министров финансов и ми-
нистров труда «двадцатки» (очевидно, сей-
час их занятость оставляет желать лучшего).

Будут обсуждаться и другие, более тради-
ционные для «двадцатки» темы: например, 
реформирование международных финан-
совых институтов (господин Иванов пред-
лагает усилить роль развивающихся эконо-
мик в управлении Международным валют-
ным фондом) и проч.

— Скоро и «восьмерку» снова прово-
дить,— добавил Сергей Иванов.— У нас, в 
общем, сплошное председательствование 
начинается.

Интересно, в связи с этим проходят ли 
заседания оргкомитета, например, по «дву-
шечке» и кто на них председательствует.

После заседания, которое было, по сло-
вам некоторых участников, бурным (про-
должалось около двух часов) шерпы «двад-
цатки» — начальник экспертного управле-
ния президента РФ Ксения Юдаева и замес-
титель министра финансов РФ Сергей Стор-
чак ответили на вопросы журналистов.

Ксения Юдаева напомнила, что «двад-
цатка» в свое время «была создана на пике 
кризиса» и главное, о чем, по ее мнению, 
надо говорить,— как «не повторить его».

— Вторая цель саммита,— добавила 
она,— помочь странам (то есть друг другу.— 
А. К.) выйти из замедления темпов эконо-
мического развития.

Сначала, по информации ”Ъ“, планиро-
валась другая, более облегченная повестка, 
но темпы стали замедляться с такой скоро-
стью, что у организаторов саммита, похоже, 
нет теперь другой повестки дня, а роман-
тичная «зеленая» повестка «двадцатки» в 
прошлом году в мексиканском городе Лос-
Кабосе выглядит на этом фоне, конечно, 
трогательной, но неактуальной.

Решить проблему замедления темпов 
роста можно, по ее мнению, с помощью тех 
средств, о которых говорил Сергей Иванов 
журналистам. И конечно, с помощью тех, о 
которых не говорил.

Господин Сторчак, в свою очередь, только 
после нескольких наводящих вопросов рас-
сказал, что на организацию одних только 
встреч министров финансов и шерпов пе-
ред «двадцаткой» лидеров стран в российс-
ком бюджете зарезервировано 5 млрд руб.

Очевидно, это все деньги, которые перво-
начально предполагалось выделить на все 
мероприятия «двадцатки» (а на самом деле 
мероприятий намного больше и гораздо бо-
лее высокого уровня), так как, по его же сло-
вам, больше денег пока нет. Но они нужны.

— Полностью цифра еще не обсчита-
на,— добавил Сергей Сторчак,— но в на-
ших традициях в апреле-мае производить 
корректировки бюджета…

На интересующий всех вопрос логисти-
ки и проживания делегаций шерпы отвеча-

ли не так уверенно: в конце концов, этим в 
оргкомитете будут заниматься не они, а, по-
хоже, все остальные.

Между тем Сергей Сторчак рассказал, что 
в основном делегации будут жить в коттед-
жах на территории Константиновского ком-
плекса.

— Но разве на всех хватит коттеджей, ко-
торые строили к «восьмерке» в 2006 году? — 
спросил я у него.

— Говорят, что хватит,— пожал он пле-
чами.

— А каким будет отбор делегаций в кот-
теджи? — попробовал уточнить я.— Таким 
же, как на «восьмерке»? То есть она заселит-
ся, а остальные будут жить в городе?

На помощь Сергею Сторчаку пришла 
Ксения Юдаева. Она сказала, что вся «двад-
цатка» будет жить в коттеджах, а пригла-
шенные страны-участницы, которых тоже 
немало, «будут жить недалеко, а добираться 
водным путем».

— То есть делегациям в коттеджах грозит 
«уплотнение» по сравнение с саммитом 
«восьмерки» в 2006-м? — спросил я.

— Мы видели план Константиновско-
го дворца с коттеджами,— отозвался Сер-
гей Сторчак.— Там вроде все двадцать 
коттеджей…

Я тоже видел этот план. В Константинов-
ском дворце действительно двадцать кот-
теджей, и не только на плане. Но «восьмер-
ка» заняла их в свое время под завязку. Так 
что в 2013 году странам-участницам и в са-
мом деле, очевидно, грозит уплотнение.

Самое логичное в этой ситуации — оста-
вить в коттеджах только самое большое на-
чальство, а остальным найти место, где они 
будут в тесноте да не в обиде.

А главное — чтобы петербуржцы по ито-
гам саммита не услышали от своего губер-
натора Георгия Полтавченко, что они — «от-
кровенные жлобы».

И вот для этого членам оргкомитета при-
дется очень постараться.

Москва примет «двадцатку» в Питере
В Константиновском дворце места должно хватить всем

Сегодня исполняется 59 лет первому заместителю  
председателя Совета федерации Александру Торшину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель Совета феде-
рации Валентина Матвиенко:
— Поздравить с днем рождения вас, уважа-
емый Александр Порфирьевич, мне очень 
приятно! Для меня и, уверена, не только 

для меня вы — воплощение профессиона-
лизма, организованности, надежности, вы-
соких человеческих качеств, умения нахо-
дить взвешенные решения самых сложных 
проблем. А в нашей такой непросто законо-

дательной работе это очень и очень важно. 
От всей души желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия, успехов во всех ваших 
начинаниях! 

Рубрику ведет Анна Макеева

Главе администрации президента 
РФ Сергею Иванову предстоит ди
рижировать подготовкой к саммиту 
«двадцатки»  ФОТО ДмиТрия АзАрОвА

Как стало известно ”Ъ“, 7 декабря со
стоится прямая трансляция интервью 
главы правительства. «Разговор с Дмит
рием Медведевым» будет показывать 
канал «Россия 1», а задавать вопросы 
премьерминистру, как и в апреле этого 
года, приглашены журналисты пяти те
лекомпаний: «Первого канала», ВГТРК, 
НТВ, РЕН ТВ и «Дождя». С подробностя
ми — АРИНА БОРОДИНА.

В таком же составе Дмитрий Медведев 
уже выступал в прямом эфире. В апреле, 
когда он покидал президентский пост, 
впервые был придуман формат, когда воп-
росы главе государства задавали не руково-
дители каналов и информационных служб 
и не только представители «Первого», «Рос-
сии 1» и НТВ, а журналисты пяти телеком-
паний. Тогда кроме трех основных каналов 
впервые к участию в прямом эфире были 
приглашены еще и РЕН ТВ, а главное, 
«Дождь», на котором господин Медведев 
также ранее выступал. Напомним, что Вла-
димир Путин, общаясь в телеэфире в анало-
гичных форматах, всегда отдавал предпоч-
тение только трем каналам — «Первому», 
«России 1» и НТВ.

Вчера пресс-секретарь Дмитрия Медве-
дева Наталья Тимакова подтвердила ”Ъ“, 
что интервью премьер-министра вновь со-
стоится в телеэфире. «Уже стало традицией 
проводить такие форматы в конце года. 
Премьер решил продолжить эти встречи. А 
поскольку апрельский формат, когда воп-
росы задавали журналисты сразу пяти теле-

компаний, был признан удачным, мы сно-
ва решили остановиться именно на нем»,— 
пояснила ”Ъ“ госпожа Тимакова. По словам 
пресс-секретаря премьер-министра, таким 
образом телеинтервью будет адресовано 
«всему спектру телевизионной аудитории 
— от консервативной до либеральной».

На вопрос ”Ъ“, в чем смысл и суть этого 
телеинтервью, Наталья Тимакова поясни-
ла, что Дмитрий Медведев уже восемь меся-
цев работает «в новом качестве», главы пра-
вительства, и какая-то часть разговора, как 
и положено в таких форматах, будет посвя-
щена итогам уходящего года, но основная 
часть разговора — «планы на будущее». О 
каких именно планах премьер-министра 
Медведева пойдет речь, госпожа Тимакова 
не уточнила. Но подчеркнула, что эфир пря-
мой, поэтому никаких ограничений, как и 
прежде, по вопросам и темам разговора для 
журналистов не будет.

«Разговор с Дмитрием Медведевым» 
выйдет в эфир 7 декабря в 12:00. Продолжи-
тельность телеинтервью не определена, но 
в любом случае оно продлится не меньше 
часа (26 апреля длилось два часа). Трансли-
ровать беседу будут два канала ВГТРК — 
«Россия 1» и «Россия 24». Связано это с тем, 
что ВГТРК, согласно своему статусу, может 
предоставлять эфир главе правительства. 
Именно каналы ВГТРК транслировали че-
тыре года подряд и выступления Владими-
ра Путина, когда он был премьер-мини-
стром. Правда, тогда «Разговор с Владими-
ром Путиным», который проходил в форме 

«прямой линии» с гражданами, длился в 
прямом эфире до четырех с половиной ча-
сов. Вряд ли такой хронометраж возможен 
для телеинтервью Дмитрия Медведева. Не 
исключено, что «Разговор с Дмитрием Мед-
ведевым» будет транслироваться и на «Дож-
де». Гендиректор канала Наталья Синдеева 
в разговоре с ”Ъ“ заявила: «Если нам дадут 

”картинку“ и мы получим сигнал, то обяза-
тельно будем показывать эту встречу в пря-
мом эфире для своих зрителей». На других 
каналах телеинтервью премьер-министра в 
телевизионной программе не значится.

По данным ”Ъ“, проходить интервью бу-
дет в той же студии, что и в апреле, в теле-
центре «Останкино». Что касается журна-
листов, которые будут задавать вопросы 
Дмитрию Медведеву, то их состав по срав-
нению с президентским форматом может 
измениться. Наталья Тимакова пояснила 

”Ъ“, что каналы сами принимают решения 
и определяют, кто именно будет представ-
лять телекомпанию. По сведениям ”Ъ“, от 
ВГТРК в этот раз в телеинтервью участвует 
Сергей Брилев (в прошлый раз была Анна 
Шнайдер), от НТВ — Алексей Пивоваров, 
от РЕН ТВ — Марианна Максимовская, от 
«Дождя» — Михаил Зыгарь. Что касается 
«Первого канала», то здесь пока еще не 
приняли решения, кто участвует в телеин-
тервью Дмитрия Медведева. Возможно, 
как и в прошлый раз, будет Антон Верниц-
кий, или его место займет Ирада Зейнало-
ва, которая в этом сезоне стала ведущей 
«Воскресного ”Времени“».

«Разговор с Дмитрием Медведевым» 
выйдет в прямой эфир
7 декабря премьер даст интервью пяти телеканалам

[1] > 
В ближайшие дни состоится встреча 

Владимира Путина с руководством думс-
ких фракций. Как сообщил ”Ъ“ глава юри-
дической службы КПРФ Вадим Соловьев, 
на вчерашнем совещании с активом, кото-
рое провел лидер партии Геннадий Зюга-
нов, говорилось о том, что встреча с прези-
дентом может состояться уже сегодня или 
в четверг. Ранее говорилось о том, что она 
пройдет в среду (”Ъ“ писал 20 ноября). Пер-
вый зампред ЦК КПРФ Иван Мельников 
надеется, что «пакет предложений и идей», 
с которым КПРФ пойдет на встречу, «имеет 
шансы быть отраженным» в послании. Он 
отметил, что основная «болевая точка» — 
это «социально-экономическая обстанов-
ка, бюджетная политика, пенсионная ре-
форма и положение человека труда». Фрак-
ция затронет «проблемы коррупции в све-
те последних разоблачений» и «вечную те-
му — выборы и избирательное законода-
тельство». А одной из центральных тем гос-
подин Мельников назвал систему образо-
вания: «Здесь и работа над поправками к 
принятому в первом чтении закону ”Об об-
разовании“, и наш критический взгляд на 
формирование списка неэффективных ву-

зов, на позицию Минобрнауки по заработ-
ной плате работников образования».

Зампред думской фракции «Справедли-
вая Россия» Михаил Емельянов сообщил 

”Ъ“, что темы для встречи еще обсуждают-
ся, но партию беспокоят ее законопроекты, 
«которые принципиально не рассматрива-
ются Госдумой, хотя такие же темы были в 
предвыборных статьях Путина». «Наши за-
конопроекты прокатывают. Мы предлага-
ем прогрессивное налогообложение и на-
лог на роскошь. Нас беспокоит увеличение 
тарифов на ЖКХ. С 2007 года мы говорим о 
необходимости отказа от накопительной 
пенсионной системы»,— сказал он, подчер-
кнув, что «лейтмотив» выступления будет в 
том, что «необходимо принимать законо-
проекты, которые предлагает оппозиция, а 
не считать, что оппозиция не предлагает 
ничего полезного».

«Это единственная возможность донес-
ти напрямую наши предложения до ушей 
президента. Будем говорить о социально-
экономических вопросах, о политической 
ситуации и национальный вопрос затро-
нем,— заявил ”Ъ“ вице-спикер Госдумы от 
ЛДПР Игорь Лебедев.— Из конкретного: 
мы собрали 100 тыс. подписей граждан за 
отмену транспортного налога — налог уве-
личили, люди возмущаются, его надо со-

хранить, но не в таком виде, как сейчас». 
Кроме того, важной, с точки зрения фрак-
ции, инициативой станет предложение 
присвоить звание заслуженного артиста 
России певцу Михаилу Шуфутинскому, у 
которого в апреле юбилей.

«Ведутся широкие консультации с реги-
ональными отделениями, с партийными 
платформами, чтобы определить именно 
те вопросы, которые требуют оперативно-
го вмешательства президента»,— сообщи-
ла ”Ъ“ замсекретаря генсовета «Единой 
России» Ольга Баталина. При этом предло-
жения для послания партия решила не 
представлять, сославшись на то, что она 
участвовала в подготовке программы, с 
которой Владимир Путин шел на прези-
дентские выборы. «Мы думаем, что уже 
многое учтено, и это может быть основой 
для формирования послания,— ранее за-
являл секретарь генсовета ”Единой Рос-
сии“ Сергей Неверов.— Добавлять к этому 
что-то излишне». 

Таисия Бекбулатова,  
Максим Иванов

Послание Федеральному собранию 
разъяснят 20 декабря

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

контекст

Правительство озаботилось 
незаконной миграцией

Вчера правительство внесло в Госдуму законопроект, 
предусматривающий поправки к ст. 322 УК («Незакон-
ное пересечение государственной границы»), ст. 150 
(«Формы предварительного расследования») и ст. 151 
(«Подследственность»). Поправками предлагается 
мигрантов-нарушителей за повторный въезд в Россию 
наказывать штрафом в размере до 300 тыс. руб. либо 
сажать в тюрьму на четыре года. А для группы лиц, ко-
торая незаконно пересекла границу по предваритель-
ному сговору, предложено наказание в шесть лет ли-
шения свободы. В пояснительной записке к законо-

проекту говорится, что, по данным российских спец-
служб и правоохранительных органов, нередки слу-
чаи, когда иностранные граждане, в отношении кото-
рых ранее было принято решение об отказе им в раз-
решении на въезд в Россию, обращаются в соответс-
твующие службы своих стран с просьбой о замене пас-
порта с изменением личных данных. «Законопроект 
направлен на повышение эффективности противо-
действия незаконной миграции, укрепление правопо-
рядка и безопасности России»,— подчеркивается 
в документе. Софья Самохина
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В Роскосмосе  
госкорпорации не наблюдается

«Либо изменения,  
либо одно из двух»
И. о. губернатора Подмосковья  
выступил с программой

Исполняющий обязанности 
губернатора Московской об-
ласти Андрей Воробьев очер-
тил вчера приоритеты своей 
деятельности на ближайший 
год — фактически выступив 
с краткой предвыборной про-
граммой. Господин Воробьев 
позиционирует себя как по-
литик федерального уров-
ня. И  правильно делает, по-
лагают эксперты, которые 
предупреждают, что в Под-
московье сложно выбирать-
ся: раздробленные элиты 
и электорат, влияние сто-
лицы.

И. о. губернатора Подмоско-
вья, глава подмосковного пра-
вительства Андрей Воробь-
ев, вчера объявил об оконча-
нии формирования команды 
и сформулировал приорите-
ты до выборов в сентябре 2013 
года. По его словам, в ближай-
ший год губернаторскими ста-
нут несколько социальных 
программ: строительство 88 
детсадов (35 млрд руб.) и эста-
кад на 17 перегруженных пе-
реездах. «Миллионы подмос-
квичей стоят в пробках, ма-
терятся и негодуют, пропус-
кая экспрессы и ”Сапсаны“ из 
Москвы»,— поясняет он. Тре-
тья программа «Парки Под-
московья»: организация мест 
отдыха для жителей Подмос-
ковья и привлечение экологов 
для сохранения «легких наше-
го мегаполиса».

Андрей Воробьев начина-
ет выстраивать отношения с 
главами местного самоуправ-
ления, которых считает парт-
нерами. «Доверие — это кри-
терий нашей совместной ра-
боты, а главный критерий — 
доверие населения. Происхо-
дят либо такие изменения, ли-
бо одно из двух»,— отмечает 
господин Воробьев. «Я не буду 
стесняться использовать фи-
нансовый ресурс»,— добавля-
ет он. В сентябре 2013 года од-
новременно с выборами гла-
вы Подмосковья, на которые 

пойдет господин Воробьев, 
предстоит избрать местных 
глав в девяти районах, двух го-
родах, 57 сельских поселени-
ях, 105 муниципальных сове-
тах депутатов. Удачно избран-
ные кадры станут опорой но-
вых властей. В качестве допол-
нительного политического ре-
сурса новый губернатор, похо-
же, рассматривает обществен-
ные организации, для которых 
выделит гранты (100 млн руб.) 
Он уже провел встречу с обще-
ственниками. На уровне райо-
нов партийные ресурсы нахо-
дятся под контролем глав му-
ниципалитетов, и общеоблас-
тные общественные организа-
ции могут стать для губерна-
тора рычагом влияния и даже 
инструментом отзыва неконс-
труктивных глав. Областная 
дума, напомним, сформирова-
на еще губернатором Борисом 
Громовым.

Во многом успешная де-
ятельность новых подмосков-
ных властей будет зависеть от 
взаимоотношений со столич-
ной мэрией. Между областью 
и Москвой есть много неурегу-
лированных вопросов. Один 
из известных примеров — тер-
ритории Новой Москвы, из-
за потери которых, по словам 
господина Воробьева, област-
ной бюджет утратил 21 млрд 
руб. Он подчеркнул, что «род-
ная фракция — ”Единая Рос-
сия“» в Госдуме помогла Под-
московью получить компенса-
цию из федерального бюджета. 
И. о. губернатора отметил огра-
ничение движения по МКАД 
для большегрузного транспор-
та, из-за которого страдает Под-
московье. Решать такие вопро-
сы господин Воробьев наме-
рен в личном контакте с мэром 
Москвы. По его словам, Сергей 
Собянин был первым, с кем он 
встретился после назначения. 
«Никаких противоречий у нас 
нет и быть не может. Все будем 
решать через аргументы и ком-
промиссы. Москва и Подмоско-

вье — единый мегаполис, поэ-
тому заборы и барьеры стро-
ить мы не имеем права»,— за-
явил он.

Андрей Воробьев активно 
позиционирует себя как фе-
деральный политик, который 
пользуется поддержкой на вы-
соком уровне. Вчера он упомя-
нул, что с министром обороны 
Сергеем Шойгу (губернатор — 
его протеже) встречаться удает-
ся лишь в выходной, в минув-
шее воскресенье обсуждали те-
му передачи военных городков 
области. Вчера Андрея Воробье-
ва принял также премьер Дмит-
рий Медведев, пообещавший 
помочь ему в работе.

«Правильно делает. Он член 
федеральной команды — и это 
надежда на эффективность его 
работы»,— считает подмосков-
ный политик, заведующий ка-
федрой права МФТИ Борис На-
деждин. По мнению эксперта, 
федеральная поддержка обес-
печит Андрею Воробьеву по-
беду. Пройти муниципальный 
фильтр, по его словам, могут 
лишь единоросс и коммунист, 
причем у КПРФ будет не боль-
ше 25% (на думских выборах в 
2011 году в Дубне, Жуковском 
«Единая Россия» заняла тре-
тье место). Господин Надеждин 
предупреждает, что подмосков-
ные элиты традиционно неод-
нородны: «Среди местных глав 
много вменяемых, я бы не стал 
с ними ссориться до выборов». 
Или победа может быть не та-
кой показательной.

Политолог Михаил Виног-
радов напоминает, что изби-
раться в Московской области 
сложно — электорат очень раз-
номастный. «Это не целостный 
регион, а конгломерат, в кото-
ром очень разные интересы и 
нет общей повестки»,— отме-
тил эксперт. По его словам, се-
рьезный конкурент может по-
явиться у Андрея Воробьева 
только в результате раскола фе-
деральной элиты.

Ирина Нагорных

[1] >
Сразу после этого Дмитрий Рогозин 

рассказал главе правительства о трех ва-
риантах реформы космической отрас-
ли: первый — создание госкорпорации 
«Роскосмос»; второй — создание общего 
акционерного общества «Космопром», 
включающего в себя все предприятия 
отрасли и усиление управленческой 
роли агентства над акционерными об-
ществами. Третий вариант — создание 
по предложению Роскосмоса на его ба-
зе госкорпорации, по словам господина 
Рогозина, был отклонен. «Главная опас-
ность этого варианта состоит в том, что в 
госкорпорации функции заказчика и ис-
полнителя будут спрятаны за единой ор-
ганизационной скорлупой,— заявил ви-
це-премьер.— При этом никаких гаран-
тий исправления ошибок в отрасли пра-
вительство не получит». Впрочем, сразу 
после совещания Дмитрий Рогозин уточ-
нил, что «идея создания госкорпорации 
пока окончательно не отбрасывается».

Вариант, который предлагали члены 
«Открытого правительства», по словам 
вице-премьера, был отклонен. Напом-
ним, что эксперты «Открытого прави-
тельства» предлагали сохранить Роскос-
мосу функции планирующего и коорди-
нирующего органа, однако с ограниче-
нием его участия в размещении госзака-
за (последним должно было заняться спе-
циально созданное ОАО «Космопром»). 
Дмитрий Рогозин обнародовал и послед-
ний, компромиссный вариант, при кото-
ром Роскосмос сохранит статус федераль-
ного агентства, но получит расширен-
ные возможности по управлению акцио-

нерными обществами. Этот вариант под-
держала рабочая группа вице-премьера.

Владимир Поповкин заявил, что бу-
дут приняты срочные меры, направлен-
ные на усиление роли Роскосмоса в сис-
теме управления предприятиями ракет-
но-космической промышленности. Это, 
как сообщал ”Ъ“ накануне, коснется бо-
лее четкого взаимодействия с Росиму-
ществом по вопросам назначения кан-
дидатов в советы директоров компаний. 
Господин Поповкин отметил, что речь о 
прямом контроле за политикой акцио-
нерных обществ пока не идет. «Это ста-
нет возможным только после того, как 
Роскосмос станет госкорпорацией,— 
говорит источник ”Ъ“, близкий к руко-
водству космического ведомства.— Мы 
будем добиваться именно этого вариан-
та». Пока же, по словам господина По-
повкина, была поддержана идея созда-
ния на базе ракетно-космической отрас-
ли пяти-шести холдинговых структур. 
«Это первая ступень на пути создания 
госкорпорации»,— отмечает собеседник 

”Ъ“. Для того чтобы проработать вопро-
сы дальнейших преобразований, по све-
дениям ”Ъ“, потребуются еще три-четы-
ре месяца, после чего Дмитрию Медведе-
ву вновь доложат о проделанной работе.

Отметим, что вчера вице-премьер Ро-
гозин поддержал идею главы космичес-
кого ведомства об увеличении штата со-
трудников Роскосмоса до 400 человек. 
Кроме того, по результатам совещания 
стало известно, что премьер дал распо-
ряжение Министерству финансов и Ми-
нистерству труда повысить зарплаты со-
трудникам Роскосмоса до 50% — сейчас 
она составляет в среднем 37,5 тыс. руб.

Иван Сафронов

Несмотря на то что Дмитрий Рогозин (слева) не согласен с идеей преобразования 
 космического агентства в госкорпорацию, Владимир Поповкин от этих планов отказываться 
не собирается  фотоолегаХарсеева

«Госдума не обязана принимать закон, 
как сказал КС»

Владислав Сурков взялся за чиновников
Им дан срок на исполнение решений Конституционного суда 

Глава аппарата правитель-
ства Владислав Сурков при-
ступил к выполнению пору-
чения премьера Дмитрия 
Медведева разобраться с не-
исполнением чиновниками 
решений Конституционного 
суда (КС), требующих внесе-
ния поправок в законы и нор-
мативные акты. По итогам 
совещания в Белом доме ор-
ганы исполнительной влас-
ти должны до апреля 2013 го-
да внести в правительство 
и Госдуму все заморожен-
ные законопроекты. Тем вре-
менем Пресненский райсуд 
Москвы отказался рассмат-
ривать жалобу на Дмитрия 
Медведева за неисполнение 
решения КС по делу о ДТП на 
Ленинском проспекте. 

Как стало известно ”Ъ“, в суб-
боту Владислав Сурков провел 
расширенное совещание с учас-
тием трех десятков чиновников 
в связи с поручением премьера 
«навести порядок» в сфере ис-
полнения решений КС (”Ъ“ пи-
сал об этом 20 ноября). Напом-
ним, таким образом премьер 
отреагировал на созданный КС 
прецедент, позволяющий ему 
признавать неконституцион-
ными решения любых госор-
ганов, в которых игнорируется 
правовая позиция КС. Кроме то-
го, 16 ноября на Дмитрия Медве-

дева была подана жалоба в Пре-
сненский райсуд в связи с неис-
полнением решения КС по делу 
о ДТП на Ленинском проспекте 
о внесении поправок в Уголов-
но-процессуальный кодекс. Хо-
тя райсуд дело против премьера 
рассматривать отказался, оно 
может иметь продолжение в вы-
шестоящих инстанциях. 

Кроме подчиненных Вла-
дислава Суркова меры борьбы 
с возмутившим премьера «пра-
вовым нигилизмом» чиновни-
ков обсуждали представители 
Минюста, секретариатов КС и 
вице-премьеров, а также полп-
реды правительства в Госдуме, 
Совете федерации и высших су-
дах. По закону о КС для испол-
нения его решений о необхо-
димости исправления неконс-
титуционной нормы или устра-
нения правового пробела пра-
вительство должно в течение 
трех месяцев внести соответс-
твующий законопроект в Госду-
му. Разработка поправок осу-
ществляется профильными фе-
деральными органами. По дан-
ным ”Ъ“, участники совещания 
поддержали уже внесенный в 
Госдуму законопроект о продле-
нии сроков исполнения реше-
ний КС до шести месяцев. По-
ка он не принят, федеральным 
органам поручено до 10 дека-
бря представить в Минюст ин-

формацию о ходе законотвор-
ческой работы по исполнению 
решений КС. А Минюст должен 
до 19 декабря разработать гра-
фик «равномерного внесения» в 
правительство и Госдуму необ-
ходимых законопроектов, что-
бы погасить накопившиеся за 
десять лет «долги» в срок до ап-
реля 2013 года.

Как сообщил ”Ъ“ полпред 
правительства в высших судах 
Михаил Барщевский, на сове-
щании было принято решение 
в течение года погасить все за-
долженности по неисполнен-
ным решениям КС (речь идет 
о 37 законопроектах) и четко 
определено, кто за что отвеча-
ет. При этом все, в том числе 
и представители КС, согласи-
лись, что в трехмесячный срок 
исполнить решения суда тех-
нически невозможно и его сто-
ит продлить. 

Для организации законопро-
ектной работы, направленной 
на выполнение решений КС, в 
аппарате Белого дома будет со-
здана рабочая группа. Кроме то-
го, будет разработано положе-
ние о деятельности полпреда 
правительства в высших судах, 
а в регламент самого правитель-
ства, внесут поправки, касаю-
щиеся порядка исполнения ре-
шений КС. В частности, должна 
быть упрощена процедура меж-

ведомственного согласования 
законопроектов. Если раньше 
департаменты, ведомства и эк-
сперты рассылали свои отзывы 
на каждый документ, то теперь 
предлагается согласовывать по-
зиции в режиме оперативных 
совещаний в формируемых по 
каждой конкретной ситуации 
рабочих группах.

Как рассказали ”Ъ“ участни-
ки совещания, позиция аппа-
рата правительства сводилась 
к тому, что «неисполнимых ре-
шений КС» нет. Это подтвердил 
и судья КС Николай Мельни-
ков, комментируя оглашенное 
вчера КС постановление по де-
лу о штрафах для юридических 
лиц за нарушение таможенных 
правил. В его резолютивной 
части КС впервые в своей прак-
тике прямо указал на неиспол-
нение вынесенного в 2010 го-
ду решения, в котором законо-
дателю было предписано уре-
гулировать механизм исчисле-
ния таких штрафов, и повторил 
требование внести соответству-
ющие поправки в законодатель-
ство. Как пояснил ”Ъ“ судья КС 
Гадис Гаджиев, КС не вторгается 
в сферу ответственности зако-
нодателя, но включает для него 
«фары дальнего света», форму-
лируя правовые позиции, на ко-
торые следует ориентироваться 
при исполнении его решений. 

Тем не менее, согласно отчету 
секретариата КС от 17 июля, «в 
ряде случаев происходит фак-
тическая подмена оперативно-
го внесения требуемых измене-
ний в законодательные акты об-
суждением рассмотренных КС 
вопросов ведомственными ко-
миссиями». 

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Полпред президента в Конституционном 
суде МИХАИЛ КРОТОВ объяснил обоз-
ревателю ”Ъ“ АННЕ ПУШКАРСКОЙ при-
чины неисполнения решений КС.

— На процессе в КС по «делу Гудкова» 
вы настаивали на том, что любой орган 
власти вправе прекратить полномочия 
лиц, нарушающих конституционные 
запреты. Распространяется ли такой 
подход на представителей исполнитель-
ной власти, не исполняющих решения 
КС, чьи действия назвал правовым ни-
гилизмом Дмитрий Медведев?
— Правовой нигилизм — это широкое по-
нятие, в России это, по сути, деловое обык-
новение, когда, как говорил Кони, жест-
кость законов сопровождается их неиспол-
нением. Законом предусмотрено отреше-
ние от должности чиновника за ненадле-
жащее исполнение обязанностей. Но на-
до учитывать, что спектр вопросов, за ко-
торые отвечают члены правительства, зна-
чительно шире, чем исполнение решений 
КС. К тому же вопрос заключается не в про-
стом нежелании правительства вносить со-
ответствующие изменения в законопроек-
ты. Это требует анализа и мониторинга: не 
хотят, не готовы или не могут? Ведь среди 
неисполненных решений фигурируют не 
только постановления, но и определения, 
и рекомендации законодателям.
— Что препятствует их исполнению?
— Некоторые из давних решений КС не-
льзя исполнить ввиду изменения истори-

ческой обстановки, а некоторые требуют 
столь основательного изменения законов, 
что законодательная техника не позволяет 
их исполнить быстро. Случается, что реше-
ние было частично исполнено другим спо-
собом или введен иной механизм регули-
рования, иногда даже в опережающем по-
рядке, до того как КС приступил к рассмот-
рению дела. Формально это тоже неиспол-
нение. Правительство иногда не вносит за-
конопроект и в случае, если этого нельзя 
сделать ввиду бюджетных ограничений. 
Необходимо учитывать и политический ас-
пект принятия закона: Госдума не обязана 
принимать закон, как сказал КС. Как быть, 
если Госдума не проголосовала за такой за-
конопроект?
— Председатель Высшего арбитражного 
суда Антон Иванов предлагал преодоле-
вать решения КС внесением поправок 
в Конституцию. Вы с этим согласны?
— Это вариант, который я комментиро-
вать не буду. Но когда полномочия дают 
слишком большую ответственность, надо 
очень осторожно этим пользоваться. Воз-
можно, в ряде случаев, касающихся регу-
лирования государственного устройства, 
оно должно быть осуществлено только так, 
как указал КС. Но в целом заранее установ-
ленной модели законодательного регули-
рования не существует. Федеральный за-
конодатель может предложить правовую 
модель, в рамках которой поправка, кото-
рую потребовал внести КС, вообще не бу-
дет существовать. Например, графу «про-

тив всех» убрали из законодательства пос-
ле того, как КС расписал, как ее осущест-
влять. И это не исключительный случай.
— У правительства нет повода прини-
мать дополнительные меры по испол-
нению решений КС?
— Предусмотренного законом механиз-
ма исполнения решений КС достаточно. А 
вот отведенный для исполнения решений 
трехмесячный срок — нереальный. Ряд за-
конов вообще невозможно изменить в оп-
ределенные сроки. Некоторые решения 
требуют более глубокой проработки за-
конодательства и системного изменения. 
Например, были предложения, что КС дол-
жен рассматривать избирательные споры. 
Не уверен, что такой законопроект надо 
вводить. Но если такое решение КС поя-
вится, не думаю, что такую поправку будет 
легко внести. Для этого надо менять струк-
туру законодательства и самого КС, в том 
числе связанную с оперативностью приня-
тия решений.
— Что мешало правительству внести 
поправки в УПК по делу о ДТП на Ле-
нинском проспекте, в связи с которым 
сейчас обжалуются действия Дмитрия 
Медведева как не исполнившего реше-
ние КС?
— Есть масса случаев, когда решения КС не-
возможно исполнить внесением точечных 
поправок в определенные нормы, иногда 
они требуют изменения дополнительной 
нормативной базы. Возможно, это касает-
ся и дела о ДТП.



общество

Вчера защита экс-руководи-
теля департамента имущес-
твенных отношений Мино-
бороны РФ Евгении Василь-
евой обжаловала решение 
Хамовнического суда о за-
ключении ее под домашний 
арест. Как выяснилось, близ-
кая подруга экс-главы Ми-
нобороны Анатолия Сердю-
кова хочет выйти на свободу 
не только из-за того, что дома 
ей сложно оказывать медпо-
мощь, но еще потому, что ос-
талась в 13-комнатной квар-
тире без продуктов и домра-
ботницы, а сама справиться 
с навалившимися на нее про-
блемами не может.

«Мы считаем, что мера пре-
сечения в виде домашнего 
ареста слишком сурова и не 
обеспечивает жизнеспособ-
ность моей подзащитной»,— 
заявила ”Ъ“ адвокат госпожи 
Васильевой Ольга Козырева. 
По ее словам, Евгения Васи-
льева нуждается в снабжении 
продуктами и медикамента-
ми, а также помощи медиков, 
что данная мера пресечения 
не предусматривает. Единс-
твенный, с кем сейчас разре-
шено общаться обвиняемой по 
ч. 4 ст. 159 УК (мошенничество 
в особо крупном размере) Васи-
льевой, ее адвокат.

«В кассационной жалобе мы 
просим Мосгорсуд либо освобо-
дить Евгению Васильеву под за-
лог 15 млн руб., либо оставить 
ее под домашним арестом, сняв 
при этом некоторые ограниче-
ния»,— сообщила госпожа Козы-
рева. Если суд не изменит меру 
пресечения, защита Евгении Ва-
сильевой попросит разрешить 
ей общаться с родителями, а так-
же позволить приходить к ней 
домработнице. Кроме того, Оль-
га Козырева и ее клиентка на-
мерены ходатайствовать о сня-
тии запрета на посещение аптек 
и медучреждений.

Обсуждать ход расследова-
ния, а также инкриминируе-
мые следствием госпоже Васи-
льевой деяния ее адвокат отка-
залась. Ольга Козырева отме-
тила, что вопрос о заключении 
сделки с правосудием ее подза-
щитная пока не рассматривала. 
«Она не признает себя винов-
ной, но готова давать показа-
ния. В связи с изменением ста-
туса со свидетеля на обвиняе-
мую желание Васильевой дока-
зать свою невиновность не про-
пало»,— отметила адвокат.

Что же касается изъятых во 
время обыска в квартире экс-
руководителя департамента 
Минобороны ценностей, то 
пока следствие не определи-
лось, будут ли они признаны 
вещдоками и стоит ли накла-
дывать на них арест. Напом-
ним, что в 13-комнатной квар-
тире Евгении Васильевой в Мо-
лочном переулке следователи 
изъяли более 3 млн руб. налич-
ными, предметы антиквари-
ата, несколько десятков кар-
тин, а также большое количес-
тво драгоценностей и ювелир-
ных изделий. По некоторым 
данным, стоимость изъято-
го превышает $10 млн. И этой 
суммой в случае конфискации 
имущества в принципе можно 
погасить ущерб по делу, кото-
рый следствие сейчас оцени-
вает в 360 млн руб. Напомним, 
что, согласно планируемым 
поправкам к УК, за мошенни-
чество предусматривается на-
казание и в виде штрафов. К то-
му же госпожа Васильева, име-
ющая орден Почета, и так за-
конодательно имеет право на 
определенную скидку. Тем бо-
лее что за нее, по данным ”Ъ“, 
активно хлопочет сам Анато-
лий Сердюков. Именно пос-
ле посещений им высокопос-
тавленных чиновников гос-
пожа Васильева оказалась не 
в СИЗО, а у себя дома. К само-
му же господину Сердюкову 
после известного выступления 
президента Владимира Путина 
на встрече с канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель у следс-
твия вопросов, похоже, оста-
лось не много.

Для остальных участников 
громкого скандала, в том чис-
ле для экс-главы центра «Экс-
перт» Екатерины Сметановой 
и ее мужа, бывшего гендирек-
тора ОАО «Окружной матери-
альный склад Московского ок-
руга ВВС и ПВО» Максима За-
кутайло, расследование, ско-
рее всего, завершится длитель-
ными сроками. Об этом сви-
детельствует и вчерашнее рас-
смотрение Мосгорсудом жало-
бы адвоката Олега Бессонова 
на арест Хамовническим судом 
господина Закутайло. Защит-
ник попросил избрать ему лю-
бую иную мера пресечения, «не 
связанную с арестом». Обосно-
вывая это, адвокат заявлял, что 
выехать из страны его подза-
щитный Закутайло не мог, так 
как срок действия его загран-

паспорта истек 8 ноября 2012 
года. Также он не мог продол-
жить занятие преступной де-
ятельностью, так как с конца 
2011 года уже не работал в сис-
теме «Оборонсервиса». Прочие 
доводы обвинения (оказание 
давления на свидетелей либо 
уничтожение доказательств) 
адвокат отмел как основанные 
на домыслах.

Выступая в суде, адвокат Бес-
сонов заявил, что арест его под-
защитному не только безосно-
вателен, но и противозаконен, 
так как его клиенту вменяют 
«экономическую» статью УК — 
ст. 159 (мошенничество). А со-
гласно президентским поправ-
кам к ст. 108 Уголовно-процес-
суального кодекса (УПК) (за-
ключение под стражу), обви-
няемые в преступлениях, со-
вершенных в ходе предприни-
мательской деятельности, не 
должны содержаться под стра-
жей до суда. Мало того, адво-
кат настаивал на том, что следс-
твие неверно оценило и са-
му «предпринимательскую де-
ятельность», в которой «не бы-
ло ничего противозаконного». 
Во всяком случае, отметил он, 
участок земли под складом был 
приватизирован в соответс-
твии с директивой министра 
обороны в декабре 2010 года.

Добиваясь отмены ареста, 
адвокат сослался и на то, что 
экс-глава департамента иму-
щественных отношений Ми-
нобороны РФ Евгения Василь-
ева, которой вменяются анало-
гичные эпизоды мошенничес-
тва, находится под домашним 
арестом, куда суд определил ее 
по ходатайству самого следс-
твия. «Неужели мой подзащит-
ный заслуживает ареста более, 
чем госпожа Васильева,— вос-
кликнул адвокат.— И это при 
наличии двух малолетних де-
тей, мать которых Екатерина 
Сметанова также арестована».

Выступившая следом проку-
рор Жанна Малютина в основ-
ном напирала на тяжесть обви-
нения, предъявленного Макси-
му Закутайло. При этом проку-
рор настаивала на том, что «здо-
ровье подследственного не ме-
шает его нахождению под стра-
жей». Суд разделил позицию 
прокурора, оставив Максима 
Закутайло в СИЗО до 10 дека-
бря 2012 года. На этот срок арес-
тована и госпожа Сметанова.

Олег Рубникович,  
Алексей Соковнин

Евгения Васильева ищет 
выхода из тринадцати комнат
Обжалован домашний арест  
обвиняемой по делу «Оборонсервиса»

Мосгордума переезжает из 
комплекса зданий на Пет-
ровке в исторический особ-
няк Ново-Екатерининской 
больницы на Страстном буль-
варе. Переезд может обой-
тись бюджету в 3,1 млрд руб. 
В офисе подрядчика ФГУП 
«Атэкс» ФСО России ”Ъ“ под-
твердили, что подготовитель-
ные работы уже начаты. Дви-
жение «Архнадзор» выступа-
ет против этого проекта, ука-
зывая, что переезд может на-
нести непоправимый вред па-
мятнику архитектуры феде-
рального значения работы 
Матвея Казакова. 

О том, что столичные влас-
ти решили передать на баланс 
Мосгордумы здание городской 
клинической больницы №24 
(бывшей Ново-Екатерининс-
кой), ”Ъ“ рассказал советник 
главы Мосгорнаследия Нико-
лай Переслегин. «Это большая 
победа здравого смысла. Зда-
ние по проекту Матвея Казако-
ва стояло брошенное, а теперь 
обретет пользователя»,— сооб-
щил он. По словам чиновни-
ка, мэрия сначала хотела уст-
роить здесь ЗАГС, но отказалась 
от этого из-за сложностей с пар-
ковкой свадебных кортежей. 
Частного инвестора также най-
ти не удалось: «Ни одна компа-
ния не смогла бы отреставриро-
вать столь крупный комплекс». 
«Нашли красивое решение»,— 
уточнил чиновник, напомнив, 
что разговоры о нехватке места 
для столичных депутатов ведут-
ся давно. Действительно, воп-
рос об увеличении площадей 
для депутатов ставился еще пе-
ред экс-мэром Юрием Лужко-
вым. Спикер столичного парла-
мента Владимир Платонов вче-
ра дал понять, что новому созы-
ву Мосгордумы (выборы прой-
дут в сентябре 2014 года, в со-
став парламента войдут 45 депу-
татов вместо 35) места в сущест-
вующем комплексе на Петров-
ке и в Рахмановском переулке 
не хватит. 

Парламенту перейдет не од-
но, а комплекс из шести строе-
ний на Страстном бульваре (см. 
справку). По данным агентства 
«Моссовет», договор генподря-
да «на выполнение работ по рес-
таврации с приспособлением 
исторических зданий» на сум-
му 3,1 млрд руб. уже заключен 
с ФГУП «Атэкс» ФСО России (за-
нимается строительством объ-
ектов федерального значения). 
Эта компания, как утверждает 
агентство, должна оборудовать 
18,5 тыс. кв. м для депутатов и ап-
парата (в том числе зал заседа-
ний на 364 кв. м), а также постро-
ить на территории бывшей боль-
ницы два новых здания. Работы 
должны завершиться к ноябрю 
2014 года.

Руководитель проекта ФГУП 
«Атэкс» ФСО России Юрий Ква-
нин подтвердил ”Ъ“, что компа-
ния действительно оборудует 

комплекс для Мосгордумы, но 
уточнил, что ФГУП будет «не при-
спосабливать, а реставрировать 
исторические здания». Инфор-
мацию о сроках окончания ра-
бот господин Кванин назвал «на 
90% верной», фактически под-
твердив и объем работ в 18,5 тыс. 
кв. м. «По техническому заданию 
объемы примерно такие, но 
цель — сохранение историчес-
кого контекста здания по мак-
симуму»,— добавил он. Во ФГУП 
«Атэкс» ФСО России заявили, что 
противоаварийные работы на 
объекте уже начались, а оконча-
тельная площадь работ будет яс-
на к весне 2013 года — в этот срок 
в компании ожидают заверше-
ния проектных работ. 

Координатор движения «Арх-
надзор» Наталья Самовер расска-
зала ”Ъ“, что обсуждала идею пе-
реезда парламента в Ново-Екате-
рининскую больницу с Влади-
миром Платоновым. «Мы инфор-
мировали о жестких запретах, не 
позволяющих приспособить зда-
ние для Мосгордумы,— сообщи-
ла она.— Это памятник федераль-
ного значения, закон запрещает 
там новое строительство. Поэто-
му, к примеру, там нельзя постро-
ить зал заседаний. И на окружа-
ющей территории тоже не пост-
роишь — все, что внутри ограды, 
охраняется законом. Нас выслу-
шали и вроде бы все поняли». Гос-
пожа Самовер предупредила, что 
если мэрия все же решит строить 

новые помещения на площадке, 
«Архнадзор» будет «протестовать 
всеми законными методами», 
в том числе обратится в проку-
ратуру. Противники проекта так-
же предупреждают о возможном 
транспортном коллапсе на Страс-
тном бульваре в случае переезда 
туда парламента.

Господин Платонов вчера на-
звал информацию о переезде 
парламента слухами, добавив, 
что каких-либо документов об 
этом в Мосгордуме нет. 

Между тем в Мосгорнасле-
дии заверили, что парламент-
ский центр оборудуют с помо-
щью высоких технологий, а ра-
ботам будут предшествовать «ис-
торико-культурные исследова-
ния и скрупулезная реставра-
ция». «Это памятник федераль-
ного значения. Ничего, что каса-
ется предмета охраны, повреж-
дено и разрушено не будет»,— 
пообещал ”Ъ“ господин Пересле-
гин. Юрий Кванин не исключил, 
что ФГУП откажется от строи-
тельства зала заседаний «в целях 
сохранения памятника». Одна-
ко Николай Переслегин дал по-
нять, что место для зала заседа-
ний найти можно: «Там есть ги-
гантские залы, которые исполь-
зовались для балов».

Сам факт предстоящего пе-
реезда Мосгордумы в здание по 
соседству, а не на новые городс-
кие территории говорит о том, 
что в проект перемещения ор-
ганов власти за МКАД не ве-
рят даже столичные власти. На-
помним, в 2011 году экс-прези-
дент Дмитрий Медведев пору-
чил проработать переезд госве-
домств за МКАД, в июле этого го-
да он же предложил разместить 
органы власти в поселке Комму-
нарка. Переезду активно проти-
вилась Госдума, Совет федера-
ции, а также управделами прези-
дента, где не исключали строи-
тельство парламентского центра 
и правительственного квартала 
рядом с Кремлем. По словам од-
ного из чиновников столичной 
мэрии, информация о переезде 
Мосгордумы на Страстной буль-
вар также есть не что иное, как 
попытка депутатов продемонс-
трировать свое нежелание пере-
ехать за МКАД. 

Александр Воронов,  
Халиль Аминов

Мосгордуму  
пристраивают к памятнику
Зданию столичного парламента готовят историческую замену
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Д О С ь Е К У Д А  М О ж Е т  П Е Р Е Е Х А т ь  М О С Г О Р Д У М А

Здание на Страстном бульваре, д.15/29 является объектом культурного наследия 
федерального значения. Построено в 1776 году по проекту архитектора Матвея 
Федоровича Казакова для князей Гагариных. Его отличительной чертой является 
двенадцатиколонный портик, один из самых больших в Москве. В начале XIX века 
в усадьбе находился Английский клуб. Во время наполеоновской оккупации там 
расположился штаб главного интенданта армии. Как утверждал тогда находивший-
ся при штабе французский писатель Анри-Мари Бейль (Стендаль), «в Париже нет 
ни одного клуба, который мог бы с ним сравниться».

В 1812 году дом сгорел в московском пожаре, с 1826 года в нем шли вос-
становительные работы под руководством архитектора Осипа Бове. В 1833 году 
в здании открылась Ново-Екатерининская больница, вскоре ставшая клинической 
базой медицинского факультета Московского университета.

В советские времена здесь располагалась городская клиническая больница 
№24. В 2009 году лечебное учреждение переехало в новое здание на Писцо-
вой улице. Тогда же городские власти объявили о планах отреставрировать 
обветшавший памятник архитектуры и открыть в нем главный Дворец брако-
сочетаний Москвы. В 2011 году Московское общество охраны архитектурного 
наследия внесло его в свою базу объектов, находящихся под угрозой, отметив, 
что заброшенное здание «требует немедленного проведения противоаварий-
ных работ и консервации». Ольга Шкуренко

Новая Мосгорду-
ма  может поселить-
ся в старом здании 
 больницы   
фото Дмитрия Лекая

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm

На состоявшемся вчера про-
цессе в Мосгорсуде проку-
ратура запросила сроки от 
16 до 19 лет для четверых мо-
лодых людей, готовивших 
подрыв скоростного поезда 
«Сапсан». Их защита полага-
ет, что предъявленные обви-
нения в бандитизме необос-
нованны, поскольку подсуди-
мые не совершили ни одной 
бандитской акции, а от заду-
манного теракта отказались 
по собственной инициативе.

Вчера в Мосгорсуде в закры-
том режиме прошли прения по 
громкому уголовному делу о по-
пытке подрыва скоростного по-
езда «Сапсан» на маршруте Мос-
ква—Санкт-Петербург. Предста-

витель гособвинения потребо-
вал приговорить предполага-
емого организатора террорис-
тической ячейки Ислама Хаму-
жева к 19 годам строгого режи-
ма, а его подельникам — Мансу-
ру Эдильбиеву, Мансуру Умаеву 
и Фаилю Невлютову — дать со-
ответственно 17, 17 и 16 лет ли-
шения свободы. Приговор по 
этому делу Мосгорсуд вынесет 
10 декабря.

Как уже сообщал ”Ъ“, летом 
2011 года лидеры дагестанского 
экстремистского подполья ко-
мандировали приближенного 
к ним Ислама Хамужева в Мос-
кву с заданием подготовить тер-
акт на крупном транспортном 
объекте. Боевик подбил на со-

вершение акции своих знако-
мых, после чего компания вы-
брала место атаки на пассажир-
ский поезд в районе подмосков-
ной Фирсановки и смастери-
ла нечто вроде бомбы, засыпав 
в пустой газовый баллон смесь 
аммиачной селитры и алюми-
ниевой пудры.

Однако еще на стадии под-
готовки группировка разбежа-
лась: главарь уехал в Дагестан, 
уроженец Мордовии Невлю-
тов — к себе на родину. Моск-
вичи Эдильбиев и Умаев, остав-
шись без руководства, спешно 
избавились от бомбы, закопав 
ее в одном из парков.

Между тем подготовка про-
ходила под негласным контро-

лем ФСБ, поэтому всех четве-
рых уже после бегства и сброса 
вещдоков задержали, обвинив 
впоследствии в подготовке тер-
акта, бандитизме, а также хра-
нении и изготовлении боепри-
пасов (ст. 30, 205, 209, 22 и 223 
УК РФ). По версии следствия, 
обвиняемые состояли в тер-
рористической организации 
«Имарат Кавказ» и действова-
ли по команде ее лидера Доку 
Умарова.

В суде за всю бригаду в ос-
новном высказывался ее лидер 
Хамужев. Молодой человек со-
общил на процессе, что дейс-
твительно по убеждению со-
действовал боевикам в Дагес-
тане, покупая для них одежду, 

продукты, бинокли и прибо-
ры ночного видения. Получив 
приказ на теракт в Москве, Ха-
мужев, по его словам, собирал-
ся его выполнить. Однако еще 
на стадии подготовки он яко-
бы понял, что взялся не за свое 
дело. «Посильную помощь бое-
викам я действительно оказы-
вал по убеждению,— пояснил 
он на процессе.— Но на убийс-
тво мирных людей оказался не 
способен».

Его подельники из предъяв-
ленных обвинений и вовсе при-
знали только хранение боепри-
пасов. По их словам, после бегс-
тва Хамужева баллон с селит-
рой стал для них совершенно 
бесполезной вещью, поскольку 

никто из них понятия не имел, 
как вставить в него детонатор, 
как подключить к нему элект-
роцепь, установить на бомбу 
таймер, замыкатель и проч. Об-
винение же в бандитизме, как 
полагают защитники подсуди-
мых, и вовсе не состоятельно, 
ведь молодые люди не успели 
совершить и даже не планиро-
вали ни одного вооруженного 
налета на граждан или учреж-
дение. «Ребята, конечно, долж-
ны понести ответственность за 
свои дела,— пояснил ”Ъ“ адво-
кат одного из подсудимых Абу-
супъян Гайтаев.— Однако за-
прошенные прокуратурой сро-
ки неоправданно суровы».

Сергей Оперов

Террористы не признались в бандитизме
По делу о подготовке подрыва «Сапсана» запросили сроки заключения

Басманный суд вчера арес-
товал начальника управле-
ния договорных отноше-
ний департамента имущест-
ва Москвы Дениса Василье-
ва. Ранее он работал в депар-
таменте имущественных от-
ношений Минобороны, явля-
ясь подчиненным домашне-
арестованной Евгении Васи-
льевой. Вместе с ранее арес-
тованными заместителем 
гендиректора ЗАО «Керамо-
центр» Сергеем Никифоро-
вым и безработным Андре-
ем Симоненко господин Ва-
сильев подозревается в по-
лучении взятки в размере 
$100 тыс.

Басманный суд рассматри-
вал вчера ходатайство СКР об 
аресте начальника управления 

правительства Москвы Дениса 
Васильева недолго. Отклонив 
доводы адвокатов, суд отпра-
вил чиновника в СИЗО до 26 
января, а несогласная с таким 
решением его защита намере-
на обжаловать решение райсу-
да в Мосгорсуде.

Операцию по задержанию 
чиновника правительства Мос-
квы и его пособников в глав-
ном управлении МВД по Цен-
тральному федеральному ок-
ругу разрабатывали несколь-
ко недель, отмечают полицейс-
кие. Разработка началась после 
того, как в полицию обратился 
предприниматель с заявлени-
ем о том, что группа лиц, в чис-
ле которых есть и чиновник го-
радминистрации, вымогает у 
него деньги за продление дого-

вора аренды нежилых помеще-
ний, занимаемых его компани-
ей и принадлежащих городу.

Название компании, у кото-
рой вымогали деньги, в МВД 
не раскрывают, но при этом на-
зывают сумму, которую требо-
вали вымогатели,— $233 тыс. 
Под контролем оперативников 
предприниматель начал вести 
переговоры, договорившись о 
передаче суммы тремя частя-
ми. 23 ноября, на передаче пер-
вого транша в $100 тыс., с поли-
чным был задержан неработа-
ющий Андрей Симоненко. Пос-
ле чего оперативники зашли в 
здание департамента имущест-
ва Москвы на улице Каретный 
Ряд, задержав начальника уп-
равления договорных отноше-
ний этого ведомства Дениса 

Васильева на его рабочем мес-
те. Также в рамках расследова-
ния этого дела был задержан и 
замгендиректора по развитию 
ЗАО «Керамоцентр» Сергей Ни-
кифоров — тот же Басманный 
суд арестовал его и Симонен-
ко на два месяца уже на следу-
ющий день после задержания.

Как отметил официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин, следственным управ-
лением комитета по Централь-
ному федеральному округу в 
отношении задержанных воз-
буждено уголовное дело по ч. 6 
ст. 290 УК РФ (получение взятки 
в особо крупном размере), все 
его фигуранты находятся в ран-
ге подозреваемых.

Причем, как говорят опера-
тивники, уже в начале рассле-

дования выясняются интерес-
ные детали о его фигурантах 
— так, Денис Васильев оказал-
ся ранее судимым за незакон-
ное приобретение наркоти-
ков. Причем, как говорят зна-
комые чиновника, на нынеш-
нюю должность он пришел в 
2011 году из Минобороны, где 
также занимался вопросами, 
связанными с управлением 
имуществом.

Кроме того, следствие прове-
ряет сведения о том, что пред-
приниматель Сергей Никифо-
ров является не только помощ-
ником депутата Госдумы, но и, 
возможно, родственником ли-
дера КПРФ Геннадия Зюганова. 
Адвокат арестованного бизнес-
мена категорически отказался 
отвечать на этот и любые дру-

гие вопросы, связанные с рас-
следованием. В свою очередь 
пресс-секретарь товарища Зю-
ганова Александр Ющенко от-
метил в разговоре с ”Ъ“, что 
Сергей Никифоров действи-
тельно является зятем лиде-
ра коммунистов. «Но арестова-
ли его или его однофамильца, 
я не знаю»,— сказал он, отме-
тив, что телефон зятя товари-
ща Зюганова не отвечает. В лю-
бом случае, сообщил пресс-сек-
ретарь, Геннадий Андреевич и 
КПРФ не имеют отношения к 
этой истории.

В правительстве Москвы со-
общили, что будут и дальше 
оказывать содействие поли-
ции в выявлении фактов кор-
рупции.

Владислав Трифонов

В департаменте имущества Москвы договаривались о взятке
По подозрению в получении $100 тыс.  арестован чиновник
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Президент Барак Обама пе-
ресматривает свою афган-
скую стратегию, определяя 
роль США в регионе после за-
вершения операции в Афга-
нистане в 2014 году. После 
вывода основной группиров-
ки США намерены сохранить 
в стране 10-тысячный кон-
тингент, в задачу которого бу-
дет входить проведение анти-
террористических операций 
и подготовка афганских сил 
безопасности. Учитывая ак-
тивизацию талибов и серьез-
ные разногласия с Кабулом, 
разработка нового афганско-
го проекта станет для Барака 
Обамы одним из главных ис-
пытаний его второго прези-
дентского срока.

О том, что после 2014 го-
да в Афганистане останутся 10 
тыс. американских военнослу-
жащих, сообщила газета The 
Wall Street Journal со ссылкой 
на высокопоставленные источ-
ники в Белом доме. Такая чис-
ленность будущего континген-
та США в Афганистане в целом 
укладывается в параметры, ко-

торые были ранее обозначены 
в рекомендациях Белому дому 
командующим войсками США 
в Афганистане Джоном Алле-
ном. Один из фигурантов скан-
дала, повлекшего за собой от-
ставку главы ЦРУ Дэвида Пет-
реуса, генерал Аллен на про-
шлой неделе вернулся в Кабул 
из Вашингтона и, судя по все-
му, сохранит свой пост на этапе 
утверждения новой стратегии 
США в Афганистане. По мне-
нию Аллена, после 2014 года 
администрация Обамы долж-
на оставить в стране от 6 до 
15 тыс. военнослужащих. При 
этом, как сообщалось ранее, Бе-
лый дом не намерен содержать 
в Афганистане после 2014 года 
постоянные военные базы, ог-
раничившись участием в анти-
террористических операциях 
и подготовкой национальных 
сил безопасности, на которые 
будут возложены обязанности 
по поддержанию мира и ста-
бильности в стране.

По данным источников в Бе-
лом доме, если по вопросу о 
численности будущего контин-

гента США в Афганистане осо-
бых разногласий у админист-
рации с Пентагоном нет, то по 
другому ключевому вопросу 
— о плане поэтапного вывода 
из страны до 2014 года 66-ты-
сячного контингента — Бело-
му дому еще предстоит дого-
вариваться с военными. Если 
президент Обама крайне заин-
тересован как можно быстрее 
осуществить вывод из страны 
основного контингента США, 
то генерал Петреус, согласно 
утечкам, намерен добивать-
ся сохранения максимальной 
мощи группировки США в Аф-
ганистане до последнего мо-
мента, чтобы к концу 2014 го-
да максимально обескровить 
талибов и укрепить афганские 
силы безопасности.

Впрочем, главной головной 
болью для администрации Оба-
мы остаются начавшиеся 15 но-
ября, всего через полторы неде-
ли после его переизбрания на 
второй срок, переговоры с аф-
ганской администрацией пре-
зидента Карзая о формате бу-
дущей американской военной 

миссии в Афганистане. Судя по 
утечкам, если Кабул пытается 
добиться от Вашингтона сохра-
нения гарантий безопасности 
афганского режима, предпола-
гающих его защиту от потенци-
альной агрессии и после 2014 
года, то США пытаются уйти от 
подобных обязательств, настаи-
вая, что будущая судьба афганс-
кого руководства — в его руках.

Еще одним серьезным кам-
нем преткновения остается воп-
рос о статусе контингента США 
в Афганистане после 2014 года. 
Учитывая многочисленные ре-
зонансные истории с оскверне-
нием Корана и убийством аме-
риканскими военными мир-
ных афганских граждан, адми-
нистрация Карзая настаивает, 
чтобы в будущем противоправ-
ные действия американских во-
еннослужащих подпадали под 
юрисдикцию афганских судов. 
Однако в Вашингтоне дают по-
нять, что о возможности судеб-
ных процессов над военными 
США в Афганистане не может 
быть и речи.

Сергей Строкань

Операцию в Афганистане  
готовят к новому завершению
Барак Обама меняет стратегию

Попытка примирить нынешнего лидера 
французского Союза за народное дви-
жение (UMP) Жан-Франсуа Копе и быв-
шего премьера Франсуа Фийона прова-
лилась. Решение о том, кто победил на 
партийных выборах, теперь должна при-
нять конфликтная комиссия. Это ведет 
UMP прямиком к расколу, считает кор-
респондент ”Ъ“ во Франции АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Миссия, предпринятая основателем UMP 
Аленом Жюппе, провалилась. Состоявшая-
ся в воскресенье вечером встреча «на троих» 
между ним и двумя претендентами на крес-
ло партийного лидера не принесла успеха 
(подробности конфликта — во вчерашнем 

”Ъ“). Разъяренный Фийон пригрозил созда-
нием собственной парламентской фракции 
и пообещал обратиться в суд. Копе, как и на-
меревался, передал дело в руки конфликт-
ной комиссии, которой руководит его сто-
ронник Яник Патернотт. Решение комиссии 
едва ли будет для Копе сюрпризом. Вчера он 
уже заявил: «Конечно, победитель — я».

С юридической точки зрения его пози-
ция железобетонна. Выборы проведены, 
итоги отданы конфликтной комиссии, ее 
вердикт будет последним. Все другие вари-
анты он отметает как «незаконные»: и пред-

ложение Жюппе распустить конфликтную 
комиссию и создать специальный орган, 
и предложение члена парламента Натали 
Костюшко-Моризе провести новое голосо-
вание (в пользу которого, судя по опросам, 
большинство рядовых членов UMP), и пред-
ложение прибегнуть к посредничеству экс-
президента Никола Саркози. Судебных уг-
роз Копе тоже не боится: процесс, если и бу-
дет начат, займет, по оценкам юристов, не 
меньше года, и, чем там закончится, одно-
му богу известно.

Сторонники Фийона готовятся к пораже-
нию. Они намерены создать собственную 
парламентскую фракцию в Национальной 
ассамблее и Сенате. Это не только симво-
лический шаг. Он может лишить «копеист-
скую» UMP изрядной части госфинансиро-
вания, которое выплачивается пропорци-
онально числу депутатов и сейчас состав-
ляет в год около €13 млн. Создание фрак-
ции уменьшит эту сумму как минимум на 
€6 млн. Для партии, переживающей не луч-
шие дни и имеющей от €50 до €70 млн дол-
га, это станет тяжелым финансовым ударом. 

Борьба «фийонистов» и «копеистов» в 
любом случае будет иметь самые печаль-
ные последствия для партии. Формаль-
ный развод только подтвердит уже сущес-

твующее положение: у UMP нет единого и 
несомненного лидера.

А такой лидер необходим, потому что 
выборы в оппозиционной партии важны 
не сами по себе. Это шаг к очередным пре-
зидентским выборам 2017 года, виды на ко-
торые явно имели и Фийон, и Копе.

Нынешнему главе партии, даже если кар-
манная комиссия снова возведет его на трон, 
придется несладко. 38% опрошенных фран-
цузов уверены, что за кризис в UMP ответс-
твенен именно он. Лишь 12% винят Фийо-
на, но еще больше — 48% считают, что в этом 
скандале, что называется, «оба хороши».

В связи с этим многие вспоминают исто-
рию, происшедшую в партии социалистов 
в 2008 году, когда на съезде в Реймсе точно 
так же оспаривали первенство Мартин Об-
ри и Сеголен Руаяль. Тогда, к счастью для 
социалистов, дело не дошло до суда. Но гря-
зи было столько же. Казалось, социалисты 
опозорились на всю страну. Тем не менее 
они с тех пор выиграли и президентские, 
и парламентские выборы. Правда, яростно 
сражавшиеся между собой Обри и Руаяль 
навсегда ушли в тень. А на первый план вы-
шел незаметный Франсуа Олланд. Похожая 
история вполне может произойти с Фийо-
ном, Копе и UMP.

Правые размножатся делением денег
Бывшая правящая партия Франции раскалывается

Министр обороны Израиля 
Эхуд Барак объявил, что по-
кидает большую политику и 
не будет участвовать в январ-
ских парламентских выборах. 
Эксперты считают, что де-
ло в катастрофически низком 
рейтинге партии «Ацмаут» 
70-летнего ветерана полити-
ки, не оставляющем ей шан-
сов на попадание в Кнессет. 
По данным ”Ъ“, все попытки 
Эхуда Барака договориться 
о союзе с крупными партиями 
провалились.

«Я 47 лет отдавал все силы 
служению Израилю,— заявил 
Эхуд Барак на специально со-
званной пресс-конференции.— 
Я ухожу из политической жизни 
и не буду участвовать в предсто-
ящих выборах». По его словам, 
портфель министра обороны 
он передаст своему преемнику, 
«как только будет сформирова-
но новое правительство, то есть 
примерно через три месяца».

Решение об уходе Эхуд Ба-
рак объяснил желанием боль-

ше времени проводить с семь-
ей. «Я хочу радоваться жизни, 
читать, заняться писательской 
деятельностью, просто узна-
вать мир»,— сообщил 70-лет-
ний ветеран политики. При 
этом Эхуд Барак оговорился: 
«Я готов консультировать пре-
мьера (Биньямина Нетанья-
ху.— ”Ъ“) по любой проблеме 
из сферы безопасности, если 
мое мнение захотят услышать 
и сочтут важным».

Как полагают эксперты, на 
самом деле к уходу Барака под-
толкнули крайне невысокие 
рейтинги партии «Ацмаут» 
(«Независимость»), которую 
он основал в 2011 году. Соглас-
но прогнозам, детище экс-пре-
мьера по итогам предстоящих 
22 января выборов не попада-
ет в Кнессет. В последнее время 
Барак предпринял несколько 
попыток договориться о сою-
зе с крупными партиями. Пер-
вый вариант предполагал пар-
тнерство с правящим блоком 
«Ликуд»—«Наш дом Израиль». 

Это позволило бы Эхуду Бараку 
сохранить пост министра обо-
роны в будущем правительс-
тве в случае победы партий Не-
таньяху и Либермана. Однако 
выяснилось, что это место гото-
вят другому кандидату — ны-
нешнему министру по страте-
гическим делам Моше Яалону. 
Он, как и Барак, прошел всю 
армейскую цепочку — вплоть 
до главы генштаба. Но Яалон 
на восемь лет моложе и с 2008 
года состоит в «Ликуде». Пере-
говоры Барака с «Кадимой», су-
дя по всему, также окончились 
безрезультатно.

В отличие от военной, поли-
тическая карьера не принесла 
славы Эхуду Бараку, хотя в 1999 
году он и занял пост премье-
ра, продержавшись полтора го-
да. «Блестящий ”солдат номер 
один“, офицер спецназа, очень 
неплохой начальник генштаба, 
но как политик Барак себя не 
проявил»,— заявил ”Ъ“ испол-
нительный директор Российс-
ко-еврейского конгресса, экс-

советник Биньямина Нетанья-
ху Бенни Брискин. Он пояснил, 
что «в политической карьере 
Бараку была важна должность 
— премьера или министра обо-
роны, ради этого он был готов 
на многое, не случайно его про-
звали мистер Зигзаг, только по-
пулярным политиком он так и 
не стал».

Тем не менее эксперты не 
спешат списывать Эхуда Ба-
рака. «Не удивлюсь, если пос-
ле выборов он появится опять 
как непартийный специалист 
по безопасности на должнос-
ти министра обороны»,— го-
ворит Бени Брискин. Ведь и 
после поражения на прямых 
досрочных выборах премье-
ра в 2001 году Барак уже «ухо-
дил из политики»: шесть лет 
был консультантом коммер-
ческих компаний, читал лек-
ции в университетах и на эко-
номических форумах, а затем 
вернулся в политику, возгла-
вив Минобороны.

Александр Реутов

Министр обороны Израиля  
не нашел союзников
Эхуд Барак объявил о завершении политической карьеры

мировая политика
индекс 
международной 
безопасности 2752 2600

2660

2720

2780

2840

2900

Индекс международной безопасности ISI

2752

01.10 08.10 15.10 22.10 29.10 06.11 12.11 19.11 26.11

Источник: ПИР-Центр.

Индекс международной безопасности повысился до 2752 пунктов. Израиль и контролирующее сектор Газа движение «Хамас» 
при посредничестве Египта достигли соглашения о перемирии. Несмотря на это, юг Израиля подвергся обстрелу со стороны 
боевиков «Хамаса». В Сирии продолжились вооруженные столкновения армии и повстанцев. В Египте вспыхнули массовые 
акции протеста оппозиции против обнародованной новой конституционной декларации, значительно расширяющей 
полномочия президента Мохаммеда Мурси. На востоке Конго повстанцы захватили стратегический город Гома. В Таиланде 
демонстрации антиправительственной группы «Пхитхак Сиам» переросли в столкновения с полицией, есть раненые. Крупные 
теракты произошли в Пакистане, Афганистане, Израиле, Сирии. На внеочередном саммите Евросоюза не удалось согласовать 
единый семилетний бюджет ЕС. В Бангладеш на швейной фабрике вспыхнул пожар; погибло более 100 человек.

Выборы в парламент Каталонии, за ко-
торыми следила вся Европа, заверши-
лись победой националистической ко-
алиции «Конвергенция и Союз». Однако 
ее успех оказался менее убедительным, 
чем прогнозировалось. В этих условиях 
перспективы обретения Каталонией не-
зависимости становятся более туман-
ными, чем раньше.

Внеочередные выборы в парламент Ката-
лонии представители правящей коалиции 
«Конвергенция и Союз» заранее окрестили 
судьбоносными. Соратники главы регио-
нального правительства Артура Маса заверя-
ли, что голосование докажет скептикам: по-
давляющее большинство каталонцев высту-
пают за выход из состава Испании. В итоге 
явка составила рекордные для региона 69%.

Впрочем, соперники «Конвергенции и 
Союза», похоже, значительно лучше моби-
лизовали свой электорат: правящая партия 
получила 50 мест из 135, в то время как до 
сих пор у нее было 62 депутатских манда-
та. Артур Мас в сентябре объявил о прове-
дении новых выборов, будучи уверенным 
в том, что его партия завоюет абсолютное 
большинство в парламенте — 68 мест. А со-
цопросы давали националистам надежду 
на то, что количество мандатов у них как 
минимум не уменьшится.

Как пояснил ”Ъ“ шеф московского бюро 
El Periodico Дмитрий Поликарпов, главная 
причина столь низкого результата нацио-
налистов — тяжелая ситуация в экономике 
Каталонии. «Европейский избиратель кон-
сервативен и считает, что ответственность 
за все проблемы несет та партия, которая 
находится у власти»,— говорит он.

На предпочтениях избирателей могли 
сказаться и скандалы, которые сопровож-
дали лидера «Конвергенции и Союза» в хо-
де всей кампании. Так, за неделю до голосо-
вания газета El Mundo со ссылкой на источ-
ники в полиции объявила: у Маса и его со-
ратника есть тайные счета в банках Швей-
царии и Лихтенштейна, при помощи кото-
рых они «отмывали» полученные в резуль-

тате коррупционных сделок деньги. Артур 
Мас как мог отбивался от этого компромата, 
обвиняя в развязывании клеветнической 
кампании премьера Испании Мариано Ра-
хоя. Еще один скандал возник вокруг поез-
дки Артура Маса в начале ноября в Москву. 
Каталонскую оппозицию возмутил тот факт, 
что Мас остановился в отеле Radisson Royal 
за €1,6 тыс. в сутки и позволял себе другие 
излишества, при этом никаких конкретных 
результатов его поездка не принесла. 

Итоги выборов не перекрывают Артуру 
Масу путь к объявленной цели — проведе-
нию референдума по статусу Каталонии. 
«Новая расстановка сил в парламенте требу-
ет от нас новых подходов, поскольку ”Кон-
вергенция и Союз“ не получила абсолютно-
го большинства,— прокомментировал ито-
ги выборов Мас.— Настало время, когда и 
другие политические силы должны разде-

лить ответственность за ситуацию в Катало-
нии». В первую очередь глава правительства 
обращался к «Республиканским левым Ката-
лонии» и «Кандидатам народного единства» 
— партиям, которые также поддерживают 
независимость региона. Три политические 
силы получили в общей сложности 87 ман-
датов, что позволит им сообща иницииро-
вать рассмотрение любых вопросов.

Вместе с тем сепаратисты проиграли если 
не математически, то морально. «Сейчас Мас 
и его однопартийцы находятся в растерян-
ности,— говорит Дмитрий Поликарпов.— 
Теперь первостепенная задача для ”Конвер-
генции и Союза“ — не организовать рефе-
рендум, а хотя бы договориться с двумя дру-
гими партиями, поддерживающими отделе-
ние Каталонии, о совместной работе в пар-
ламенте». Во всяком случае, теперь сторон-
никам развода с Мадридом будет куда слож-
нее убедить в правильности своих идей не 
только центральные власти Испании, но и 
значительную часть самих каталонцев.

Павел Тарасенко

Независимость Каталонии  
потеряла мандаты
В парламенте стало меньше сторонников выхода из состава Испании

США усиливают военно-морскую груп-
пировку в Средиземном море. На по-
мощь четырем кораблям ВМС, находя-
щимся у берегов Израиля, направлена 
десантная группа. По официальной вер-
сии, дополнительные силы необходи-
мы для возможной эвакуации граждан 
США. По данным же ”Ъ“, Пентагон пла-
нирует использовать морских пехотин-
цев для охраны посольств США в реги-
оне и борьбы с незаконной транспорти-
ровкой оружия.

Перемирие, заключенное между Изра-
илем и палестинским движением «Хамас», 
никак не повлияло на планы Пентагона. 
Как стало известно ”Ъ“, военное ведомство 
США не собирается отзывать корабли, на-
правленные к берегам Израиля в самом на-
чале конфликта. «Усилить военно-морскую 
группировку в регионе собирались еще 
после сентябрьских событий в Бенгази (на-
падение на генконсульство США.— ”Ъ“),— 
подтвердил ”Ъ“ источник в Пентагоне.— В 
последние же дни ситуация только ухудши-
лась, и мы имеем дело с ростом нестабиль-
ности в Ливии, Египте, Сирии, Израиле и 
секторе Газа».

В начале ноября на боевое дежурство в 
непосредственной близости от побережья 
Израиля были направлены четыре кораб-
ля ВМС, оснащенные противоракетны-
ми системами Aegis. Еще четыре эсминца 
класса Arleigh Burke с управляемыми ра-
кетами на борту пришли в испанский порт 
Рота. По расчетам военного ведомства, эти 

корабли должны были защитить Израиль 
от возможной ракетной атаки со стороны 
Ирана или Сирии.

В конце прошлой недели Пентагон не-
ожиданно решил разместить в регионе и 
мощную десантную группу, в которую вхо-
дят 2,5 тыс. морских пехотинцев. Как стало 
известно, десантные вертолетоносцы USS 
Iwo Jima, USS New York и корабль-док для 
высадки боевой техники USS Gunston Hall 
должны были вернуться на базу в Норфолк, 
штат Виргиния, но в последний момент по-
лучили приказ остаться на дежурстве в Вос-
точном Средиземноморье.

По официальной версии, группировка 
ВМС должна обеспечить эвакуацию амери-
канских граждан из неспокойного региона 
(в случае необходимости). Впрочем, воен-
ным могут быть поставлены и другие задачи.

По данным источников ”Ъ“, Пентагон 
планирует использовать морских пехотин-
цев для охраны американских посольств 
в регионе. Еще одной задачей может стать 
борьба с незаконной транспортировкой 
оружия. По данным западных спецслужб, 
ракеты, которые использовали боевики 
«Хамаса» во время недавнего конфликта, 
были получены из Ливии и доставлены в 
сектор Газа через территорию Египта.

Заметное усиление американской воен-
но-морской группировки в регионе уже вы-
звало возмущенную реакцию Ирана. В ми-
нувшую пятницу его представитель в ООН 
Мохаммад Хазаи передал в Совбез офици-
альную жалобу, обвинив Вашингтон в «не-

законных и провокационных действиях». 
В Тегеране считают, что главной целью Пен-
тагона является провоцирование конфлик-
та. В иранском письме упоминается, что ко-
рабли ВМС США ведут разведку в регионе, 
а беспилотники (БПЛА) регулярно наруша-
ют иранскую границу в районе Персидско-
го залива.

В декабре прошлого года один из амери-
канских БПЛА разбился в восточном Ира-
не. Как утверждают в Тегеране, аппарат был 
сбит в результате проведенной кибератаки. 
В начале ноября Пентагон подтвердил, что 
один из беспилотников, проводивший «ру-
тинный облет» одного из районов Персидс-
кого залива, был атакован иранским истре-
бителем. Инцидент закончился без потерь, 
но, как утверждают иранские власти, толь-
ко за последние два месяца американские 
БПЛА не менее семи раз нарушали границу 
страны. «Эти действия впредь не будут ос-
тавлены без ответа, и всю ответственность 
за возможные негативные последствия бу-
дет нести правительство США»,— говорит-
ся в письме, переданном в ООН.

Белый дом пока никак не отреагировал 
на иранское предупреждение. Однако ми-
нистр обороны Леон Панетта, выступая на 
прошлой неделе в вашингтонском Центре 
американской безопасности, заявил: «Бес-
пилотники уже позволили нам проводить 
высокоточные ”хирургические операции“, 
так что в ближайшее время их число будет 
только расти».

Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Пентагон  
наполняет Средиземное море
Вдобавок к кораблям в регион  
направлены 2,5 тыс. морских пехотинцев

Среди противников независимости 
Каталонии оказались даже испанс-
кие ультраправые  ФОТО AP
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Динамика индекса промышленного оптимизма

–10

–8

–6

–4

–2

0

2 (пункты) 

июнь июль август сентябрь октябрь ноябрь

–6,6

Представитель ЕС в совете ВТО по 
торговле товарами вчера выступил 
с официальной, хотя пока и уст-
ной претензией к соблюдению РФ 
правил организации. По мнению 
ЕС, правила ВТО нарушает запрет 
на импорт в РФ живых животных и 
введение «утилизационного сбора» 
на импортируемые автомобили 
— в последнем ЕС поддерживают 
Япония и США. Представители Рос-
сии говорят о том, что с импортом 
скота «придется что-то делать», 
однако автосборы рассчитывают 
сохранить и к спорам, в том числе 
в судебной инстанции ВТО, готовы 
— как ранее заявлял вице-премьер 
Аркадий Дворкович, в торговой 
организации все равно «все спорят 
друг с другом».

Вчера агентство Reuters со ссылкой 
на стенограмму заседания совета ВТО 
по торговле товарами сообщило о жа-
лобах представителя Евросоюза на 
«всплеск» применяемых РФ в рамках 
ВТО «протекционистских мер», «неко-
торые из которых нарушают правила 
глобальной торговли». В повестке за-
седания совета вчера упоминались 
два вопроса, связанные с Россией,— 
о наличии у членов ВТО ряда согла-
шений о свободной торговле (в том 
числе — пять таких соглашений у РФ) 
— и отдельно, восьмым пунктом по-
вестки заседания — вопрос «О выпол-
нении Россией соглашений ВТО: за-
явление Евросоюза, Японии и США».

В своем выступлении представи-
тель ЕС отметил как, «возможно, про-
тиворечащие правилам ВТО» запрет 
на импорт в РФ живых животных из 
ЕС и введение РФ «утилизационного 
сбора» на импортируемые автомо-
били (от €420 для легковых авто до 
€150 тыс. для тяжелых строительных 
машин) — он дискриминирует им-
портеров, заявил представитель ЕС. 
Озабоченность наличием в РФ «утили-
зационного сбора» поддержали вчера 
представитель США и делегация Япо-
нии. Также существует «ряд других 
областей, в которых ЕС имеет вопро-
сы или сомнения по поводу полно-
ты исполнения РФ ее обязательств 
перед ВТО», заявил представитель ЕС 
(в частности, Норвегия выразила со-
мнения в соответствии нормам ВТО 
российской системы ветеринарных 
разрешений). Европейский дипломат 
отметил, что «ЕС ведет активные кон-
сультации с РФ для разрешения этих 
проблем».

Российские власти в последнее 
время демонстрируют готовность к 
спорам в рамках ВТО: так, о том, что 

«все члены ВТО нарушают правила… 
судятся между собой, и это нормаль-
но», заявил в интервью ”Ъ“ вице-
премьер Аркадий Дворкович (см. ”Ъ“ 
от 22 ноября). При этом директор ин-
формационного бюро по присоеди-
нению России к ВТО Алексей Портан-
ский заявил вчера ”Ъ“, что «слышал» 
о претензиях ЕС еще на прошлой не-
деле. Наиболее серьезной из предъ-
явленных вчера претензий стороны 
считают отказ РФ снять запрет на им-
порт свиней из ЕС, введенный ею 20 
марта. Представитель ЕС назвал вчера 
эту меру «непропорциональной» и не-
оправданной, а по мнению господи-
на Портанского, официальная жалоба 
в судебную инстанцию ВТО по вопро-
су о крупном рогатом скоте вполне 
вероятна, и в этом вопросе «придется 
разбираться».

В то же время проблема им-
портного утилизационного сбора 
— более тонкая. «Официальной 

жалобы пока нет, будет ли она — не-
известно»,— заявил господин Пор-
танский. «Формально пожаловаться 
можно, но это не в интересах компа-
ний. Иностранные компании, рабо-
тающие на рынке РФ, очень боятся 
потерять свое место и вряд ли будут 
толкать Брюссель на жалобы»,— 
считает он. В Минпромторге ”Ъ“ при 
этом сообщили: РФ продолжает с ЕС 
«переговоры и консультации» по по-
воду утилизационного сбора. «Об 
официальной жалобе ЕС в ВТО нам 
неизвестно, однако мы готовы от-
стаивать свою позицию, в том числе 
и в судебном органе ВТО»,— заявили 
в ведомстве. «В РФ проводится по-
следовательная политика по защите 
окружающей среды. При этом ути-
лизация автомобилей возлагается 
на производителей. Те из них, кото-
рые экспортируют автомобили в РФ, 
должны наряду с производителями 
РФ участвовать в реализации этой 
задачи — для этого установлен ути-
лизационный сбор. А иностранные 
производители не могут гарантиро-
вать утилизацию поставленных ав-
томобилей в РФ после окончания их 
срока службы, так как находятся за 
пределами РФ» 

Владимир Саламатов, замглавы 
Минпромторга, пояснил вчера ”Ъ“: 
«После получения официального 
уведомления о претензии ЕС к РФ 
российское правительство вместе с 
Евразийской экономической комис-
сией приступит к реализации юри-
дических процедур». Но источники 

”Ъ“, знакомые с ситуацией, добавля-
ют: «Вряд ли ЕС подал бы жалобу в 
орган по разрешению споров ВТО так 
быстро, не завершив переговоры с 
российской стороной, поскольку по-
добная жалоба сначала должна быть 
утверждена Еврокомиссией, но этого 
еще не произошло».

Обсуждение на совете ВТО по тор-
говле товарами является обычным 
шагом, с которого начинается обсуж-
дение претензии к стране,— следую-
щим шагом является открытие офи-
циального обсуждения претензий, 
формирование «панели», вынесение 
ей решения о нарушении правил 
ВТО. Пока российская сторона ждет 
протокольного оформления претен-
зий, чтобы потом представить пись-
менный ответ на них.

Олег Сапожков,  
Алексей Шаповалов,  
Егор Попов, Юрий Барсуков

С Россией поздоровались в ВТО
Претензии ЕС пока изложены устно и не в судебной инстанции

сегодняшнее 
число 6,6

пункта составило отрицательное значение индекса промышленного оптимизма ИЭП в ноябре 2012 года, согласно опу-
бликованной вчера предварительной оценке института. В ноябре значение показателя, основанного на опросах более чем тысячи руково-
дителей компаний в обработке, добывающей промышленности, электроэнергетике и ЖКХ, опустилось до трехлетнего минимума за счет трех 
составляющих из четырех. Наибольшее ухудшение продемонстрировал компонент «удовлетворенность спросом», который за месяц «про-
сел» на 18 пунктов и «достиг 32-месячного минимума». В результате составляющая индекса «удовлетворенность продажами» опустилась до 
худших значений за последние три с половиной года. «Спрос вновь ослабевает до критических для предприятий уровней»,— отмечают в ИЭП. 
Показатель «прогнозы выпуска» пока единственный, остающийся в положительной зоне, но в ноябре он также продемонстрировал снижение 
на 4 пункта. Единственным показателем, не претерпевшим негативных изменений, пока остается показатель «запасы готовой продукции».

 мониторинг

инФлЯциЯ

Ноябрьский рост цен 
был переоценен 

Минэкономики уже второй раз по-
низило прогноз по инфляции в ноябре. 
Согласно недельному мониторингу 
министерства, рост потребительских 
цен в ноябре может составить 0,4–0,5%. 
Еще неделю назад прогнозисты 
Минэкономики ожидали ноябрьскую 
инфляцию на уровне 0,5%, а в начале 
месяца — и вовсе 0,5–0,6%. Причиной 
пересмотра прогноза стало замедление 
роста цен на продовольствие, которое 
с начала месяца по 19 ноября подо-
рожало на 0,3%; продовольствие без 
учета овощей выросло в цене на 0,4%. 
Тем не менее темп роста цен на хлеб и 
мясо оказался значительно ниже, чем 
ожидалось: в частности, свинина за три 
недели ноября подешевела на 0,2%. 
Минэкономики связывает такую дина-
мику с началом зерновых интервенций 
на российском рынке и стабилизацией 
цен на продовольствие в мире.

Как видно на графике, главные 
факторы ускорения инфляции — подо-
рожание хлеба и бензина — постепенно 
сходят на нет. Так, темпы роста цен на 
хлеб и хлебобулочные изделия после 
августовского максимума замедляются 
второй месяц подряд. Июльский пик 
на графике инфляции объясняется ин-
дексацией тарифов ЖКХ. Что касается 
бензина, то здесь тенденция к замедле-
нию пока не так очевидна, но она станет 
ясно видна после получения данных 
за ноябрь. Согласно информации 
Росстата, за три недели ноября бензин 
подорожал всего на 0,3%, и месячный 
показатель наверняка окажется зна-
чительно ниже октябрьского роста на 
2,4%. По дизельному топливу ситуация 
иная: из-за перехода на зимний дизель 
рост цен в ноябре сохранится на уровне 
октября (2,5%). Тем не менее конец 
осени и зима традиционно являются 
в России сезоном низкого спроса на 
топливо, и в начале следующего года 
можно ожидать даже некоторого сниже-
ния цен — особенно учитывая тот факт, 
что январская индексация тарифов ЖКХ 
перенесена на лето.

Если инфляция в ноябре составит 
0,4% (а накопленная с начала года 
6%), это будет означать, что динамика 
потребительских цен впервые с лета 
вернулась в русло прошлого года. Глава 
Банка России Сергей Игнатьев на про-
шлой неделе говорил, что инфляция 
в этом году не превысит 7% и в перспек-
тиве полугода «есть хорошие шансы» 
на годовую инфляцию ниже 6%. По его 
словам, темпы роста денежной массы 
продолжают замедляться, а «в долго-
срочном периоде динамика денежной 
массы оказывает определяющее 
влияние на темпы инфляции». Впрочем, 
в этом году из-за плохого урожая цены 
все же вышли за первоначальный про-
гноз правительства.

Юрий Барсуков

Оглашено решение Конституционного суда от 
26 ноября, при разборе обстоятельств некруп-
ного спора ООО «Авеста» с таможней вынужден-
ного по сути давать оценку конституционности 
принципов работы таможни в целом. КС обязал 
законодателей уточнить порядок исчисления 
штрафов за нарушение таможенного законо-
дательства, определив при этом, что закупки 
физлицами и юрлицами за рубежом являются 
разными по смыслу экономическими опера-
циями. Результатом решения КС должно стать 
определение Госдумой того, что является 
«стоимостью» импортного товара, по крайней 
мере в КоАП.

Спор, решение по которому КС вынес вчера, 
возник в ходе разбирательства ООО «Авеста» в Вы-
боргском городском суде в феврале 2012 года. ООО 
не задекларировала на таможне часть партии па-
кетиков для сигар, за что ФТС начислило «Авесте» 
штраф в размере стоимости упаковки — несколько 
тысяч рублей. «Авеста» не согласилась с трактовкой 
ФТС «стоимости», зафиксированной как рыночная 
цена в России, определенная экспертом.

Дело в том, что 13 июля 2010 года КС уже рассма-
тривал схожее дело о таможенных штрафах, но в 
отношении физлиц. Тогда КС объявил неконсти-
туционным положение действующего законода-
тельства, согласно которому физлицо, закупающее 
для собственного потребления за пределами РФ 
товары, при незаконном перемещении их на тамо-

женную территорию уплачивает штраф (согласно 
КоАП, от половины до двух стоимостей товара), 
исходя из регулируемых государством цен на эти 
товары (в большинстве случаев их нет), рыночной 
стоимости товара в России или ее экспертной оцен-
ки. КС в 2010 году установил, что ориентироваться 
на цену товара в России в данном случае нельзя — 
цены на один и тот же товар в разных странах могут 
быть различными, физлицо не может и не обязано 
знать, сколько стоит товар в РФ — зато знает, сколь-
ко оно заплатило за него при покупке за пределами 
России. Решением КС (не исполненным в законе до 
сих пор — см. стр. 3) рыночная стоимость товара 
в РФ как база для определения штрафа использо-
ваться не может, а временно, до решения Госдумы, 
может использоваться «таможенная стоимость» — 
т. е. в данном случае стоимость покупки за рубежом.

ООО «Авеста» настаивала на том, что для юрлиц 
ситуация должна быть аналогична: у незадеклариро-
ванного товара не может быть «стоимости» иной, чем 
стоимость приобретения товара за рубежом. По мне-
нию ООО, если отдельный гражданин, провозя то-
вары через таможню, с 2010 года может предвидеть, 
исходя из цены покупки, какой штраф ему угрожает 
при нарушении законодательства, то юрлицо (объ-
единение граждан) этого делать не сможет. К тому 
же штрафы для него, очевидно, будут выше, чем для 
физлица — что дискриминирует юрлица, в соответ-
ствующей статье КоАП при этом упоминающиеся в 
одном ряду с физлицами. Позиция ООО давала до-

вольно широкий простор для обсуждения того, что 
вообще является «стоимостью» товара на таможне и 
почему. Например, очевидно, что, импортируя товар 
в Россию, импортер (в теории и физлицо, которому 
факт покупки товара для личного пользования от-
нюдь не запрещает его продажу) может иметь в виду 
и снижение «рыночных цен» увеличением предло-
жения. Но в расширенные споры о стоимости КС не 
пошел, указав: юрлицо, в отличие от физлица, при-
обретает товары за рубежом не для потребления, а в 
предпринимательских целях. Судья-докладчик КС 
Николай Мельников заявил: «КС признал, что раз-
мер административной ответственности за нару-
шение таможенных правил юрлицами может быть 
выше, чем ответственность физлиц».

Последствия у «дела о сигарных пакетиках», не-
смотря на отказ по обращению «Авесты», все равно 
ожидаются. КС отметил неисполнение своего реше-
ния 2010 года и вновь обязал законодателя «внести 
в действующее правовое регулирование необходи-
мые изменения, определив вид стоимости, которая 
должна использоваться для исчисления админи-
стративного штрафа». По мнению господина Мель-
никова, в уже внесенном в Госдуму законопроекте 
закрепление «таможенной стоимости» товара для 
штрафа «далеко от идеала». Таким образом, Госдуме 
все-таки придется возвращаться к вопросу о стоимо-
сти чего-либо на таможне по существу.

Дмитрий Бутрин;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Конституционный суд взвесил импортеров
С понятием стоимости товара на таможне повторно требуют определиться
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Минэкономики опубликовало 
проект постановления прави-
тельства, содержащий план 
поддержки социально ориен-
тированных некоммерческих 
организаций до 2018 года. 
В рамках развития «социаль-
ного предпринимательства» 
в 2013 году Белому дому 
предлагается освободить 
от налогообложения до 10% 
прибыли юридических лиц 
и все перечисления физиче-
ских лиц социальным нКО, 
а также разрешить благотво-
рительным организациям со-
финансировать высокотехно-
логичную медпомощь.

План Минэкономики, содер-
жащий проектный перечень 
шагов Белого дома до 2018 года 
в рамках развития социального 
предпринимательства (см. ”Ъ“ 
от 9 ноября), фиксирует необ-
ходимость принятия правово-
го акта, позволяющего ведом-
ству ежегодно распределять на 
конкурсной основе субсидии 
региональным бюджетам на 
поддержку социально ориен-
тированных НКО, а также феде-
ральных субсидий самим НКО 
на популяризацию, развитие и 
поддержку такого рода деятель-
ности. Однако помимо этого 
Минэкономики предлагает за-
фиксировать постановлением 
правительства необходимость 
разработки к определенной 
дате смежных законопроектов, 
в том числе по налоговым льго-
там в пользу социальных НКО.

Уже анонсированный зако-
нопроект, вносящий в Налого-
вый кодекс вычеты для физлиц 
и юрлиц при направлении ими 
пожертвований социальным 
НКО, предлагается принять во 
втором-третьем кварталах 2013 
года Минэкономики и Минфи-
ном. Напомним, предлагается 
вычитать из базы по налогу на 
прибыль перечисления юрлиц 
социальным НКО, равно как и 
перечислений в эндаументы 
(фонды целевого капитала) не-
коммерческих организаций, до 
10% прибыли. В отношении физ-
лиц Минэкономики предлагает 
гораздо более либеральный по-
рядок: социальный налоговый 
вычет (вычитаемый из базы по 
налогу на доход физических 
лиц) предлагается предостав-
лять гражданам на всю сумму их 
пожертвований в течение года 
такой некоммерческой органи-
зации — по сути, государству 
предлагается компенсировать 
предельно до 13% сделанных по-
жертвований. Кроме этого Мин-
фину и Минэкономики пред-
лагается освободить все НКО с 
поступлениями в них пожерт-
вований менее чем в 3 млн руб. 
в год от обязательного аудита, 
перевести их на специальную 
упрощенную форму отчетно-
сти, а также создать систему пу-
бликации отчетов социальных 
НКО в сети. К четвертому кварта-
лу 2013 года предлагается снять 
ограничения на формирование 
благотворительными организа-
циями целевого капитала.

Судя по всему, эти меры, 
как предполагает Минэконо-
мики, в ускоренном порядке 
позволит к 2014 году создать 
пул социальных НКО, способ-
ных принимать участие в упо-
мянутых выше региональных 
и федеральных конкурсах по 
распределению субсидий на 
социальные программы. Ис-
ходя из того, что методические 

рекомендации по оказанию 
госуслуг (в том числе в рамках 
госзадания) негосударственны-
ми учреждениями Минфин и 
Минэкономики, согласно про-
екту плана, должны разрабо-
тать в четвертом квартале 2013 
года, сама по себе конкуренция 
госструктур и социальных НКО 
за право предоставления соцус-
луг должна начаться в 2014 году. 
Тогда же Минюст и ФНС долж-
ны обеспечить публикацию 
уставов некоммерческих орга-
низаций в сети. В 2013 году Ми-
нобрнауки должно включить в 
программы среднего и высшего 
образования «тематики» соци-
ально ориентированных НКО, 
благотворительности и добро-
вольчества, а Минсвязи — за-
няться социальной рекламой 
такого рода деятельности.

Наиболее интересным в 
плане Минэкономики является 
предложение Минздраву высту-
пить к третьему кварталу 2013 
года соразработчиком федераль-
ного закона, открывающего воз-
можность благотворительным 
организациям софинансиро-
вать оказание высокотехно-
логичной медпомощи (ВМП). 
Напомним, такого рода медпо-
мощь оказывается за счет бюд-
жета вне системы ОМС, при этом 
часть расходов на нее может не 
соответствовать стандартам 
медицинской помощи. Пред-
ложение допустить благотвори-
тельные организации к оплате 
медуслуг вне стандартов ВМП 
решит часть проблем сектора, 
на которые уже неоднократно 
указывали благотворительные 
организации, в ряде случаев 
из-за проблем законодательства 
вынужденные организовывать 
лечение своих подопечных за 
пределами России, однако одно-
временно дестимулирует Минз-
драв расширять стандарты ВМП. 
Развитие благотворительности в 
области здравоохранения, кото-
рое многие сейчас считают вре-
менной и вынужденной мерой, 
явно рассматривается Минэко-
номики как возможный посто-
янный механизм компенсации 
благотворительными структура-
ми недофинансирования феде-
ральным бюджетом растущего 
спроса на ВМП.

Пока неизвестно, в какой сте-
пени будут выполнены планы 
Минэкономики, предусматри-
вающие чрезвычайно быстрое 
по российским меркам (в тече-
ние двух лет) разворачивание 
сети «социального предприни-
мательства», основывающегося 
преимущественно на государ-
ственном субсидировании та-
кого рода деятельности. Огра-
ничивающим фактором для 
такого рода проектов в России 
выступает достаточно низкий 
уровень безработицы — в стра-
нах ЕС, откуда импортируются 
на уровне идеологии принци-
пы организации системы, они 
основываются в первую очередь 
на уже существующих институ-
тах гражданского общества и на 
наличии существенного числа 
невостребованной рабочей 
силы. В России же аналогичная 
схема может привести во мно-
гих случаях к оттоку кадров из 
муниципальных и региональ-
ных социальных учреждений 
— не исключено, что социаль-
ные НКО будут предоставлять 
как работодатель более льгот-
ные условия работы.

Дмитрий Бутрин

Благотворителей 
одарят налоговыми 
вычетами
К 2014 году физические лица 
смогут компенсировать себе 
часть пожертвований

Как и ожидал вице-премьер 
Аркадий Дворкович, участие 
 России в ВТО начнется 
с претензий к ней по импорту 
 автомобилей   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Впервые вопрос об уголовной 

ответственности банкиров 
за подделку финансовой отчет
ности с подачи ЦБ и АСВ подня
ло Минэкономики в 2011 году. 
Тогда предусматривалось, что 
уголовную ответственность 
за фальсификацию отчетности 
будут нести «руководитель и ли
цо, ответственное за составле
ние и (или) представление бух
галтерской и иной отчетности». 
Позднее бухгалтеров из списка 
потенциальных обвиняемых 
вычеркнули, оставив там лишь 
лицо, выполняющее управлен
ческие функции, так как, соглас
но ст. 201 УК, только оно может 
злоупотребить полномочиями. 
Однако тогда поправки в УК вне
сены не были. По сведениям ”Ъ“, 
против внесения поправок вы

ступало МВД, в котором уже име
ющиеся статьи УК считали доста
точными для наказания банки
ров. Тем не менее в сентябре, 
по итогам совещания у первого 
зампреда правительства Игоря 
Шувалова, Минфину было пору
чено согласовать законопроект, 
содержащий поправки об уго
ловной ответственности для 
банкиров, с профильными ве
домствами. В середине ноября, 
по итогам совещания в прави
тельстве, все разногласия были 
урегулированы.

В последней версии проекта 
круг лиц, несущих уголовную 
ответственность за фальсифика
цию отчетности, снова расши
рился. Предполагается, что 
ее могут нести руководитель 
кредитной организации или ис
полняющий обязанности ее еди
ноличного исполнительного ор
гана, а также лица, в обязаннос

ти которых входит ведение бух
учета, составление и представле
ние бухгалтерской и иной отчет
ности, оформление и достовер
ность учетных документов 
о сделках, обязательствах и иму
ществе кредитной организации. 
«Такая формулировка предпола
гает, что если руководитель 
 подписал публичную информа
цию, содержащую ложные дан
ные, то сядет только он,— пояс
няет председатель московской 
коллегии адвокатов ”Николаев 
и партнеры“ Юрий Николаев.— 
Если же следствием будет уста
новлено, что руководитель дейс
твовал не один, как человек, 
не обладающий специальными 
знаниями, то вместе с руководи
телем сядет и исполнитель». Ес
ли же фальсифицированная от
четность подписана или сос
тавлена лицом, которое уже 
не занимает свой пост, то уголов

ная ответственность ему все рав
но грозит, отмечает он.

Эксперты сходятся во мне
нии, что применять уголовную 
ответственность за фальсифика
цию отчетности надо  осторожно. 
По словам бывшего зампреда 
правления Витасбанка (одним 
из оснований отзыва лицензии 
у которого была существенная 
недостоверность отчетности) 
Сергея Сергеева, отчетность мо
жет быть искажена по ошибке, 
но, если она была искажена 
умышленно, такое наказание бу
дет справедливым. «Например, 
если банк получил убыток, а в 
кассе отражаются несуществую
щие 100 млн руб., то уголовное 
наказание оправданно,— согла
шается эксглава банка ”Электро
ника“ (лишился лицензии в 2008 
году.— ”Ъ“) Владимир Рома
нов.— Но если, например, при
обретается актив, который по су

ществующим правилам отразить 
на балансе нельзя, то его структу
рируют, упаковывая в кредит: 
это не фальсификация». Факти
чески к искажению или сокры
тию существенной информации 
о финансовом состоянии банка 
относятся нарушения любых 
нормативов, а также формирова
ние резервов на возможные по
тери в недостаточном объеме, по
ясняет партнер BDO в России Де
нис Тарадов.

Тем не менее в МВД не склон
ны драматизировать ситуацию. 
«Скорее всего, в подавляющем 
большинстве дело будет ограни
чиваться уплатой штрафов, осо
бенно на фоне текущей либера
лизации Уголовного кодекса»,— 
пояснил ”Ъ“ собеседник в МВД 
на условиях анонимности.

Ольга Шестопал, 
Мария Яковлева, 
Светлана Дементьева
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*На 19:43. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.11.12 (пунктов)
Nikkei 225  9388,94 (+22,14)
РТС  1426,92 (–5,32)
FTSE 100*  5792,32 (–26,82)

DAX 30*  7308,52 (–0,61)
DJIA*  12941,6 (–68,08)
NASDAQ Composite*  2962,51 (–4,35)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 27.11.12
Австралийский доллар  32,4501
Английский фунт  49,7283
Белорусский рубль**  36,3659

Датская крона*  53,9489
Доллар США  31,0201
Евро  40,1989

Индийская рупия***  55,7865
Казахский тенге***  20,6801
Канадский доллар  31,2734

Китайский юань*  49,8267
Норвежская крона*  54,7681
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,3660
Новая турецкая лира  17,2814
Украинская гривна*  38,0288

Шведская крона*  46,7938
Швейцарский франк  33,4124
Японская иена***  37,7259

Сегодня Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
рассмотрит дело о картельном сговоре, в котором служ
ба подозревает 53 рыбодобывающие компании и Ассо
циацию добытчиков минтая (АДМ). Дело, обещавшее 
стать одним из самых громких в истории российского 
рыбного рынка, поскольку АДМ и ее члены подозрева
лись в связях с гонконгским рыбным холдингом Pacific 
Andes, рискует разбиться об учебник биологии.

Как следует из протокола заседания комиссии ФАС, 
рассматривавшей это дело, обвинение в картеле осно
вывается на договоренности участников «ограничить 
выпуск икры минтая на уровне 4,5% от веса рыбы в свя
зи со снижением цен на этот продукт». Эта фраза могла 
бы стать ключевой для обличения «заговорщиков», ес
ли бы этот показатель выхода икры не являлся научно 
обоснованной нормой. Иными словами, не может од
на самка минтая дать икры больше чем 4,5% от собс
твенного веса, как ни дави.

Собственно, и сама норма, и договоренность о ее 
соблюдении появились в результате того, что с начала 
90х многие компании, вылавливая минтай, вынима
ли из него икру, а саму рыбу выбрасывали, не доходя 
до берега. Продажа икры минтая, стоящая на порядок 
дороже самой рыбы, является очень выгодным бизне
сом. В 2006 году, на который приходится, согласно ма
териалам ФАС, создание минтаевого картеля, выход 
икры у некоторых рыбодобывающих компаний дохо
дил до 40%. В результате перевылова икра на внутрен
нем и внешнем рынках стала стоить немногим дороже 
самого минтая, запасы которого стремительно истоща
лись. Именно тогда на арене появилась АДМ, которая 
и призвала своих членов придерживаться научно обос
нованной нормы выхода икры из одной рыбы и не
щадно штрафовала за «перепроизводство».

Впрочем, гораздо более интересным в материалах 
ФАС является предложение представителя компании 
«Востокрыбфлот» Алексея Бая о создании компании
консорциума и кредитования в иностранных банках 
под «более низкие, чем в российских кредитных уч
реждениях, проценты». И его же предложение «заслу
шать по этому поводу юриста компании Pacific Andes». 
Как ”Ъ“ сообщал ранее, гонконгский холдинг привлек 
к себе внимание российских властей и правоохрани
тельных органов после того, как в меморандуме для 
инвесторов заявил, что контролирует 60% вылова рос
сийского минтая. 

В этой связи остается не слишком понятным, поче
му ФАС готова расследовать возможность сговора ры
бодобытчиков с минтаем, а именно с ним пришлось 
бы договариваться, чтобы больше 4,5% икры давал, 
и упускает из виду, что большая часть российского 
минтая по договоренности уходила в руки иностран
ных компаний, в том числе и Pacific Andes.

проверяет спецкорреспондент  
отдела потребительского рынка 

Светлана Ментюкова

Дело Ассоциации добытчиков мин-
тая и гонконгского холдинга Pacific 
Andes, которое ведет ФАС, рискует 
разбиться об учебник биологии

Владельцы запрещенных 
год назад рекламных транс-
парантов-перетяжек тщет-
но пытаются получить ком-
пенсацию за свой потерян-
ный бизнес. Группа CityText 
после неудачной попытки 
оспорить запрет формата 
попробовала вернуть через 
суд переплаченные в город-
ской бюджет 11,1 млн руб. 
Но по решению суда те-
перь сама должна заплатить 
14,4 млн руб.— только за то, 
что пустые столбы стояли 
на улицах несколько меся-
цев, после того как чиновни-
ки срезали с них перетяжки.

Запрет в Москве транспаран
товперетяжек стал самым гром
ким событием прошлого года 
в наружной рекламе. Соответс
твующее постановление сто
личного правительства №319
ПП мэр Москвы Сергей Собя
нин подписал в июле 2011 года, 
а уже в августе того же года сто
личный департамент СМИ 
и рекламы аннулировал все вы
данные владельцам перетяжек 
разрешения и в одностороннем 
порядке расторг действовавшие 
договоры на установку и эксплу
атацию этих конструкций.

В том же месяце за несколько 
ночей чиновники порезали все 
полотнища перетяжек. Их на 
тот момент в Москве насчитыва
лось около 2,1 тыс., годовую вы

ручку их владельцев исследова
тельская компания «ЭСПАР
Аналитик» оценивала в 1,9 млрд 
руб. Бюджет же Москвы изза за
прета целого формата недополу

чил в 2011–2012 годах 486 млн 
руб. арендных отчислений. Кро
ме того, как обещали тогда чи

новники, еще около 90 млн руб. 
должно было пойти на компен
сации операторам.

Большинство владельцев пе
ретяжек оспорили в суде дейс
твия департамента, но не на
шли там поддержки. А группа 
CityText, второй по величине 
игрок в этом сегменте (владела 
348 перетяжками), подала иск 
также против правительства 
Москвы: входящее в группу 
ООО «Юпон» требовало при
знать незаконными ключевые 
положения постановления 
№319ПП. Но арбитражный суд 
Москвы, а потом и кассацион
ная инстанция отказали «Юпо
ну». Летом этого года его надзор
ную жалобу отклонил и Вы
сший арбитражный суд.

После этого CityText в арбит
ражном суде Москвы потребова
ла от департамента СМИ и рек
ламы вернуть излишне упла
ченные суммы за третий квар
тал 2011 года. ООО «Юпон» пот
ребовало почти 11,3 млн руб., 
а также входящее в группу ЗАО 
«Виатра» — 11,1 млн руб. Пока 
вынесено и опубликовано ре
шение только по иску «Виатры».

Владельцы перетяжек остались в долгу
Чиновники требуют плату за пустые столбы

Highland Gold Mining (HGM), 
крупнейшим акционером 
которой является Роман Аб-
рамович, ведет переговоры 
о покупке крупного чукотс-
кого месторождения золо-
та Кекура. HGM оценивает 
актив в $300–400 млн, наде-
ясь, что он поможет ей ком-
пенсировать падение добы-
чи, ожидаемое к 2017 году. 
Но сделка может быть ослож-
нена претензиями со сторо-
ны МДМ-банка.

Золотодобывающая компа
ния Highland Gold Mining (HGM) 
может в начале 2013 года стать 
владельцем месторождения Ке
кура на Чукотке, рассказали ”Ъ“ 
несколько источников в отрас
ли. Представитель HGM от ком
ментариев отказался. По словам 
собеседников ”Ъ“, HGM пока 
не сделала предложения, но пе
реговоры находятся «в продви
нутой стадии». По данным источ
ников ”Ъ“, HGM оценивает Кеку
ру в $300–400 млн.

• Месторождение Кекура рас-
положено на западе Чукотки. 
Запасы золота по российским 
стандартам (С1+С2) оценива-
ются в 46,7 тонн, по стандар-
там JORC — в 47,9 тонн по ка-
тегории Indicated плюс 42 тон-
ны по категории Inferred. Не-
дропользователь — ЗАО «Базо-
вые металлы».

Промышленная добыча на 
Кекуре должна начаться в 2017 
году. Как поясняют источники 

”Ъ“, это позволяет HGM рассчи
тывать на то, что ожидаемое 
к тому времени падение добы
чи компании будет в результате 
компенсировано. Падение ожи
дается изза завершения хаба
ровских проектов HGM — Мно
говершинного (в 2016 году) и Бе
лой Горы (в 2018 году). Купить 
Кекуру HGM хочет на заемные 
средства, уточняет один из собе
седников ”Ъ“. По его словам, со
отношение чистого долга к по
казателю EBITDA при этом вы
растет с 0,2 в 2012 году до 2,4–2,5 
в 2013 году.

Александр Литвин из «ТКБ 
БНП Париба Инвестмент Парт
нерс» говорит, что покупку Кеку
ры нельзя оценивать однозначно 
позитивно. «Наученные горьким 
опытом последних лет владель
цы акций золотодобывающих 
компаний хотели бы видеть бо
лее детальные обоснования для 
таких сделок»,— поясняет анали
тик. Желание менеджмента на
растить производство понятно, 
говорит он, но рост стоимости зо
лотодобывающих компаний от
стает от роста цен на золото, хотя 
должен опережать. По мнению 
эксперта, это объясняется пло
хим управлением текущими, 
а особенно новыми проектами, 

которые отстают от графиков 
и не оправдывают надежд.

Это уже не первая попытка 
продать Кекуру. В феврале 2012 
года о грядущей покупке 75% 
в проекте объявила американс
кая Sharprock Resources Inc. Со
гласно опубликованному 
Sharprock соглашению о покуп
ке, она должна была через се
рию сделок приобрести 75% 
единственного акционера «Ба
зовых металлов» — Union 
Mining Holding Ltd (Мальта) в об
щей сложности за $240 млн. 
В документе утверждалось, что 
100% Union Mining через тоже 
мальтийскую Credence Holdings 
Ltd контролировали совладель
цы ГДК «Сибирь» Валерий Кари
мов и Анатолий Новиков. Но в 
соглашении содержалась ин
формация о том, что правами 
на 50,08% Union Mining облада
ла структура МДМбанка — 
Giwiss Holdings Ltd. Какими 
именно, не разъяснялось.

В мае Sharprock объявила 
о расторжении соглашения с вла
дельцами Кекуры «по взаимному 
согласию». К этому моменту 
у «Базовых металлов» появился 
новый совладелец — AfroAsia 
Mining бывшего гендиректора 
«Металлоинвеста» Марка Бузука. 
Его структура получила «значи
тельный пакет акций и опцион», 
рассказал «Ъ» сам Марк Бузук, 

но уточнить размер доли отка
зался. С господами Каримовым 
и Новиковым ”Ъ“ связаться 
не удалось, телефоны представи
телей ГДК «Сибирь» не отвечали.

В МДМбанке ”Ъ“ рассказали, 
что в марте 2008 года банк предо
ставил кредит ЗАО «Драгцветмет» 
(структура ГДК «Сибирь) в разме
ре $24 млн на разработку Кеку
ры. «Единственным реальным 
обеспечением являлась лицен
зия. Но, поскольку законодатель
ство не позволяет заложить ли
цензию, обеспечение было офор
млено в виде залога 100% долей 
в ООО ”Кристалл“ (тогда было 
владельцем лицензии.— ”Ъ“)»,— 
говорит представитель банка. 
В декабре 2010 года ЗАО «Драгц
ветмет» перестало уплачивать 
проценты за пользование креди
том и до сих пор не вернуло долг, 
который был переуступлен 
Giwiss Holdings.

«Насколько нам известно, сей
час Giwiss Holdings заявила тре
бования к ЗАО ”Драгцветмет“ 
и ООО ”Кристалл“. Кроме того, 
Giwiss Holdings оспаривает сдел
ку по продаже ООО ”Кристалл“ 
51% акций ЗАО ”Базовые метал
лы“»,— отмечают в банке, кото
рый участвует в процессах как 
третье лицо. По словам предста
вителя банка, в ходе судов «выяс
нилось, что в 2009–2010 годах 
ООО ”Кристалл“ без согласова

ния с банком передало лицен
зию на Кекуру ЗАО ”Базовые ме
таллы“, 51% акций которого при
надлежали ООО ”Кристалл“, 
а 49% — ГДК ”Сибирь“». «В начале 
2010 года уставный капитал ООО 

”Кристалл“ был увеличен, что 
привело к тому, что в залоге 
у МДМбанка остались доли, со
ставляющие не более 2% от устав
ного капитала вместо первона
чальных 100%»,— утверждают 
в МДМбанке. При этом сразу 
после переоформления лицен
зии (в августе 2010 года) все 100% 
акций ЗАО «Базовые металлы» 
были проданы по цене около 
31 млн руб. ЗАО «Риалком Аль
янс», а затем перепроданы Union 
Mining. В ноябре 2010 года в от
ношении ООО «Кристалл» была 
введена процедура наблюдения, 
в сентябре 2012 года ООО было 
признано банкротом. Основная 
задолженность компании фор
мировалась за счет долгов перед 
структурами ГДК «Сибирь».

В итоге, подчеркивает пред
ставитель банка, «деньги взяли, 
ликвидный залог вывели, де
ньги не вернули». Банк уже «по
дал заявление в правоохрани
тельные органы, на основании 
которого осуществляется про
верка указанных действий 
на предмет наличия в них соста
ва преступления». 

Денис Скоробогатько

Роман Абрамович добывает новое золото
Но на него уже претендует МДМбанк

потребительский рынок   >[12] 
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SEC,

Комиссия по ценным бумагам и бир-
жам США, объявила, что Мэри Ша-
пиро уйдет с поста председателя 
комиссии 14 декабря. Как пишет 
AP, президент Барак Обама назначил 
Мэри Шапиро главой американского 
финансового регулятора в начале 2009 
года, после того как SEC продемонс-
трировала надзорную несостоятель-
ность, допустив возникновение и обру-
шение финансовой пирамиды Бернар-
да Мейдоффа. Госпоже Шапиро при-
писывают успехи в реорганизации SEC, 
в результате чего ряду крупных финан-
совых организаций были предъявлены 
гражданские иски с требованиями ком-
пенсации ущерба от рискованных или 
незаконных инвестиционных операций. 
Впрочем, критики деятельности госпо-
жи Шапиро указывали, что SEC ни ра-
зу не удалось добиться персонально-
го наказания для руководства крупней-
ших банков и инвесткомпаний из чис-
ла нарушителей. Согласно решению 
президента Обамы, место Мэри Шапи-
ро займет Элисса Уолтер, одна из пяти 
членов SEC.  Отдел финансов

АрбитрАжный суд  
МосКвы

удовлетворил иск Google Inc. 
к компании Weblink Ltd, касающий-
ся использования ответчиком домен-
ных имен googl.ru и gugl.ru. Суд удов-
летворил требования компании о защи-
те исключительных прав на товарный 
знак Google и запретил ответчику ис-
пользовать в доменах googl.ru и gugl.ru 
обозначения, сходные до степени сме-
шения с товарным знаком истца. В ию-
ле суд назначил комиссионную экспер-
тизу, которая предполагает, что иссле-
дование будет проведено двумя или бо-
лее экспертами, выбранными предста-
вителями обеих сторон дела. Специа-
листы должны были определить, сход-
ны или нет домены googl.ru и gugl.ru 
с товарным знаком истца. РАПСИ

МинэКоноМрАзвития

сомневается в необходимости 
введения в РФ минимальных цен 
на шампанское, предложенных Ро-
салкогольрегулированием (РАР). В сво-
ем заключении об оценке регулирую-
щего воздействия министерство обра-
щает внимание на то, что полномочия 
РАР по установлению цен не распро-
страняются на продукцию крепостью 
ниже 28 градусов. Кроме того, у него 
вызывает сомнение эффективность ме-
ры по установлению минимальных цен 
для ограничения на территории Рос-
сии оборота нелегально произведенно-
го игристого вина (шампанского), не со-
ответствующего установленным требо-
ваниям к качеству. Ранее сообщалось, 
что РАР предлагает розничную цену бу-
тылки (0,75 л) шампанского устано-
вить не ниже 115 руб. Закупка шампан-
ского у производителя (за исключени-
ем импорта) и поставки (за исключени-
ем экспорта) игристого вина произво-
дителем должны осуществляться по це-
не не ниже 95 руб., а оптовая цена шам-
панского должна быть не меньше 104,5 
руб. В РАР с позицией Минэкономраз-
вития не согласны. «Отраслевой за-
кон дает нам все необходимые полно-
мочия по установлению минимальных 
цен на любую алкогольную продукцию, 
включая крепостью менее 28 граду-
сов»,— заявили ”Ъ“ в пресс-службе РАР. 
«Интерфакс», Олег Трутнев

«МегАФон»

расписал казначейский резерв. 
Пакет казначейских акций «МегаФо-
на», находящихся сейчас в собствен-
ности его «дочки» Megafon Investments, 
будет использован для IPO, опционной 
программы для менеджмента и частич-
ной оплаты сделки по покупке 50% «Ев-
росети», рассказал менеджмент опе-
ратора в ходе телефонной конферен-
ции для инвесторов в рамках road show. 
Из 14,4% казначейских акций «Мега-
Фон» планирует 5% реализовать в рам-
ках IPO, которое должно завершить-
ся в этот вторник, еще 5% будет заре-
зервировано для второго этапа сдел-
ки по «Евросети», оставшееся количес-
тво — под опционную программу (у ген-
директора «МегаФона» Ивана Таврина 
будет опцион на покупку 1,25% опера-
тора в течение месяца после IPO, еще 
3,75% — до 2015 года). «Интерфакс»
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Риски банков, сопряженные 
с досрочным погашением 
ими своих долгов перед ин-
весторами при ухудшении 
финансового положения, 
 перестанут быть секретом 
для ЦБ. Он не только будет 
ежемесячно оценивать объ-
ем грозящих банкирам по-
тенциальных расходов, но 
и обяжет банки скорректи-
ровать на них нормативы 
ликвидности.

Обязанность банков раскры-
вать ЦБ ковенанты по своим дол-
говым обязательствам — усло-
вия, дающие при определенных 
обстоятельствах (смена собствен-
ника, нарушение нормативов, 
рост просрочки и т. п.) кредито-
рам право требовать от банков до-
срочного исполнения долговых 
обязательств,— предусмотрена в 
поправках к инструкции «Об обя-
зательных нормативах банков». 
Вчера проект этих поправок был 
опубликован на сайте ЦБ. Объем 
требований по облигациям и 
прочим обязательствам, которые 
кредиторы банков могут предъ-
явить им к досрочному погаше-
нию в случае «срабатывания» ко-
венант, банки будут раскрывать 
регулятору в ежемесячной форме 
отчетности по обязательным нор-
мативам. Для этого ее предпола-
гается дополнить новыми кода-
ми и полями, свидетельствует 
проект поправок. По особо круп-
ным суммам ЦБ будет затребо-
вать у банков дополнительную 
информацию для оценки их ре-
альных потребностей в ликвид-
ности. Сейчас ни у Банка России, 
ни в открытом доступе полной 
информации о ковенантах нет. 
Банки раскрывают сведения о 
них лишь инвесторам в докумен-
тации к своим долговым заимс-
твованиям. Ковенанты в ней 
встречаются достаточно часто. 

Внимание к потенциальным 
расходам банков на досрочное 
удовлетворение требований 
кредиторов по ковенантам ЦБ 

впервые проявил около года на-
зад (см. ”Ъ“ от 20 января). Тогда 
представители Банка России со-
общили, что рассматривают воп-
рос о том, чтобы обязать банки 
раскрывать сведения о ковенан-
тах в годовых отчетах, то есть 
публично.

Сейчас речь о публичном рас-
крытии не идет, радуются банки-
ры. Но и о смягчении подхода ЦБ 
говорить не приходится. Регуля-
тор будет получать сведения о 
ковенантах не раз в год (именно 
с такой частотой публикуются го-

довые отчеты банков), а ежеме-
сячно. Кроме того, использовать 
полученную информацию регу-
лятор будет не только в познава-
тельных целях. Как пояснил за-
мпред Банка России Михаил Су-
хов, опубликованный вчера про-
ект поправок предполагает, что 
банки при «срабатывании» кове-
нант должны будут скорректиро-
вать в худшую для себя сторону 
значения соответствующих нор-
мативов ликвидности (мгновен-
ной, текущей или долгосроч-
ной, Н2,Н3 и Н4 соответственно). 

Согласно проекту поправок, это 
должно быть сделано «на следу-
ющий рабочий день после воз-
никновения у банка обязаннос-
ти досрочного исполнения» со-
ответствующих обязательств. 
Действующая редакция инс-
трукции ЦБ не предполагает уче-
та обязательств банков по кове-
нантам в расчете нормативов 
ликвидности. Новые обязаннос-
ти у банков возникнут уже с 1 ян-
варя 2013 года.

Больше всего вопросов у бан-
киров в сложившейся ситуации 

вызывает масштаб корректиров-
ки нормативов ликвидности. Из 
формулировки ЦБ непонятно, 
нужно ли учесть в расчете норма-
тивов весь объем требований, ко-
торые инвесторы могут предъ-
явить, или только те, что были ре-
ально предъявлены, указывают 
участники рынка. «Если речь 
идет о корректировке нормати-
вов ликвидности банков на весь 
объем потенциально возможных 
к предъявлению требований по 
ковенантам, это несколько под-
меняет цели существования нор-

мативов, которые нужны, чтобы 
отслеживать ситуацию ретрос-
пективно, с учетом уже свершив-
шихся событий»,— рассуждает 
член правления финансовый ди-
ректор банка «Уралсиб» Юрий Пе-
тухов. В нашей практике сраба-
тывание ковенант никогда не 
приводило к досрочному предъ-
явлению кредиторами своих тре-
бований, указывает он. «А для 
оценки будущих рисков есть дру-
гие инструменты, например, то 
же стресс-тестирование»,— отме-
чает эксперт.

«Когда срабатывает ковенан-
та, логично, чтобы надзорный 
орган требовал от кредитной ор-
ганизации дополнительной лик-
видности,— пояснил Михаил Су-
хов.— В каком объеме — зависит 
от реальных рисков банка. Естес-
твенно, в ситуациях, когда риски 
лишь теоретические, корректи-
ровать норматив на весь объем 
возможных обязательств банкам 
не придется. Например, когда да-
же при сработавшей ковенанте 
облигации банка продолжают 
торговаться выше номинала, что 
лишает смысла их предъявление 
инвесторами к досрочному пога-
шению банку по номиналу».

Впрочем, до реального ухуд-
шения нормативов ликвидности 
из-за ковенант банкиры дово-
дить дело не намерены. «В конце 
концов, нормальный банк всегда 
может договориться с инвестора-
ми об отмене той или иной кове-
нанты или о замене выплат по 
ней повышением доходности 
своих долгов»,— рассуждает 
представитель банка из топ-10. 
«Если следствием наших попра-
вок будет не отток ликвидности у 
банка, а урегулирование им ситу-
ации с кредиторами и как следс-
твие улучшение его финансово-
го состояния, мы будем только 
рады,— говорит господин Су-
хов.— Это даже больше, чем то, 
на что мы рассчитывали».

Светлана Дементьева, 
Виталий Гайдаев

Банкам прописали  
безусловную ликвидность
ЦБ переоценит их долговую нагрузку
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 ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (ФБ ММВБ) 1-ДН. MOSPRIME (REUTERS)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (ММВБ И РТС)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (РТС)  ЗОЛОТО (REUTERS) З-МЕС. LIBOR (REUTERS)

«ВТБ Капитал Финанс» завершил размещение облигаций объемом 1 млрд 
руб., говорится в сообщении компании. Бумаги имеют полугодовые купоны 
с фиксированной ставкой 0,1% годовых. По бондам предусмотрена выплата 
дополнительного дохода в дату досрочного погашения, который зависит от 
изменения цены на золото,— базовым активом является цена золота «днев
ной фиксинг» в долларах США за одну тройскую унцию с поставкой в Лон
доне. Поручителем выпуска выступает ВТБ. «ВТБ Капитал Финанс» в июне 
и в августе разместил два выпуска облигаций общим объемом 6 млрд руб. 
с фиксированной ставкой купона, равной 0,1%, а также с выплатой дополни
тельного дохода, привязанного к росту индекса ММВБ. «Интерфакс»
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20 млрд долларов составил, 
по данным Cbonds, объем размещения 
российских корпоративных еврообли-
гаций по итогам первой половины  
2012 года
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На прошлой неделе агентство Moody’s оставило Францию без наивысшего рейтинга, снизив его до Аа1. Свои действия агентство объяснило замедлени
ем экономического роста в стране и снижением ее конкурентоспособности. По итогам третьего квартала ВВП Франции вырос на 0,2% в годовом выраже
нии, что на 1,3 п. п. ниже показателя годичной давности. В январе агентство Standard & Poor’s уже понизило рейтинг страны до AA+. Инвесторы слабо от
реагировали на ожидаемое решение Moody’s. Доходность десятилетних суверенных облигаций Франции выросла за неделю всего на 0,09 п. п., до 2,16%. 
Виталий Гайдаев 

контекст 

Биржи

Центральный  
депозитарий  
прошел стресс-тест

Национальный расчетный депозитарий 
(НРД, входит в группу Московской бир-
жи) провел стресс-тестирование депо-
зитарной информационной системы 
с целью проверки ее производительнос-
ти в условиях роста нагрузки, говорится 
в сообщении депозитария. Стресс-тес-
тирование показало, что используемая 
промышленная система способна вы-

держать увеличение нагрузки от трех-
кратного до десятикратного, в зависи-
мости от типа операций, в периоды 
 максимальной активности депонентов 
и иных контрагентов. Ожидаемый рост 
нагрузки связан с началом выполне-
ния НРД функций центрального депо-
зитария. «Интерфакс»

БанКи

UBS оштрафован  
в Англии

Управление по финансовому регули-
рованию и надзору Великобритании 
(Financial Services Authority, FSA) оштра-
фовало крупнейший швейцарский банк 
UBS на £29,7 млн ($47,56 млн) за от-
сутствие надлежащего контроля за опе-
рациями, что привело к ущербу в раз-
мере $2,3 млрд в результате мошенни-

ческих действий одного из трейдеров 
финансовой организации, говорится 
в пресс-релизе регулятора. На прошед-
шей неделе сообщалось, что суд в Лон-
доне приговорил виновного в мошенни-
честве бывшего трейдера Квеку Адобо-
ли к семи годам тюремного заключения. 
Впервые о несанкционированных опе-
рациях Адоболи UBS сообщил в сентяб-
ре 2011 года. «FSA полагает, что UBS 
не смог принять необходимые меры 
предосторожности и контроля над опе-
рациями своего лондонского подразде-
ления»,— говорится в сообщении. 
«Прайм»

«Ренессанс»  
переизбрал  
совет директоров

После сделки по продаже доли бывшего 
основного акционера коммерческого 
банка — «Ренессанс групп» группе 

ОНЭКСИМ, увеличившей за счет этой 
сделки долю в «Ренессанс Капитале» 
до 89%, акционеры приняли решение 
о переизбрании совета директоров. 
На внеочередном собрании было реше-
но прекратить полномочия председателя 
совета директоров банка Ханса Йокхума 
Хорна, занимающего пост зампреда 
правления «Ренессанс Групп», и Алек-
сандра Перцовского, ранее возглавляв-
шего правление «Ренессанс Групп». Но-
вым председателем совета директоров 
избран замгендиректора ОНЭКСИМа 
Кристоф Шарлье, в совет также вошла 
исполнительный директор инвестицион-
ной дирекции ОНЭКСИМа Майя Тихоно-
ва. Свои места в совете директоров КБ 
«Ренессанс Капитал» сохранили управ-
ляющий директор инвестиционной ком-
пании «Ренессанс Капитал» Мария Пи-
отровская, директор по инвестициям 
ОНЭКСИМа Валерий Сенько, председа-
тель правления КБ «Ренессанс Капитал» 
Алексей Левченко. Отдел финансов

Дни рожДения

Сегодня исполняется 51 год 
руководителю Федеральной 
антимонопольной службы 
Игорю Артемьеву

Его поздравляет президент-председатель правления Сбербанка Рос-
сии Герман Греф:
— Уважаемый Игорь Юрьевич! От души поздравляю вас с днем рож-
дения! Благодаря вашим усилиям в нашей стране создана одна из са-
мых прогрессивных систем антимонопольного регулирования в ми-
ре, которая сделала правила игры на рынке более четкими и прозрач-
ными. Твердый мужской характер, закаленный еще на регбийных 
полях, позволяет вам с честью отстаивать государственные интере-
сы. Желаю крепкого здоровья и новых достижений на благо России! 
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ»  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ»  АЛЮМИНИЙ (REUTERS, LME) НИКЕЛЬ (REUTERS, LME) URALS (REUTERS) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)

15 25 35 60 100 140 14 17 20 1,5 1,9 2,30 2,85 3,40 2,4 2,9 3,4

август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрьсентябрь августавгуставгуставгуставгуст

15,0 35,0

15

19

23

27

31

35
тыс. руб. / тонна ● 29,593

0,27%
60,0 140,0

60

76

92

108

124

140
$ / баррель

0,20%
14,0 20,0

14,0

15,2

16,4

17,6

18,8

тыс. $ / тонна

1,50 2,30

1,50

1,66

1,82

1,98

2,14

тыс. $ / тонна

2,30 3,40

2,30

2,52

2,74

2,96

3,18

3,40
тыс. пунктов ● 3,119

0,65%
2,4 3,4

2,4

2,6

2,8

3,0

3,2

тыс. пунктов ● 2,753

0,31%0,57%

● 110,40 ● 16,720 ● 1,992

1,12%

На повторном аукционе по продаже го-
сударственных 73% акций порта Ванино 
цена пакета может резко вырасти. Один 
из основных претендентов на актив — 
ОАО «Морской порт Санкт-Петербург», 
подконтрольный группе UCLH Владими-
ра Лисина,— готов потратить на пакет 
до 10 млрд руб., тогда как стартовая цена 
составит всего 1,5 млрд руб. В прошлом 
году бумаги были проданы почти за 11 
млрд руб., но победитель не смог распла-
титься. Основным конкурентом UCLH 
может стать En+ Олега Дерипаски, уже 
владеющая  долей в порту. Зато «Уралва-
гонзавод» отказался от борьбы.

Вчера «Интерфакс» сообщил, что структу-
ра группы UCLH Владимира Лисина ОАО 
«Морской порт Санкт-Петербург» готова пот-
ратить на покупку 73% обыкновенных акций 
ОАО «Ванинский морской торговый порт» до 
10 млрд руб. Соответствующее решение бы-
ло принято на собрании акционеров порта. 
Источник в UCLH пояснил, что указанная 
сумма является «неким заделом, который 
позволит спокойно торговаться» за актив.

Торги по приватизации Ванино намече-
ны на 7 декабря. Результаты квалификацион-
ного отбора претендентов организатор «ВТБ 
Капитал» определит за два дня. Сбор заявок 

завершится 29 ноября. По данным источни-
ков, знакомых с подготовкой торгов, старто-
вая цена актива составляет 1,5 млрд руб. Пре-
тенденты должны также представить безот-
зывную банковскую гарантию на 3 млрд руб. 
сроком до 1 февраля 2013 года.

Государство уже пыталось продать акции 
Ванино в мае 2011 года. Тогда торги были 
очень напряженными, победитель — ООО 
«Сэлтехстрой» Ивана Микояна — поднял це-
ну с 934 млн до 10,8 млрд руб., обойдя еще 13 
претендентов, но в итоге не смог расплатить-
ся. Наибольшую активность на аукционе про-
являли группа En+ Олега Дерипаски (уже вла-
деет 27% обыкновенных акций порта), до-
шедшая до цены 5,6 млрд руб., и «Сибугле-
мет», который был готов заплатить 10 млрд 
руб. Они примут участие и в новых торгах. Но 
представитель одного из серьезных потенци-
альных претендентов — структуры «Уралва-
гонзавода» «УВЗ-Логистик» — вчера сообщил 

”Ъ“, что компания решила в торгах не участ-
вовать, поскольку «сейчас интересны другие 
активы». Предполагалось, что «УВЗ-Логистик» 
пойдет на торги с «Сибуглеметом» и «Мече-
лом». Там отказались уточнить, сохранились 
ли планы создания альянса.

Но в En+ по-прежнему настроены на по-
беду. В группе говорят, что уже разработана 

программа развития порта, которая позво-
лит в среднесрочной перспективе увели-
чить перевалку вдвое, до 12 млн тонн в год, 
а в долгосрочной — до 24 млн тонн. У En + 
есть предварительная договоренность с 
консорциумом южнокорейских и японс-
ких компаний о совместных инвестициях 
в развитие порта, которая может быть реа-
лизована в случае победы. Среди первооче-
редных проектов — строительство глино-
земного и зернового терминалов. В En+ от-
казались раскрывать сумму, которую ком-
пания готова предложить за актив. Но там 
подчеркивают, что победителю придется 
сделать оферту по выкупу акций минорита-
риев, то есть самой En+, что увеличит сум-
му сделки примерно на 30%.

По мнению Андрея Рожкова из ИФК «Мет-
рополь», 10 млрд руб. — «необъективно завы-
шенная» сумма за госпакет Ванино «с точки 
зрения текущих финансовых показателей». 
Директор по развитию PortNews Надежда 
Малышева уточняет, что инфраструктура 
порта ограничена в своем развитии, поэтому 
наибольшую выгоду от покупки мог бы полу-
чить претендент, «уже имеющий солидный 
опыт в работе со стивидорными активами и 
по перевалке грузов».

Елизавета Кузнецова, Егор Попов

Ванино готовы дорого взять
UCLH зарезервировал на госпакет порта 10 млрд рублей

ОАО РЖД, выступающее рез-
ко против появления в Рос-
сии альтернативных перевоз-
чиков, готово само использо-
вать локомотивы,  которые 
активно закупали частные 
операторы. Моно полия нача-
ла пилотный проект по арен-
де локомотивов, с ней уже ра-
ботают ЗАО «Нефтетранссер-
вис» (НТС) и ОТЭКО Мишеля 
Литвака. Пока ОАО РЖД при-
влекло 53 ло комотива. Опе-
раторы надеялись использо-
вать их сами, но институт ло-
кальных перевозчиков, пре-
дусмотренный планом ре-
формы отрасли, до сих пор 
не введен, и перспективы 
этого туманны.

О том, что ОАО РЖД начало пи-
лотный проект по привлечению 
локомотивов частных операто-
ров, сообщил глава монополии 
Владимир Якунин. По его сло-
вам, пока речь идет лишь о не-
скольких десятках единиц под-
вижного  состава. Но если проект 
окажется удачным, то эта практи-
ка будет применяться гораздо ак-
тивнее, частично замещая пря-
мые закупки локомотивов, кото-
рых в 2013 году ОАО РЖД плани-
рует приобрести порядка 770.

Источник ”Ъ“ в ОАО РЖД уточ-
нил, что в рамках пилотного про-
екта у частных компаний арен-
довано 49 локомотивов, еще че-
тыре будут переданы монопо-
лии в ближайшее время. Догово-
ры заключаются на срок от трех 
до девяти лет, ставка аренды не 
раскрывается. Источник на рын-
ке отметил, что сдавать новый 
локомотив в аренду может быть 
интересно по ставке 79–89 тыс. 
руб. в сутки. Локомотивы застра-
хованы арендодателями, ОАО 

РЖД их эксплуатирует и осу-
ществляет техобслуживание. 29 
локомотивов монополии сдает 
ООО «Л-Транс» (структура НТС), 
девять — ЗАО «Трансфат» (ОТЭКО 
Мишеля Литвака), 11 — ООО 

«ТМХС-Лизинг» (структура 
«Трансмашхолдинга», основного 
российского производителя ло-
комотивов). В ОАО РЖД уточни-
ли, что общее число арендован-
ных локомотивов может вырас-
ти, но когда будут подводиться 
итоги пилотного проекта, в мо-
нополии не комментируют. 
«Нужно время, чтобы оценить 
экономическую эффективность 
проекта. Итоги подведем вряд ли 
раньше конца 2013 года»,— пояс-
нил источник ”Ъ“.

В НТС и ОТЭКО от коммента-
риев отказались. Алексей Белин-
ский, гендиректор УК группы 
«ТМХ-Сервис» (управляет «ТМХС-
Лизинг») подтвердил, что компа-
ния участвует в пилотном проек-
те ОАО РЖД. «Мы готовы закла-

дывать долгие сроки окупаемос-
ти вложений в локомотивы — до 
12 лет. Аренда как один из вари-
антов сотрудничества нас устра-
ивает, если будет дополнитель-
ный заказ, готовы рассмотреть 
предложение»,— уточнил госпо-
дин Белинский.

Но если для «ТМХ-Сервиса» 
контракт с ОАО РЖД — логичная 
часть бизнеса, то для операторов 
ОТЭКО и НТС решение сдать ло-
комотивы в аренду выглядит 
странным, говорят участники 
рынка. «Либо ОАО РЖД предлага-
ет выгодные условия, либо они 
не смогли задействовать локомо-
тивы для собственных поездных 
формирований, это достаточно 
сложно и требует длительного 
согласования с монополией. Тог-
да аренда может быть способом 
хоть как-то окупить вложения в 
локомотивы»,— отмечает один 
из собеседников ”Ъ“. Топ-менед-
жер крупного оператора предпо-
ложил, что в рамках проекта реа-
лизуется новая схема по запуску 
собственных поездных форми-
рований: «Чтобы не оформлять 
кучу документов, НТС и ОТЭКО, 
насколько я понимаю, сдают ло-
комотивы РЖД, но используются 
они только для перевозок в инте-
ресах этих операторов и по конк-
ретным маршрутам»,— поясняет 
собеседник ”Ъ“.

Сейчас частным операторам 
принадлежит менее 200 локомо-
тивов. Крупнейший владелец — 
Globaltrans (57), более 40 локомо-
тивов у НТС, 36 — у «Трансойла», 
есть локомотивы у ОТЭКО, 
«Трансгаранта», «Газпромтранса». 
Заявляла о планах покупать ло-
комотивы Первая грузовая ком-
пания Владимира Лисина (см. 

”Ъ“ от 21 сентября). В «Трансой-

ле» заявили ”Ъ“, что у компании 
высвободилось несколько локо-
мотивов, в ближайшее время их 
планируется сдать в аренду. «Ес-
ли будет интерес со стороны ОАО 
РЖД, можем заключить конт-
ракт»,— отметили в «Трансойле». 
В Globaltrans возможность тако-
го сотрудничества с ОАО РЖД 
комментировать не стали.

Частные операторы активно 
добиваются либерализации 
рынка тяги и закрепления на за-
конодательном уровне статуса 
локального перевозчика, взамен 
обещая вкладываться в обновле-
ние локомотивного парка, износ 
которого составляет более 70%. 
«Локомотивы покупались с при-
целом на либерализацию,— го-
ворит участник рынка.— Но по-
ка ОАО РЖД выступает резко 
против появления локальных 
перевозчиков». 

Глава Infranews Алексей Без-
бородов отмечает, что передача 
локомотивов в аренду ОАО РЖД 
позволяет операторам формиро-
вать парк в ожидании решения 
правительства о частных пере-
возчиках без больших потерь от 
простоя. Глава департамента ис-
следований железнодорожного 
транспорта Института проблем 
естественных монополий Вла-
димир Савчук говорит, что в та-
рифе заложена более чем 20-лет-
няя окупаемость локомотивов, 
поэтому в рамках локомотивной 
составляющей тарифа сделать 
ставку аренды привлекательной 
для частников почти невозмож-
но. Но, уточняет эксперт, при ис-
пользовании локомотивов на 
коротких и закольцованных 
маршрутах доходность может 
быть высокой.

Евгений Тимошинов

«Северсталь» выходит 
на российский рынок ме-
таллоконструкций для 
строительства, рассчиты-
вая занять в течение пяти 
лет до 15%. Вложения в про-
фильные предприятия мо-
гут составить до $500 млн. 
Главная идея компании — 
выстроить стабильный 
 канал сбыта. Но, по мне-
нию аналитиков, в заяв-
ленных масштабах проект 
для «Северстали» пока вы-
глядит пилотным и вопрос 
сбыта не решит.

«Северсталь Стальные реше-
ния» в ближайшие пять лет 
планирует занять 10–15% рос-
сийского рынка металлоконс-
трукций (без учета сегмента 
мостовых конструкций), для 
этого компания купит или со-
здаст около шести заводов, рас-
сказал ”Ъ“ ее гендиректор Вла-
дислав Васильев. По оценкам 
топ-менеджера, емкость рынка 
составляет около 3,5 млн тонн, 
емкость целевого сегмента 
компании — не менее 2,6 млн 
тонн. «В среднем стоимость ин-
вестиций на тонну металло-
к о н с т р у к ц и и  с о с та вл я е т 
$1200–1400, но бывают и ис-
ключения: к примеру, покупка 
Орловского ЗМК в октябре нам 
стоила менее $900 за тонну»,— 
говорит господин Васильев. Ес-
ли исходить из этих цифр без 
расчета возможной динамики, 
к 2018 году мощности «Северс-
таль Стальные решения» могут 
составить 260–390 тыс. тонн в 
год, а на реализацию програм-
мы компания может потратить 
$350–500 млн. Других про-
фильных активов у «Северста-
ли» пока нет.

«Наша стратегия — быть 
комплексными поставщиками 

для промышленного, коммер-
ческого, жилищного и инфра-
структурного строительс -
тва»,— говорит господин Васи-
льев. Компании интересны ре-
гионы ЦФО, ПФО, ЮФО и СЗФО 
как наиболее емкие и близкие 
с точки зрения текущего пот-
ребления металлопроката «Се-
верстали». «Мы рассматриваем 
все интересные предложения 
и предпочли бы приобретения 
строительству, чтобы иметь 
возможность быстро выстраи-
вать операционные потоки»,— 
уточняет господин Васильев.

«Для ”Северстали“ это, ко-
нечно, маленький рынок и ма-
ленький пилотный проект, ко-
торый не скажется на ее клю-
чевых финансовых показате-
лях, но, возможно, проработав 
пару лет, компания подумает о 
его увеличении»,— отмечает 
аналитик БКС Олег Петропав-
ловский. По его мнению, «Се-
версталь» переняла практику 
зарубежных компаний — 
Nippon Steel & Sumimoto, 
Ruukki, ThyssenKrupp и дру-
гих. Господин Васильев это 
подтверждает. «Мы присмат-
ривались к рынку металло-
конструкций с 2005 года, ана-
лизировали и выделили следу-
ющее: топ-пять крупнейших 
меткомпаний имеют в своем 

составе сегмент ”стальные ре-
шения“, который помогает им 
продвигать собственный ме-
таллопрокат до конечного пот-
ребителя, а в кризисный пери-
од из-за разноцикличности 
стальной и строительной ин-
дустрий последняя оказывает 
поддержку в части стабильнос-
ти продаж»,— объясняет топ-
менеджер. Источник ”Ъ“ в от-
расли, правда, указывает и на 
обратную сторону: уход в ни-
шу металлоконструкций при-
водит к большей зависимости 
от рынка и чреват последстви-
ями, если встанет и строитель-
ный сектор.

Российский рынок металло-
конструкций, по оценкам «Се-
верстали», не консолидирован: 
доля лидера, Челябинского за-
вода металлоконструкций 
(ЧЗМК), составляет не более 
4–5%, а десять крупнейших иг-
роков (в их числе Ruukki Rus, 
Lindab-Astron) занимают сово-
купную долю не более 15–18%. 
В отчете ЧЗМК за 2011 год гово-
рится, что всего на рынке 36 
производителей стальных 
конструкций и между ними 
идет «жесткая конкуренция». 
Олег Петропавловский гово-
рит, что у вертикально интег-
рированных производителей 
металлоконструкций непло-

хая рентабельность по EBITDA 
— 15–20%. «Маржинальность 
направления зависит от мно-
гих факторов, для компании 
главное — организация ста-
бильного канала реализации 
металлопродукции»,— настаи-
вают в «Северстали».

Владислав Васильев счита-
ет, что емкость российского 
рынка может вырасти в том 
числе за счет замены выбыва-
ющих мощностей и повыше-
ния технологичности произ-
водства. Потребление стали на 
человека в России (230 кг) по-
прежнему остается низким по 
сравнению с другими страна-
ми. Так, у Южной Кореи, лиде-
ра по потреблению, показа-
тель составляет около 1300 кг. 
«В 2012–2014 годах развитие 
строительной промышленнос-
ти продолжится: ежегодный 
прирост жилищного строи-
тельства составит 6,1%, про-
мышленного строительства — 
8,4%»,— отмечает вице-прези-
дент Ruukki Construction Том-
ми Матомаки. По его оценке, в 
2013–2015 годах уровень жи-
лищного строительства в Рос-
сии может превысить €25 мл-
рд в фиксированных ценах, 
уровень коммерческо-про-
мышленного строительства — 
€51–52 млрд.

По мнению Олега Петропав-
ловского, развивать направле-
ние металлоконструкций мог-
ли бы «Мечел», Evraz и НЛМК, 
имеющие мощности по выпус-
ку сортового проката, но два 
первых игрока обременены 
долгами и им явно не до рас-
ширения бизнеса. В НЛМК ”Ъ“ 
сказали, что не планируют в 
ближайшей перспективе выхо-
дить на этот рынок.

Анатолий Джумайло

Железные дороги переходят на частную тягу
ОАО РЖД вводит практику аренды локомотивов

«Северсталь» пошла на стройку
Компания вложится в производство металлоконструкций

цитата

Сейчас говорить о сроках по-
явления частной локомотив-
ной тяги или локальных пере-
возчиков, конкурирующих 
«за маршрут» или «на марш-
рут» в условиях дефицита 
 пропускной способности, 
не актуально
— Владимир Якунин,
президент ОАО РЖД, 31 октября

К о н т е К с т L u c c h i n i  о с та н а в л и в а е т  д о м н ы

На итальянском заводе Lucchini Piombino, принадлежащем Lucchini 
S.p.A. (49,2% в ней владеет «Северсталь», 50,8% — непосредственно 
Алексей Мордашов), в декабре будет остановлена доменная печь, сооб-
щило агентство Steel Business Briefing со ссылкой на местную прессу. 
Причина остановки — слабый спрос. В первой неделе декабря менедж-
мент Lucchini должен рассмотреть оферту швейцарского фонда Klesch, 
который хочет купить компанию за €200 млн, пишут итальянские СМИ. 
Как заявили ”Ъ“ в «Северстали», «cогласно достигнутым договореннос-
тям, в настоящий момент акционеры Lucchini не участвуют в операцион-
ном управлении компанией».
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Московский и подмосковный лицензи-
аты голландской розничной сети Spar 
решили поделить бизнес. «Спар Ри-
тейл» Александра Мамута и «СВА Трей-
динг» Сергея Иноземцева создали об-
щую управляющую компанию (УК) 
«Спар» для открытия новых магазинов 
еще в сентябре 2010 года. Однако про-
ект не пошел: за два года не было от-
крыто ни одной торговой точки.

О том, что партнерство двух лицензиатов 
голландской Spar — ЗАО «Спар Ритейл» (рабо-
тает на территории Москвы, в Костромской, 
Ярославской и Владимирской областях) и 
ЗАО «СВА Трейдинг» (Московская область) — в 
рамках управляющей компании «Спар» за-
вершилось, ”Ъ“ сообщил совладелец «СВА 
Трейдинг» Сергей Иноземцев. Владелец «Спар 
Ритейл» Александр Мамут подтвердил эту ин-
формацию. Он пояснил, что управляющая 
компания, которая была создана в сентябре 
2010 года для объединения бизнеса партне-
ров, «просто не нужна на этом этапе роста». 

Теперь подразделением Александра Ма-
мута занимается Виктор Балашов, быв-
ший операционный директор формата су-
пермаркет X5 Retail Group (сети «Пятеро-
чка», «Перекресток» и «Карусель»). Сергей 
Иноземцев продолжит управлять «СВА 
Трейдинг». 

Голландская компания Internationale 
Spar Centrale B. V. объединяет независимых 
операторов розничной и оптовой торговли, 
работающих по договорам франшизы,— 
всего более 12 тыс. магазинов в 36 странах 
мира. Выручка Spar в России составила 33 
млрд руб. (+15,1%), количество магазинов — 
291, их торговая площадь — 132,7 тыс. кв. м.

•	 «Спар	Ритейл»	принадлежит	струк-
турам	Александра	Мамута,	который	
	владеет	61%	через	фонд	A&NN	Capital	
Management,	36%	—	у	фонда	Russian	Retail	
Growth	Fund,	3%	—	у	экс-гендиректора	ком-
пании	Дмитрия	Маслова.	По	данным	
Infoline	за	2011	год,	выручка	компании	
	составила	6,7	млрд	руб.	(+0,3%),	количест-

во	магазинов	—	33,	торговая	площадь	
	насчитывает	22,9	тыс.	кв.	м.	

•	 Акционеры	«СВА	Трейдинг»	—	Сергей	
Иноземцев,	Вячеслав	Самонов,	Виктор	
Алямовский	(им	принадлежит	по	32,5%	
ЗАО)	и	Александр	Мочалкин	(2,5%).	Оборот	
компании	составил	4,7	млрд	руб.	(+12%),	
количество	магазинов	—	9,	торговая	пло-
щадь	—	12,1	тыс.	кв.	м.	В	структуре	вы-
ручки	за	прошлый	год	сети	магазинов	
под	брендом	Spar	это	20%	и	14%	соответс-
твенно.	
Стратегическое партнерство ритейле-

ров не предполагало слияния действующе-
го бизнеса, зато все новые магазины долж-
ны были открываться новой управляющей 
компанией, в которой у «СВА Трейдинг» бы-
ла доля в 35%, а у «Спар Ритейл» — 65%, уп-
равлением занимался Сергей Иноземцев. 
Но новых магазинов с тех пор открыто так и 
не было. 

По данным СПАРК, прибыль «СВА Трей-
динг» в 2010 году составила 8,2 млн. руб., а в 

2011 году — 117,3 млн руб. «Спар Ритейл» 
наращивала убыток, который в 2010 году 
составил 625 млн руб., а в 2011 году — 
1,3 млрд руб., при этом долг компании уве-
личился с почти 3,8 млрд руб. в позапрош-
лом году до 5 млрд. руб. в прошлом.

За два года партнерства команде менед-
жеров УК «Спар» под руководством господи-
на Иноземцева удалось улучшить операци-
онные показатели «Спар Ритейл», напри-
мер, добиться положительной EBITDA, од-
нако вывести бизнес на уровень положи-
тельной чистой прибыли в связи с огром-
ной долговой нагрузкой оказалось невоз-
можно, отмечает глава «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. 

«Возможно, наилучшим исходом было 
бы закрытие убыточных торговых объек-
тов и формирование нового операционно-
го бизнеса на базе наиболее эффективных 
магазинов, соответствующих стандартам 
Spar»,— рассуждает господин Бурмистров.

Евгения Перцева

Венчурный фонд Bright Capital 
Digital (BCD), среди инвесторов кото-
рого министр по взаимодействию 
с Открытым правительством РФ Ми-
хаил Абызов, стал совладельцем аук-
ционного дома Auctionata. Инвести-
ции BCD в немецкую компанию со-
ставили $2,5 млн. Из-за высоких рис-
ков, связанных с подтверждением 
подлинности антиквариата, зараба-
тывать авторитет Auctionata придет-
ся долгие годы.

О сделке ”Ъ“ рассказал партнер BCD Ва-
дим Тарасов и подтвердили в Auctionata. 
Фонд стал владельцем миноритарного па-
кета компании, его величину и оценку всей 
компании в BCD раскрыть отказались.

Auctionata — основанный в 2011 году 
Александром Заке и Георгом Унтерзальм-
бергером аукционный дом, продает пред-
меты искусства и антиквариата посредс-
твом прямой трансляции торгов в интер-
нете. По данным BCD, на сегодняшний 
день обработано 13 тыс. запросов пользо-
вателей, выставивших на оценку предме-
ты искусства и старины стоимостью свы-
ше €22,5 млн. В продаже более 2,8 тыс. 
объектов, к концу 2012 года их число уве-
личится до 10 тыс. «В основе проекта — 
250 специалистов, сотрудничающих так-
же с Sotheby’s и Christie’s и обеспечиваю-
щих проверку подлинности артефактов и 
оценку их стоимости,— говорит Вадим Та-
расов.— Учитывая постоянно увеличива-
ющийся интерес к предметам искусства и 
старины не только в Европе, но и в Рос-
сии, и в Азии, мы в ближайшее время уви-
дим кратный рост Auctionata».

Первые пять вещей Auctionata оценива-
ет бесплатно, в остальных случаях пользо-
ватель платит от €50. Также взимаются ко-
миссии за различные услуги (хранение, 
транспортировка и т.д.). Помимо BCD и ос-
нователей компании, в состав акционеров 

Auctionata также входят европейские вен-
чурные фонды — e.ventures, Holtzbrinck 
Ventures, Raffay Group. Всего компания за 
время своего существования уже привлек-
ла $20 млн.

•	 Bright	Capital	Digital	—	венчурный	
фонд	(работает	с	2011	года)	с	целевым	
	объемом	$50	млн	для	инвестиций	в	медиа-,	
телеком-	и	интернет-проекты	под	управ-
лением	Bright	Capital	(среди	ее	инвесторов	
—	министр	по	взаимодействию	с	«Откры-
тым	правительством»	РФ	Михаил	Абы-
зов).	BCD	инвестирует	от	$0,5	млн	до	$10	
млн	в	компании,	работающие	на	рынках	
Израиля,	Европы,	России	и	СНГ,	Латинс-
кой	Америки,	США.	Фонд	уже	вложил	око-
ло	$20	млн	в	девять	проектов,	среди	кото-
рых	Cloudmach	(США),	Fotoshkola.net	
(	Россия)	и	Yuilop	(Испания).
Онлайн-торги позволяют существенно 

расширить аудиторию аукционов: нет не-
обходимости присутствовать лично или 
присылать агента, рассуждает старший ана-
литик ABRT Venture Fund Андрей Герш-
фельд, оценивающий всю Auctionata в $10–
12 млн. Однако у онлайн-аукциона есть су-
щественные риски, связанные с подлин-
ностью и ценностью лотов: необходимо за-
рабатывать авторитет долгие годы, предуп-
реждает он.

Аналогичные Auctionata проекты су-
ществуют, указывают эксперты. К приме-
ру, идея перевести торги в онлайн была за-
ложена в бизнес-модели artfact.com (позд-
нее компания слилась с Auctionzip) и 
icollector, отмечает инвестиционный ана-
литик Fastlane Ventures Андрей Куликов. 
«Но учитывая сложность в реализации 
бизнес-модели, компания действительно 
может быть первой на рынке с предложе-
нием такого функционала, как live-аукци-
он и гарантия подлинности»,— полагает 
господин Куликов.

Роман Рожков

Акционеры не вынесли Spar
Александр Мамут и Сергей Иноземцев разделили бизнес

Bright Capital  
открыл аукцион
Фонд вложил $2,5 млн  
в немецкую торговую площадку

[9] >
Отчисления «Виатры» в го-

родской бюджет складывались 
из платы за присоединение 
конструкций к имуществу Мос-
квы и платы уже непосредс-
твенно за эксплуатацию пере-
тяжек, говорится в материалах 
суда. Оператор, заключивший 
с городскими властями пяти-
летний контракт, произво-
дил платежи ежеквартально. В 
прошлом году он уже заплатил 
за июль—сентябрь, после че-
го был проинформирован о 
расторжении договоров с 1 ав-
густа. Запрошенные 11,1 млн 

руб. складываются из перепла-
ченных более 4,9 млн руб. по 
первому типу платежей, 5,7 
млн руб.— по второму, а еще 
почти 498 тыс. руб. составляют 
проценты за пользование чу-
жими денежными средствами. 
Департамент подал к «Виатре» 
встречный иск, потребовав 
взыскать с оператора уже поч-
ти 22,9 млн руб. Из них задол-
женность компании, по вер-
сии департамента, составля-
ет более 11,4 млн руб., и в та-
кую же сумму была оценена не-
устойка.

Ключевым в этом споре стал 
тот факт, что департамент полу-
чил от «Виатры» письмо с уве-

домлением о демонтаже всех 
ее конструкций 30 ноября 2011 
года. Конкретные даты демон-
тажа в письме не были указа-
ны, поэтому в департаменте 
сделали вывод, что «Виатра» 
эксплуатировала свои конс-
трукции вплоть по ноябрь и 
тем самым осталась еще долж-
на городу. То, что сами чинов-
ники порезали полотнища пе-
ретяжек еще в августе, не име-
ет значения. «Тогда мы удали-
ли с конструкций лишь рек-
ламную информацию»,— пояс-
нил ”Ъ“ руководитель столич-
ного департамента СМИ и рек-
ламы Владимир Черников. Он 
напомнил, что полотнище пе-

ретяжки крепится к столбам, 
которые продолжали стоять 
еще какое-то время, поэтому 
начисление аренды, по мне-
нию департамента, оправдано. 
«Закон един для всех, и его на-
до исполнять»,— резюмировал 
господин Черников.

Суд согласился с департа-
ментом, но снизил размер не-
устойки с 11,4 млн руб. до 3 
млн руб. Гендиректор CityText 
Сергей Субботин пообещал ”Ъ“ 
оспорить решение суда в апел-
ляционной инстанции. Оче-
редное заседание по аналогич-
ному иску «Юпона» назначено 
на 7 декабря.

Сергей Соболев

Владельцы перетяжек остались в долгу

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

      КоммерсантъFM 93,6      kommersant.ru      Вторник 27 ноября 2012 №224      Коммерсантъ

контекст

Интернет

«М.Видео» заблокировало 
mvidio.ru

Арбитражный суд Москвы по заявлению ОАО «Компа-
ния ”М.Видео“» наложил обеспечительные меры на до-
мен mvidio.ru, запретив ООО «Гарант-Парк-Телеком» 
совершать какие-либо регистрационные действия с до-
меном. Ранее «М.Видео» подало иск к компании Weblink 
Ltd о пресечении действий, нарушающих право на то-
варный знак, и взыскании компенсации в размере 500 
тыс. руб., а также к «Гарант-Парк-Телекому» с требова-
нием передать администрирование домена. Домен 
mvidio.ru был зарегистрирован в 2002 году, его владель-
цем значится частное лицо. «Интерфакс»
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«Тепло отстает от электроэнергетики на век»
Глава дивизиона Fortum «Россия» Александр Чуваев о котельных, тарифах и инвестпрограмме

В прошлом месяце прави-
тельство выпустило один 
из основополагающих доку-
ментов в сфере теплоснаб-
жения — «Основы ценообра-
зования», коренным обра-
зом изменяющие правила 
игры в секторе и влияющие 
на экономику всех ТГК. 
Единственный иностран-
ный инвестор, который ре-
шился войти на рынок теп-
ла, купив в ходе реформы 
РАО «ЕЭС России» не ОГК, 
а ТГК,— финский Fortum. 
О текущем состоянии тепло-
вой составляющей российс-
кой электроэнергетики, бу-
дущем сектора и его инвес-
тиционных перспективах 

”
Ъ“ рассказал исполнитель-

ный вице-президент Fortum, 
глава дивизиона «Россия» 
АЛЕКСАНДР ЧУВАЕВ.

— Каким вы видите будущее 
«Фортума» после выполне-
ния обязательной инвест-
программы? Будет ли ком-
пания строить новые мощ-
ности в России после 2014 
года, а если будет, то на ка-
ких условиях?
— Прежде чем говорить о пла-
нах на будущее, нужно выпол-
нить то, что обещали. Мы обе-
щали государству и нашим ак-
ционерам выполнить обяза-
тельную инвестпрограмму, ко-
торая закреплена в договорах о 
предоставлении мощности 
(ДПМ). Чтобы достичь постав-
ленных операционных и фи-
нансовых целей, важно сосре-
доточить на этом все усилия. С 
реализацией части инвест-
программы у нас есть задерж-
ки, не все идет так гладко, как 
хотелось бы.
— С чем связаны задержки?
— Задержка происходит по Ня-
ганской ГРЭС. Объективно, это 
первый в России за два десятка 
лет проект строительства круп-
ной парогазовой электростан-
ции с нуля, причем работы ве-
дутся в сложном с точки зрения 
климата и логистики регионе 
— Ханты-Мансийском автоном-
ном округе. «Фортум» как заказ-
чик все обязательства выполня-
ет, дело за нашими контрагента-
ми. Мы вместе ищем пути реше-
ния проблем и предполагаем 
осуществить пуск первого энер-
гоблока в первом квартале 2013 
года. При этом остающиеся к 
выполнению части обязатель-
ной инвестпрограммы плани-
руем к вводу с опережением от 
сроков, прописанных в ДПМ.
— Но поскольку строительс-
тво новых мощностей —дол-
гий процесс, наверняка вы 
уже сегодня думаете о том, 
что будет за горизонтом 
2014 года.
— Наша цель — сделать акти-
вы, приобретенные в ходе при-
ватизации РАО «ЕЭС России», 
современными и эффективны-
ми. Мы хотим добиться того, 
чтобы они обеспечивали на-
дежное тепло- и электроснаб-
жение, приносили максималь-
ную прибыль, снижали воз-
действие на окружающую сре-
ду. Однако в части теплоснаб-
жения мы работаем в регулиру-
емом секторе. Он пока не обес-
печивает ни возврата инвести-
ций для инвестора, ни качест-
венного и надежного центра-
лизованного теплоснабжения 
для потребителей. Поэтому 
первоочередной задачей мы 
видим опережающее развитие 
нормативной базы, стимулиру-
ющее инвестиционную при-
влекательность в данном секто-
ре экономики. По нашим рас-
четам, платежная нагрузка по 
теплу для населения России 
примерно равна финской. Мы 
посчитали, сколько платит се-
мья в Челябинске, отапливая 
50-метровую квартиру, и сколь-
ко платит за отопление анало-
гичного жилья семья в городе 
Эспоо (город рядом с Хельсин-
ки, в котором расположена 
штаб-квартира Fortum) в схо-
жих климатических условиях. 
Получилась примерно одина-
ковая цифра. При этом у нас та-
рифы на тепло для станций, ра-
ботающих в когенерационном 
режиме, где-то в четыре раза 
ниже, чем в Финляндии.
— И где же оседает разница?
— В энергонеэффективности. 
Начиная с генерации: боль-
шинство российских ТЭЦ были 
построены много лет назад. К 
примеру, у нас есть станция, ко-
торая строилась еще по плану 
ГОЭЛРО. Она работает до сих 
пор! Фактически такие станции 
— котельные. На современных 
же когенерационных парогазо-

вых станциях, где идет отбор 
тепла на централизованное 
отопление, тепло — вторич-
ный продукт. Первичный — 
электроэнергия. А на старых 
ТЭЦ, в силу того что они были 
построены много десятков лет 
назад, наоборот. В существую-
щих сегодня в России условиях 
топливо тратится на выработку 
тепла, отсюда высокая тариф-
ная нагрузка.

Инвестиции в современные 
технологии после определенно-
го срока окупаемости могут поз-
волить зафиксировать, а в ряде 
случаев и снизить тарифную на-
грузку на жителей. Возьмем 
электростанцию, на которой, 
скажем, 500 МВт тепловой мощ-
ности и 80 МВт электрической. 
Можно построить на ее месте 
новую когенерационную элект-
ростанцию, которая будет выра-
батывать столько же тепла, но 
электричества — в десять раз 
больше! При этом себестои-
мость этого тепла будет ниже. И 
если тепло отрегулировано эко-
номически обоснованно, рост 
конечного платежа населения 
может быть уменьшен, а через 
несколько лет и сам платеж мо-
жет начать сокращаться. Теперь 
представьте ситуацию, когда та-
ких электростанций в России 
десятки, если не сотни. Совре-
менная электрическая над-
стройка на существующую теп-
ловую базу даст возможность 
модернизировать не только теп-
ловой сектор, но и электроэнер-
гетику страны в целом, причем, 
по нашей оценке, без государс-
твенных субсидий в отрасль. 
Надо только нормально отрегу-
лировать тепло, так чтобы регу-
лирование было сделано с ми-
нимальным вмешательством  

государства, было предсказуе-
мо и обеспечивало выигрыш 
всем участникам процесса. Как 
это сделано, например, в скан-
динавских странах.

Однако нынешняя норма-
тивная база в теплоснабжении 
не дает возможности окупить 
инвестиции. Возникает за-
мкнутый круг. Рост тарифов из-
за энергонеэффективности в 
тепловых сетях, в генерации и 
в домах ведет к непомерной 
платежной нагрузке на населе-
ние. При этом никто не прихо-
дит с инвестициями, потому 
что этому препятствует регули-
рование теплового бизнеса, не 
создающее инвестиционной 
привлекательности сектора. К 
примеру, взять ФЗ №261 «Об 
энергосбережении и о повыше-
нии энергетической эффектив-
ности». В действующей редак-
ции он оставляет на выбор ре-
гулятора, оставить ли в тарифе 
в следующем периоде регули-
рования эффект от экономии, 
достигнутой за счет инвести-
ций, или вырезать его, то есть 
сократить уровень обоснован-
ных затрат, заложенных в та-
риф, а следовательно, и сам та-
риф на сэкономленную вели-
чину. То есть вы пришли, вло-
жили деньги, получили эконо-
мический эффект, далее вам 
нужно вернуть инвестиции в 
течение какого-то срока — пя-
ти, десяти лет. Но в следующем 
периоде ту часть, которая обра-
зовалась от мероприятий по 
энергоэффективности, у вас от-
бирают. Инвесторы так не рабо-
тают. Они хотят быть уверен-
ными, что законодательство не 
даст отобрать то, на что ты рас-
считывал при осуществлении 
инвестиций.

— А что необходимо, чтобы 
это гарантировать?
— Нужно поправить буквально 
три слова в ФЗ об энергоэффек-
тивности, устранив норму, ко-
торая позволяет вырезать из та-
рифа экономию, полученную в 
результате инвестиционных 
или других мероприятий. Ана-
логичные поправки необходи-
мо внести в «Основы ценообра-
зования».
— А на каком основании сей-
час регулятор принимает ре-
шение вырезать или не вы-
резать?
— По собственному желанию. 
Это чистый волюнтаризм. В за-
коне написано, что можно либо 
принять, либо не принять, и 
точка. Нет ни критериев, ни по-
рядка урегулирования споров.
— Введение долгосрочных та-
рифов на тепло с 1 января 
2014 года поможет привлече-
нию инвесторов?
— Зависит от того, какие тари-
фы и на каких условиях будут 
вводиться. Долгосрочные, сро-
ком от пяти лет, тарифы позво-
ляют потенциальному инвесто-
ру планировать инвестицион-
ную деятельность и возврат на 
вложенный капитал. Поэтому, 
безусловно, длинные тарифы — 
единственный путь к тому, что-
бы привлечь инвестиции и мо-
дернизировать наконец нашу 
систему теплоснабжения. Но 
долгосрочность тарифа сама по 
себе не решает вопрос возврата 
капитала.

На основании расчетов, ко-
торые мы сделали по городам 
присутствия, мы считаем, что в 
когенерационной выработке и 
при условии применения 
энергоэффективных техноло-
гий в сетях можно достичь ре-
зультатов, достаточных для 
возврата инвестиций. Одно из 
условий — ликвидация пере-
крестного субсидирования. В 
тепле оно есть между группа-
ми потребителей: для умень-
шения тарифов для населения 
часть тарифной нагрузки пере-
кладывают на промышлен-
ность. Что делает промышлен-
ность? Строит свои котельные, 
уходит из системы централь-
ного теплоснабжения, а вся та-
рифная нагрузка, которая бы-
ла на промышленности, воз-
вращается обратно к населе-
нию. Промышленность уже 
почти ушла. У нас есть цифры 
по Челябинску, а это крупней-
ший индустриальный центр. 
Если в 1991 году доля промыш-
ленности в потреблении тепла 
составляла около 42%, сейчас 
— 18% промышленность, 82% 
— население. Безусловно, 
часть потребления сократи-
лась из-за банкротства произ-
водств и т. п. Но в большинстве 
своем — из-за перекрестного 
субсидирования. Промпотре-
бители просто построили свои 
котельные. Если сейчас исклю-
чить в тарифном регулирова-

нии перекрестное субсидиро-
вание, промышленность вер-
нется, потому что на котель-
ных тариф выше, чем на ТЭЦ.

Второе перекрестное субси-
дирование — между теплом и 
электрической мощностью, 
когда из тарифа на тепловую 
энергию вырезается опреде-
ленная сумма, которая потом 
добавляется к тарифу на элект-
рическую мощность. А тарифа-
ми покрыта меньшая часть 
объемов реализации мощнос-
ти, так как с 2011 года она тор-
гуется на рынке, и это пере-
крестное субсидирование ге-
нераторы должны принимать 
на убытки. В результате — не-
конкурентоспособность ТЭЦ 
на оптовом рынке электро-
энергии и мощности.

Если эти виды перекрестно-
го субсидирования убрать, то в 
комбинированной выработке 
появляется достаточно средств, 
чтобы возвращать инвестиции. 
А если сделать долгосрочный и 
прозрачный тариф, то появляет-
ся еще и надежность, необходи-
мая для того, чтобы инвестор 
пришел в сектор теплоснабже-
ния. Еще один вопрос — это 
оборудование приборами уче-
та, которое несколько раз откла-
дывалось. Нужно законодатель-
но закрепить оприборивание 
всех потребителей и всех участ-
ников цепи теплоснабжения. 
Потому что если что-то не изме-
ряется, этим нельзя эффектив-
но управлять.
— В электроэнергетике это 
уже сделали.
— Теперь нужно сделать и в теп-
ле. Тепло от электроэнергетики 
отстает на век.
— Если говорить об электро-
энергетике, то есть ли в этой 
составляющей какие-либо 
проблемы, которые нужно 
оперативно решить?
— Сейчас в экспертном сооб-
ществе идет работа над измене-
нием модели либерализован-
ного рынка. Есть разные пред-
ложения, но они пока сырые. 
Пользуясь случаем, хочу ска-
зать, что приватизация элект-
роэнергетики в России — один 
из самых успешных опытов та-
кого масштаба. Мы можем что-
то докручивать, совершенство-
вать, но либерализованный 
рынок электроэнергии создан, 
и он работает. Не без проблем, 
конечно. Острейшие из них — 
неплатежи Северного Кавказа, 
несостоятельность отдельных 
гарантирующих поставщи-
ков… Но в целом все функцио-
нирует. Для того чтобы продол-
жить модернизацию электро-
энергетики России, сейчас 
нужно сделать все для того, что-
бы изменить институциональ-
ную среду в тепле.
— Какая доля вашей выручки 
приходится на тепло?
— По итогам 2011 года в рос-
с и й с к о м  п о д р а з д ел е н и и 
Fortum на электроэнергию 

приходится около двух третей 
выручки, на тепло — оставша-
яся часть.
— Другие иностранные ин-
весторы купили ОГК и не 
имеют тех проблем с теп-
лом, с которыми сталкивае-
тесь вы.
— Конечно, сейчас ОГК в сред-
нем чувствуют себя лучше, чем 
ТГК. Но потенциал развития — 
и с точки зрения энергоэффек-
тивности, и с точки зрения раз-
вития электрических мощнос-
тей — больше у ТГК. Если мы 
разрешим все проблемы, кото-
рые связаны с регулированием 
тепла, этот потенциал будет реа-
лизован в полной мере. Тогда в 
когенерацию придут инвести-
ции. И большое количество мо-
рально и физически устарев-
ших конденсационных мощ-
ностей надо будет закрыть, пос-
кольку, во-первых, они не смо-
гут обеспечить возвратность ин-
вестиций, во-вторых, станут не-
конкурентоспособными на 
рынке электроэнергии и мощ-
ности. Так будет решена пробле-
ма модернизации «старых» 
мощностей. Без государствен-
ных субсидий, которые могут 
быть направлены, например, 
на поддержку возобновляемых 
источников энергии, таких как 
солнечная энергетика, ветроэ-
нергетика, биотопливо и т. д., 
как это делается во всем мире.

Это мое личное мнение, но 
оно подтверждается всеми рас-
четами, поскольку когенераци-
онная выработка электроэнер-
гии и тепла гораздо эффектив-
нее выработки просто электро-
энергии. КПД конденсацион-
ной станции — в лучшем слу-
чае около 55–56%. КПД совре-
менной парогазовой ТЭЦ с 
централизованным отбором 
тепла — порядка 85%. Если на 
той тепловой базе, которая уже 
есть в России, построить совре-
менные установки для выра-
ботки электроэнергии, то эф-
фективность этих установок 
вырастет на 40–50%, а энерге-
тика России получит большое 
число современных генериру-
ющих мощностей.
— Когда можно ожидать нор-
мализации ситуации?
— Был принят ФЗ №190 «О теп-
лоснабжении», к которому 
должно быть выпущено более 
30 подзаконных актов. На дан-
ный момент принято около по-
ловины из них, среди самых 
важных — правила организа-
ции теплоснабжения, «Основы 
ценообразования». У нас, безу-
словно, есть вопросы к обоим 
документам, но лучше принять 
эти акты и потом их совер-
шенствовать, чем жить в том 
институциональном про -
странстве, которое не устраи-
вает ни потребителей тепла, 
ни местные власти, ни генери-
рующие компании.
— А какие принципиальные 
моменты в «Основах ценооб-

разования», как вам кажется, 
следует изменить?
— Мне кажется, что любое це-
нообразование должно поощ-
рять эффективных собственни-
ков. За рубежом, где комбини-
рованная выработка тепла и 
электроэнергии конкурирует с 
котельными, вы можете себе 
заказать котел и, образно гово-
ря, поставить его в доме. Но это 
тепло для вас будет стоить го-
раздо дороже, чем то, что мо-
жет предложить компания, вы-
рабатывающая тепло в когене-
рационном режиме. Отними-
те, образно говоря, 20% у тари-
фа котельных и определите, 
что таким и будет максималь-
ный тариф. И все, больше ниче-
го не нужно регулировать, ос-
тальное сделает рынок. Не нуж-
но ничего изобретать. Сущест-
вуют и другие методы регули-
рования — в «Основах ценооб-
разования» их четыре. У нас 
есть и другие вопросы к приня-
тым документам, но, надеюсь, 
они будут решены при доработ-
ке нормативной базы.
— «Фортум» закончил 2011 
год с хорошими результата-
ми, тогда как за редким ис-
ключением ТГК ухудшили 
показатели. Чем вызвана та-
кая разница?
— Во-первых, в прошлом году 
мы ввели три новых блока по 
ДПМ общей мощностью около 
650 МВт. Плата за мощность, без-
условно, улучшила финансовые 
показатели компании, хотя она 
лишь возвращает наши инвес-
тиции. Во-вторых, акционер за-
дает нам жесткие показатели по 
эффективности операционной 
деятельности и снижению изде-
ржек во всех сферах — в закуп-
ках, включая закупки топлива, 
в области технической эффек-
тивности потребления топлива, 
в кадровой сфере. Все эти ме-
роприятия в совокупности да-
ют результат, который мы пока-
зали в 2011 году, хотя я думаю, 
что это не предел.
— Экономия на закупках топ-
лива обеспечивается пере-
заключением договоров с 
поставщиками газа?
— В том числе. За последние го-
ды мы существенно изменили 
наш топливный портфель, зна-
чительно сократив долю заку-
пок газа у «Газпрома» в пользу 
покупки газа у альтернативных 
поставщиков.
— В рамках новой договор-
ной конструкции у кого вы 
будете закупать газ?
— Структура поставщиков оста-
ется практически неизменной. 
Из нового — у нас со следующе-
го года появляется контракт с 
«Роснефтью».
— НОВАТЭК у вас будет основ-
ным поставщиком?
— Да, как это было и раньше. 
При этом «Фортум» продолжа-
ет работу по диверсификации 
топливного портфеля и обсуж-
дает перспективы возможного 

сотрудничества с альтернатив-
ными поставщиками.
— Соглашение с Челябинс-
кой угольной компанией бы-
ло условием согласования пе-
реноса новых блоков в рам-
ках ДПМ из Тюменской об-
ласти в Челябинскую?
— Нет. Мы подавали на перенос 
блоков задолго до заключения 
этого договора, и этот процесс 
шел отдельно. Новая мощность 
будет более востребована на 
Урале, что имеет экономичес-
кий эффект, в том числе для пот-
ребителей.
— Планирует ли Fortum кон-
солидировать 100% ОАО 
«Фортум»?
— Это решение — за акционе-
ром. Есть публичная информа-
ция о том, что «Фортум» прове-
дет делистинг с биржи.
— С чем связано решение о 
делистинге?
— С тем, что большое количест-
во акций находится в руках од-
ного акционера и free float не 
имеет особенного значения.
— Когда «Фортум» начнет 
платить дивиденды?
— У нас достаточно амбициоз-
ная инвестпрограмма — около 
€2,5 млрд. Также необходимо 
модернизировать старые акти-
вы, не все из которых в хоро-
шем состоянии. Эти инвести-
ции требуют возврата. Думаю, 
сначала нам нужно расплачи-
ваться по заемным средствам на 
эти мероприятия. Но решать, 
как лучше применить ту при-
быль, которую мы получаем,— 
дело акционера.
— Могли бы вы обозначить 
векторы развития? Какие на-
правления будет развивать 
«Фортум»?
— У «Фортума» есть стратегия, 
она определяет приоритетную 
технологию — это комбиниро-
ванная выработка электро-
энергии и тепла. Потом Fortum 
— компания с сильными ком-
петенциями в атомной энерге-
тике, это единственная запад-
ная компания, которая ис-
пользует у себя на одной из 
АЭС российское оборудова-
ние. Также у Fortum очень 
сильные компетенции в облас-
ти гидроэнергетики.
— Может ли идти речь о 
вхождении в атомный или 
гидроэнергетический про-
ект на территории России?
— В атомный проект у нас 
вхождение ограничено законо-
дательством, а почти все гидро-
активы находятся под управле-
нием «РусГидро». Так что сом-
неваюсь. А вот что касается 
комбинированной выработки 
— это достаточно сильная на-
ша компетенция, и в России 
достаточно пространства, что-
бы ее применять. Это может 
быть одним из направлений 
развития.
— Как строятся отношения 
«Фортума» с основным акцио-
нером? И удается ли исполь-
зовать к своей выгоде факт 
принадлежности междуна-
родному концерну?
— Безусловно, те компетенции, 
которые наработаны Fortum — 
например, в области получения 
тепла и электроэнергии при 
сжигании мусора, в области 
биотоплива, ВИЭ,— востребова-
ны и на российском пространс-
тве. Этими компетенциями мы 
широко пользуемся через ос-
новной Fortum. Что касается 
принятия участия основного 
акционера в операционной де-
ятельности российского диви-
зиона, то я являюсь членом 
правления группы Fortum и 
участвую в принятии решений, 
которые транслируются на де-
ятельность в России.
— Компетенции Fortum по 
ВИЭ применяются в России?
— Большинство ВИЭ работает 
при поддержке государства в 
виде субсидий. Поскольку по-
ка в РФ субсидии на ВИЭ по 
большому счету не институци-
онализированы, эти компетен-
ции остаются на уровне прора-
боток, но не на уровне масш-
табной реализации. Если будет 
развита институциональная 
среда, которая даст толчок к 
развитию ВИЭ, мы будем при-
влекать компетенции Fortum 
для возможной реализации та-
ких проектов.
— Утверждены меры поощре-
ния ВИЭ через механизмы 
оптового рынка…
— Это действительно так, но по-
ка мы на это смотрим только с 
оценочной точки зрения. Сегод-
ня наша основная задача — вы-
полнение инвестпрограммы.

Интервью взяла  
Наталья Скорлыгина

Мы работаем в регулируемом  
секторе. Он пока не обеспечивает  
ни возврата инвестиций, ни качес-
твенного и надежного централизо-
ванного теплоснабжения

Большинство российских ТЭЦ  
были построены много лет назад.  
К примеру, у нас есть станция,  
которая строилась еще по плану  
ГОЭЛРО. Она работает до сих пор!

Что делает промышленность? 
Строит свои котельные, уходит  
из системы центрального тепло-
снабжения, а вся тарифная нагрузка 
возвращается обратно к населению

Родился в 1960 году. Окончил МГТУ имени Баумана по специальности «ин-
женер-механик». Начал работу в МГТУ в качестве инженера-исследователя. 
В 1991–1999 годах работал на различных позициях в компании Solar Turbi-
nes Europe S.A., потом перешел в структуры GE, где с 1999 по 2005 год за-
нимал различные руководящие должности в отделениях в США и Канаде. 
В 2005 году назначен на должность директора по операциям ОАО ОМЗ. 
В 2006 году вернулся в GE на позицию генерального регионального менед-
жера GE Oil & Gas по России и СНГ. Работал управляющим директором ОАО 
«Силовые машины» и директором по инвестиционному развитию ОАО СУ-
ЭК. С 2009 года возглавляет ОАО «Фортум». Является исполнительным ви-
це-президентом Fortum и руководителем дивизиона «Россия».

Ч у в а е в  а л е К с а н д р  а н ат о л ь е в и Чл и Ч н о е  д е л о

Приобретено в 2008 году финской корпорацией Fortum (сейчас владеет 
94,51% акций) при разделении РАО «ЕЭС России». В 2009 году компания 
переименована из ТГК-10 в ОАО «Фортум». Производственные активы и де-
ятельность сосредоточены на Урале (Челябинские ТЭЦ-1, -2 и -3, Челябин-
ская ГРЭС, Аргаяшская ТЭЦ) и в Западной Сибири (Тюменские ТЭЦ-1 и -2, 
Тобольская ТЭЦ, ведется строительство Няганской ГРЭС). Совокупная ус-
тановленная мощность по электроэнергии составляет 3,4 ГВт, по тепловой 
энергии — 11 735,6 МВт. После выполнения обязательной инвестпрограм-
мы к концу 2014 года установленная мощность станций компании по элект-
роэнергии возрастет до 5,2 ГВт. В компании работает около 4 тыс. человек. 
В дивизион «Россия» концерна Fortum помимо ОАО «Фортум» также вклю-
чены 25% акций ТГК-1. Выручка дивизиона за девять месяцев 2012 года — 
€711 млн, операционная прибыль — € 51 млн.

Fortum работает в странах Северной Европы, России, Польше и странах 
Балтии. Выручка за девять месяцев — €4,32 млрд, операционная прибыль 
— €1,24 млрд. В концерне работает около 11 тыс. человек.

о а о  « Ф о р т у м »c o M p a n y  p r o F i l e
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культура На фестивале NET 
показали Impromptus Саши Вальц. 
Рецензия — в завтрашнем номере ”Ъ“

КОНЦЕРТ РОК

Заводные классики
The Rolling Stones выступили в Лондоне

Концертом в столице Ве-
ликобритании группа The 
Rolling Stones открыла се-
рию из пяти больших вы-
ступлений, посвященных 
своему 50-летию, которая, 
как ожидается, плавно «пе-
рекатится» в новое мировое 
турне. Уникальной способ-
ности живых классиков от-
мечать солидный юбилей 
без лишнего пафоса и ис-
кренне заводиться от собс-
твенных хитов на шоу в Лон-
доне порадовался ЕГОР 
ЕРОХОМОВИЧ.

Накануне возвращения на 
сцену языкастый Мик Джаггер 
с сожалением рассказывал, что 
хотел озаглавить цикл юбилей-
ных концертов «Fuck Off», но 
коллеги по ансамблю ему не 
позволили. Многие поклонни-
ки и так были приведены в бе-
шенство, узнав о ценах на биле-
ты. На два ноябрьских концерта 
на лондонской арене O2 можно 
было попасть за £106–406, лю-
бителям особо эксклюзивных 
ощущений предлагалась воз-
можность за £1140 проникнуть 
в специальный загон внутри 
сцены. В декабре группа сыгра-
ет в США — состоится одно шоу 
в Barclays Center в Бруклине и 
два в Prudential Center в Нью-
арке, там билеты стоят $115–
832. В одной ценовой катего-
рии с The Rolling Stones сейчас 
выступает лишь Барбра Стрей-
занд, которая этой осенью дала 
несколько крупнобюджетных 
концертов на самых больших 
аренах Северной Америки — 
все, как обычно, закончилось 
аншлагами.

В 2013 году The Rolling 
Stones, скорее всего, отправят-
ся в мировое турне. «Когда мы 
раскочегаримся, нас уже не ос-
тановить»,— заявил Кит Ри-
чардс. Тем не менее количество 
концертов, очевидно, будет ог-
раниченным ввиду заоблач-
ных финансовых требований 
группы, и промоутеры во мно-
гих регионах, еще не оправив-
шихся от финансового кризи-
са, предпочтут не рисковать. Го-
товясь к выступлениям в Анг-
лии и Америке, The Rolling 
Stones в конце октября дали 
два клубных «секретных» шоу в 
Париже — на первый из них 
билеты продавались всего за 
€15, а второй был дорогим кор-
поративом для французской 
бизнес-элиты.

Лондон встретил группу The 
Rolling Stones тематической 
иллюминацией на пешеход-
ной торговой Карнаби-стрит — 
над прохожими там торжест-
венно нависают фирменный 
красный язык и рождественс-
кие украшения, составленные 
из обложек их пластинок, в 
том числе и недавно вышедше-
го очередного сборника хитов 
«Grrr!», который ради прили-
чия музыканты обогатили дву-
мя новыми песнями «Doom 
and Gloom» и «One More Shot», 
обе включены в программу 
концерта.

Сцена нового шоу The Roll-
ing Stones выполнена в форме 
иконического рта, но никаких 
спецэффектов, ракет и хлопу-
шек группа уже не использует. 
Для тех, кто провел полвека в 
гастрольном бизнесе и создал 
стандарт грандиозного стади-
онного концерта, это было бы 
уже совсем несерьезно. Музы-
канты сделали ставку на звуча-
ние — плотное, концентриро-
ванное, жаркое, оставляющее 
ощущение идеально заточен-

ной на уровне чувств и инстин-
ктов импровизации и очень 
современное. Удивительно, на-
сколько игра The Rolling Stones 
в 2012 году не отягощена гру-
зом ностальгии, способной 
убить любой драйв и превра-
тить выдающихся артистов в 
унылых и безразличных ко все-
му мастеров. От воспоминаний 
не отделаться, но реальность 
все равно оказывается веселее, 
живее, причудливее и интерес-
нее. Прелюдией к выходу геро-
ев служит видеоклип, который 
демонстрируется на экране в 
центре сцены, в нем о The 
Rolling Stones говорят Ник 
Кейв, Джонни Депп, Элтон 
Джон, Питер Гейбриел и другие 
звезды. «Я никогда раньше не 
видел таких зубов и такой ко-
жи!» — о своих первых впечат-
лениях от молодых The Rolling 
Stones не забывает Игги Поп.

На самом деле участники 
группы не такие старые, как 
может показаться на первый 
взгляд: Мику Джаггеру — 69 
лет, Киту Ричардсу — 68, Чарли 
Уоттсу — 71, а Ронни Вуду — 
всего 65. Для них бодрый рок-
н-ролл даже если не способ 
омоложения, то способ тормо-
зить умирание. Они с себя бук-

вально стряхивают всю стари-
ну, и это очень хорошо слышно 
в тех 23 песнях, которые The 
Rolling Stones играют на протя-
жении двух с половиной часов. 
С публикой больше всего об-
щается господин Джаггер. «Как 
настроение у тех, кто сидит на 
дешевых местах? Они ведь у 
нас не такие и дешевые!» — го-
ворит он, указывая на верхний 
ярус. В зале раздается свист. 
«Вообще, конечно, отличный 
год выдался для Великобрита-
нии. Королева отметила 60-ле-
тие пребывания на престоле — 
и мы не стали на нем высту-
пать. В Лондоне прошла Олим-
пиада — мы проигнорировали 
и ее. Джеймс Бонд справил 
50-летие своего присутствия 
на киноэкране — и мы не запи-
сали-таки песню для нового 
фильма. Зато я очень счастлив, 
что сегодня вы здесь и мы тоже 
здесь»,— добавляет солист. С 
голосом у него все в порядке — 
все вокальные задачи он ис-
полняет отлично. Артистизм 
господина Джаггера с годами 
стал еще более наваристым и 
даже нервическим — он про-
носится по сцене как огнен-
ный шар и сгусток самообнов-
ляющейся энергии.

Программа богата на хиты. 
За роскошной версией «Paint It 
Black» следует эпическое ис-
полнение «Gimme Shelter», ко-
торую вместе с Миком Джагге-
ром на пределе эмоций поет 
дива соул-музыки и R’n’B Мэри 
Джей Блайдж. В своей любви к 
американской музыке The 
Rolling Stones расписываются в 
композиции «All Down the 
Line» — на экранах мелькают 

портреты Боба Дилана, Джона 
Ли Хукера, Этты Джеймс, Элви-
са Пресли, Джеймса Брауна, 
Джерри Ли Льюиса, Джонни 
Кэша, Луи Армстронга, Чака 
Берри, Мадди Уотерса, Тины 
Тернер, Майлза Дэвиса и дру-
гих судьбоносных фигур. В пес-
не «I’m Going Down» к группе 
присоединяется Джефф Бек, и 
это мощнейший гитарный экс-
таз. Из бывших членов семейс-
тва The Rolling Stones на кон-
церте появляется сначала бас-
гитарист Билл Уайман, кото-
рый с невозмутимым и даже 
несколько равнодушным выра-
жением лица выступает в пес-
нях «It’s Only Rock’n’Roll (But I 
Like It)» и «Honky Tonk Women», 
а затем и гитарист Мик Тейлор 
— величественное соло этого 
давно не похожего на рок-звез-
ду музыканта в «Midnight 
Rambler» само по себе является 
событием вечера. Когда звучит 
эта песня и на авансцене резво 
прыгает Мик Джаггер, на вто-
ром плане творится история — 
Мик Тейлор перешептывается 
с Ронни Вудом, а потом трога-
тельно, с любовью целует Кита 
Ричардса в щеку. Господин Ри-
чардс, главный музыкальный 
двигатель в группе, поет две 
песни — «Before They Make Me 
Run» и «Happy», в общении с за-
лом он крайне лаконичен: «Ну 
что, все круто… Мы снова в го-
роде». На бис звучат «You Can’t 
Always Get What You Want» и 
«Jumpin’ Jack Flash». К тому вре-
мени и самим артистам, и 
20 тыс. слушателей сатисфак-
ция гарантирована и исполне-
ние одноименной песни уже 
ни к чему.

Ветераны The Rolling 
Stones не позволили 
Мику Джаггеру на-
звать цикл юбилейных 
концертов «Fuck Off», 
но ничто не помешало 
ему изобразить запре-
щенное название 
ужимками и прыжками  
ФОТО GETTY IMAGES/

FOTOBANK

В фонде «Екатерина» открылась вы-
ставка «Эксперименты Джона Кейджа 
и их контекст», посвященная отраже-
нию композиторских принципов вели-
кого авангардиста в искусстве, пре-
имущественно отечественном. В этом 
году весь мир отмечает 100-летие 
Джона Кейджа (1912–1992), и Госу-
дарственный центр современного ис-
кусства (ГЦСИ) не остался в стороне: 
к юбилею совместно с десятком амери-
канских и российских культурных инс-
титуций организован целый фестиваль 
«Джон Кейдж. Молчаливое присутс-
твие», который курирует завотделом 
междисциплинарных программ ГЦСИ 
Виталий Пацюков. Только что в Москов-
ской филармонии прошла концертная 
часть фестиваля, теперь настал черед 
выставочной: вслед за «контекстом» по-
кажут и непосредственно кейджевские 
эксперименты — вторая часть выставки 
откроется в конце декабря в ГЦСИ. Рас-
сказывает АННА ТОЛСТОВА.

В каталоге выставки Владимир Марты-
нов называет Кейджа «еще одним нашим 
всем», после Малевича и Дюшана, рифмуя 
великое молчание «4’33“» с абсолютным 
ничто «Черного квадрата» и все-что-угодно 
«Фонтана». Четыре минуты и 33 секунды ти-
шины, исполняющиеся пианистом в кон-
цертном зале, породили такое же неисчис-
лимое множество интерпретаций, поверх-
ностных и эзотерических, в диапазоне от 
«очередной эпатажный жест» до «акт апофа-
тического прозрения». Владимиру Марты-
нову, кажется, милее одно апокрифическое 
толкование нумерологического толка: 4’33“ 
равняются 273 секундам, а Ú273,15°C — тем-
пература абсолютного нуля. Нуля, которым 
заканчивается история музыки, культуры, 
цивилизации и одновременно начинается 
новый этап эволюции. Температура замер-
зания языка, что, собственно, и есть основ-
ная проблема, занимающая искусство кон-
цептуализма. К концептуализму, преиму-
щественно русскому, обращается выставка 
Виталия Пацюкова, хоть в ней и сделаны все 
необходимые реверансы широкому между-
народному контексту экспериментов Кейд-
жа. Тут мы увидим и офорты по следам дю-
шановского «Большого стекла», сопровож-
даемые известным афоризмом юбиляра 
«Один из способов писать музыку — иссле-
довать Дюшана», и снятые Чарльзом Атла-
сом кейджевские балеты Мерса Каннинге-
ма в костюмах и декорациях Роберта Ра-
ушенберга, и видео экспериментаторов с 
алеаторикой всех мастей, от дадаиста Ханса 
Рихтера до ветерана arte povera Янниса Ку-
неллиса, и даже ранний документальный 
фильм Питера Гринуэя о композиторе. Но 
главная тема этого полифонического опуса 
— русское искусство и его тоска по Кейджу.

Собственно композиторских работ здесь, 
как ни странно, не много: во-первых, изыс-
канно графические «Документы» самого Вла-
димира Мартынова — не то партитуры, не то 
экзерсисы в псевдовосточной каллиграфии; 
во-вторых, «Магические звезды» Сергея За-
гния — анимационная шарада, где карта 
звездного неба, записанная нотами наподо-
бие математических схем, неслышно преоб-

разуется в музыку сфер. К ним примыкает 
видео «In Between» перкуссиониста Влади-
мира Тарасова, в котором движения смыч-
ков и барабанных палочек играют в ансамб-
ле с вращением пароходных колес. А также 
перформанс «Сизиф» Дмитрия Александро-
вича Пригова, мелодично переливающего 
воду из пустого в порожнее под музыку Ира-
иды Юсуповой, что запечатлел видеорежис-
сер Александр Долгин, и «Овалоид» кинетис-
та Вячеслава Колейчука — загадочный объ-
ект-инструмент, импровизацию на котором 
исполнили на вернисаже сам автор на пару с 
Сергеем Загнием. Какие-то кейджевские 
композиционные принципы обнаружива-
ются в альбоме Ильи Кабакова «Мучитель-
ный Суриков» и перформансе Виктора Скер-
сиса «Фуга для десяти». К концептуалистско-
му блоку подверстано несколько шутливых 
квазиконцептуальных оммажей в духе адре-
сата: молчаливые — каждое на свой лад — 
пианино Германа Титова и Владимира Смо-
ляра; якобы замораживающий окружающие 
шумы до температуры Ú273°C холодильник 
Сергея Катрана; проволочный рисунок 
Дмитрия Гутова, воспроизводящий кейджев-
ский автограф; минималистская клетка (по-

английски «клетка» — cage) с убегающей из 
нее, как пряжа из рук Парок, магнитофон-
ной лентой Леонида Тишкова. Но, пожалуй, 
самое сильное впечатление производит до-
кументальный рассказ об акции Андрея Мо-
настырского и его соратников по «Коллек-
тивным действиям», Никиты Алексеева и Ге-
оргия Кизевальтера, совсем по-кейджевски 
стершей грань между жизнью и искусством 
и со временем превратившейся из художни-
ческой шалости в миф и символ эпохи.

Осенью 1976-го Монастырский, Алексеев 
и Кизевальтер написали Кейджу письмо, 
предлагая мэтру устроить акцию на своем 
концерте — вполне в духе «Коллективных 
действий»: разместить под креслами в кон-
цертном зале электрические звонки и сыг-
рать на них что-нибудь алеаторическое, не-
ожиданно для слушателей. Через полгода 
Кейдж, вопреки ожиданиям, ответил, прав-
да, вежливым отказом — письмо пришло на 
адрес Монастырского, но мать художника, 
на всю жизнь напуганная обыском, случив-
шимся в пору его юношеского политическо-
го диссидентства, порвала, не распечаты-
вая, конверт с заморскими штемпелями. Это 
драгоценное письмо, кое-как склеенное из 
обрывков, найденных в мусорном ведре, 
имеет большую лакуну в самом центре. И из 
нее веет не то пустотой, не то тишиной, не то 
музыкой истории.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Обрывки тишины
Друзья Джона Кейджа в фонде «Екатерина»

Пианино Владимира Смоляра крас-
норечиво молчит в память о Джоне 
Кейдже  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

КУСТОДИЕВ ВЫЕХАЛ НА «ИЗВОЗЧИКЕ»

На русских торгах Christie’s в Лондоне за рекор-
дные для художника £4,409 млн (более $7 млн) 
был продан «Извозчик» Бориса Кустодиева. 
Оживленная борьба за полотно с эстимейтом в 
£1,5–2 млн продолжалась всего три минуты — 
в итоге «Извозчик» достался анонимному евро-
пейскому покупателю, участвовавшему в аукци-
оне по телефону. Интерес к этому произведе-
нию мирискусника не случаен: «Извозчик» отли-
чается безупречной родословной. Картина, на-
писанная в 1923 году, относится к серии русских 
народных типов — персонажей, населяющих 
кустодиевскую Русь, балаганно-купеческую, 
театрально-оперную, столь же воображаемую, 
что и галантная Франция Константина Сомова, 
и столь же убедительную в своей выдуманной 
«русскости». Недаром именно этот «Извозчик» — 
бородатый, краснолицый и голубоглазый доб-
родушный мужик в парадном синем тулупе под-
ле «птицы-тройки» среди сиренево-розовых 
снегов — был выбран для афиши колоссальной 
выставки русского искусства, проходившей 
в Нью-Йорке в 1924-м. В 1936 году «Извозчика» 
у вдовы художника купил большой поклонник 
кустодиевского таланта, будущий нобелевский 
лауреат Петр Капица — с тех пор картина храни-
лась в семье физика. Анна Толстова
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

17-й тур чемпионата России 
завершился вчера тремя мат-
чами. В Санкт-Петербурге 
«Зенит» и ЦСКА не выявили 
победителя в игре, которая 
по решению КДК прошла 
без зрителей. В двух других 
встречах дня «Анжи» на пос-
ледних минутах вырвал побе-
ду у «Амкара» — 2:1, а казанс-
кий «Рубин» не смог в боль-
шинстве додавить нижего-
родскую «Волгу» — 0:0.

Центральный матч тура меж-
ду «Зенитом» и ЦСКА в Санкт-
Петербурге проходил в непри-
вычной атмосфере — без зрите-
лей: такое наказание вкупе с 
техническим поражением пе-
тербуржцев вынес контрольно-
дисциплинарный комитет Рос-
сийского футбольного союза 
(КДК РФС) за инцидент в игре с 
«Динамо», когда рядом с голки-
пером бело-голубых Антоном 
Шуниным разорвалась петарда, 
брошенная с сектора с фаната-
ми «Зенита».

Тишину, висевшую на не-
привычно пустом стадионе 
«Петровский», разрезали крики 
главного тренера ЦСКА Леони-
да Слуцкого: «Ближе!», «Давай, 
Вася!», «Поджали!», «Горишь!» 
Всем, кто играл в футбол в дво-
ровых коробках, эти установки 
знакомы с детства.

Встреча проходила в усып-
ляющем темпе, который, ка-
жется, устраивал обе команды. 
Армейцы не лезли вперед и во-
обще действовали в высшей 
степени осторожно, старатель-
но оберегая шестиочковый от-
рыв от «Зенита» в турнирной 
таблице. Петербуржцы не ме-
нее старательно перекатывали 
мяч на дальних и ближних 
подступах к штрафной Игоря 
Акинфеева — ближе было не 
подобраться, так как ЦСКА за-
щищался практически всей ко-
мандой. Владение мячом, а в 
первом тайме оно достигло 
73% в пользу «Зенита», не при-
носило хозяевам никакой вы-
годы. Петербуржцам приходи-
лось бить издали, а эти удары 
становились легкой добычей 
Акинфеева. С одним из самых 
опасных — выстрелом Халка 
со штрафного — голкипер 
ЦСКА справился играючи. Ар-
мейцы же в первой половине 
матча вообще ни разу не попа-
ли в створ ворот соперника.

Ничья явно не устраивала 
главного тренера «Зенита» Луча-
но Спаллетти, отважившегося 
на нетривиальный ход: в пере-
рыве он заменил 60-миллион-
ного Халка Владимиром Быст-
ровым, который расположился 
на правом фланге. Однако голе-
вую атаку петербуржцы органи-
зовали с противоположной, ле-
вой бровки. По ней продрался 
Ренат Янбаев, получивший 
своевременный пас от Виктора 
Файзулина и неотразимо про-
бивший в дальний угол.

Удивительная вещь: уступая 
в счете, ЦСКА не сделал ничего, 
чтобы перехватить инициативу. 
«Зенит» же, наоборот, напирал и 
с легкостью упускал моменты 
— один лучше другого. А в сере-
дине второго тайма Леонид 
Слуцкий сделал не совсем по-
нятную замену, словно говорив-
шую: «Я умываю руки». Тренер 
убрал с поля креативщика Кэй-
сукэ Хонду, а вместо него выпус-
тил редко появляющегося в со-
ставе опорника Павла Мамаева. 
Игра армейцев совсем потеряла 
цельность, но тут ЦСКА неожи-
данно заработал пенальти — То-
маш Губочан неосторожно сада-
нул по ноге Алану Дзагоеву. По 
такой игре одиннадцатиметро-
вый был единственным шан-

сом ЦСКА на спасение, и армей-
цы его не упустили. Расмус 
Эльм принес гостям столь же-
ланную ничью, ставшую для 
них первой в этом чемпионате.

После минувшего тура на 
расстояние трех очков к ЦСКА 
подобрался «Анжи». Рядовая в 
общем-то встреча чемпионата 
между махачкалинцами и «Ам-
каром» неожиданно привлекла 
внимание главы экспертного 
совета Российского футбольно-
го союза по выявлению дого-
ворных матчей Анзора Кава-

зашвили, который заявил, что 
собирается пристально следить 
за этой игрой и даже отправит 
на нее своих представителей. 
Видимо, господин Кавазашви-
ли чутко отреагировал на ин-
формацию о том, что сразу не-
сколько букмекерских контор, 
в том числе и такая авторитет-
ная, как «Марафон», не прини-
мали ставки на эту игру в режи-
ме online.

Тем не менее матч в Перми 
был не лишен интриги и полу-
чился весьма боевитым. В сере-
дине первого тайма команды 
обменялись голами, и ничья, 
вопреки логике встречи, изо-
биловавшей опасными момен-
тами, держалась до последних 
минут. Уже в компенсирован-
ное время «Анжи», растранжи-
ривший тьму великолепных 
шансов, забил. Победу для ма-
хачкалинцев вырвал Олег Ша-
тов, уложивший мяч низом в 
дальний угол. Насколько важ-
ным был этот выигрыш и 
сколько сил и нервов отняла 
встреча у футболистов и тре-
нерского штаба «Анжи», можно 

было понять по опустошенно-
му виду Гуса Хиддинка. «Всегда 
тяжело играть против команд, 
которые очень любят бороться, 
очень любят биться. Слава бо-
гу, все закончилось в нашу 
пользу»,— резюмировал гол-
ландский тренер.

«Рубин» вчера упустил отлич-
ную возможность закрепиться в 
зоне Лиги Европы. Матч с аут-
сайдером «Волгой» проходил на 
фоне скандала вокруг полуза-
щитника казанцев Гёкхана Тё-
ре, чей агент обвинил руководс-
тво клуба из Татарии в давлении 
на футболиста и его представи-
телей (см. ”Ъ“ от 24 ноября). По 
некоторым данным, Тёре уже 
покинул Россию. По крайней 
мере вчера турок в заявку на иг-
ру не попал. Болельщики «Руби-
на» встали горой за тренера Кур-
бана Бердыева, вывесив бан-
нер: «Руки прочь от нашего тре-
нера! Бекиич, верим».

Вера в наставника и игроков 
не помогла «Рубину» продлить 
четырехматчевую победную 
серию. От отчаяния в концовке 
встречи полузащитник казан-
цев Карлос Эдуардо даже ре-
шился нарушить правила fair 
play. Вместо того чтобы вер-
нуть нижегородцам мяч, как 
того требовала ситуация, бра-
зилец выдвинулся к штрафной 
«Волги» и хлестко пробил в 
дальний верхний угол. Мяч 
ушел выше ворот, а через пару 
мгновений на Эдуардо налетел 
Алексей Сапогов, возглавив-
ший атаку остальных футбо-
листов «Волги». До того, как су-
дьи разняли разгоряченных 
игроков, Сапогов успел ткнуть 
бразильца в лицо, за что тут же 
получил красную карточку. Бо-
евитый матч завершился нуле-
вой ничьей — 0:0.

Петр Кузнецов

В первом матче под руко-
водством нового тренера Ра-
фаэля Бенитеса «Челси» на 
своем поле сыграл вничью — 
0:0 — с «Манчестер Сити» 
и лишил его лидерства в анг-
лийском чемпионате. «Ми-
лан» благодаря неплохой иг-
ре и несправедливо назна-
ченному пенальти одолел — 
1:0 — возглавляющий турнир-
ную таблицу итальянского 
первенства «Ювентус».

Чемпионат Англии
Нового тренера «Челси» Stam-
ford Bridge встретил, мягко го-
воря, неприветливо — свистом 
и баннерами со слоганом «Рафа, 
убирайся прочь!». Кажется, бо-
лельщикам лондонцев увольне-
ние на прошлой неделе Роберто 
Ди Маттео не очень понрави-
лось. Сам Рафаэль Бенитес в та-
кой реакции не увидел ничего 
странного. «Если мы начнем вы-
игрывать, то все изменится»,— 
спокойно сказал он.

Но пока «Челси» не выигры-
вает. До встречи с одним из 
главных своих конкурентов он 
не смог этого сделать в четырех 
подряд матчах первенства. В 
воскресенье серия еще чуточку 
увеличилась. При этом нельзя 
сказать, что игра «Челси» сули-
ла ему более благоприятный 
исход, нежели тот, что получил-
ся в итоге.

Первый тайм вообще про-
шел скорее под диктовку «Ман-
честер Сити», у которого не кле-
илось с завершением атак: речь, 
скажем, о перспективных эпи-
зодах с участием Давида Силвы 
и Серхио Агуэро. Во втором по-
напористее были уже хозяева. 
Однако не настолько, чтобы го-
ворить об их безоговорочном 
преимуществе и о том, что за-
служивали они большего, чем 
нулевая ничья.

Фернандо Торреса, своего 
любимого в бытность тренером 
«Ливерпуля» футболиста, кото-
рого Роберто Ди Маттео сослал в 
запас, Рафаэль Бенитес, разуме-
ется, реабилитировал. Но проку 
от решения выпустить его на 
поле не было никакого. Торрес 
в этом матче отметился разве 
только тем, что упустил, воз-
можно, самый верный из всех 
лондонских моментов, ударив 
из выгодной позиции над пере-
кладиной.

«Челси», потеряв очередные 
два очка, потерял вместе с ни-
ми и место в топ-тройке чем-
пионата. Его обошел удиви-
тельно крепкий в нынешнем 
сезоне «Вест-Бромвич», кото-
рый на выезде справился — 
4:2 — с «Сандерлендом». «Ман-
честер Сити» же потерял ли-
дерство в первенстве. После 
этого тура на верхушке табли-
цы снова очутился его сосед 
«Манчестер Юнайтед», выиг-
равший — 3:1 — у «Куинс Парк 
Рейнджерс» и обошедший зем-
ляков на одно очко.

Чемпионат Италии
После матча «Милана» с «Ювен-
тусом» в центре внимания ока-
зался, разумеется, пенальти, 
принесший хозяевам победу. 
Хотя, собственно говоря, дис-
кутировать там было не о чем. 

Ведь даже тренер «Милана» 
Массимилиано Аллегри при-
знал, что арбитр Никола Риц-
цоли ошибся, назначив его: 
«От бровки мне показалось, 
что он поступил правильно. 
Но, когда я посмотрел видео-
повтор, выяснилось, что все 
не так».

На исходе первого получаса 
матча Антонио Ночерино про-
бил головой, и мяч врезался в 
отставившего руку в сторону 
Маурицио Ислу. С точки зре-
ния Риццоли, он угодил имен-
но в нее. Однако если бы в зоне 
доступа рефери была телевизи-
онная картинка, он бы убедил-
ся, что касания руки не было, а 
мяч стукнулся скорее о спину 
футболиста «Ювентуса». Роби-
нью реализовал пенальти, хотя 
Джанлуиджи Буффон угадал 
направление удара и практи-
чески достал его.

Даже немножко жаль, что ус-
пех «Милану» принес выдуман-
ный одиннадцатиметровый. 
Играл он — во всяком случае ес-
ли сравнивать с большинством 
матчей сезона, которые провел 
до этого,— весьма недурно. Ред-
ко, например, доводилось ви-
деть, чтобы так плотно работала 
его средняя линия.

Правда, во втором тайме, 
после того как у «Ювентуса» на 

замену вместо Фабио Квалья-
реллы вышел Себастьян Джо-
винко, миланцам стало по-на-
стоящему туго. Туринцы атако-
вали часто и достаточно остро. 
Оборона хозяев и голкипер 
Марко Амелия, который вооб-
ще-то вышел на поле исключи-
тельно из-за несчастья основно-
го вратаря Кристиана Аббьяти 
(который на разминке получил 
травму спины), с давлением 
справились.

«Милану» этот выигрыш поз-
волил, по крайней мере вре-
менно, до завершения растя-
нувшегося на понедельник и 
вторник тура, подняться из 
нижней половины таблицы в 
верхнюю. А «Ювентус», несмот-
ря на осечку, останется лиде-
ром чемпионата. Хотя «Интер», 
если завтра одолеет «Парму», 
приблизится к нему вплотную.

Чемпионат Испании
Сенсация в этом туре произош-
ла в субботу, когда «Бетис», кото-
рый неделю назад пережил уни-
жение в дерби с «Севильей» (он 
был разбит со счетом 1:5), взял 
верх над «Реалом» благодаря 
единственному в матче голу Бе-
ньята. «Барселона», в отличие от 
мадридцев, в воскресенье не 
опростоволосилась и убеди-
тельно — 4:0 — разобралась 
с «Леванте».

Наиболее продуктивными в 
этой встрече были Андрес Инь-
еста и Лионель Месси. Иньеста 
забил гол и добавил к нему три 
результативные передачи, Мес-
си записал в актив дубль — пос-
ле него у аргентинца в этом году 

на счету 82 мяча в различных 
соревнованиях. До рекорда ре-
зультативности 40-летней дав-
ности Герда Мюллера ему оста-
лось всего ничего — отличиться 
еще трижды.

После этого тура дистанция 
между двумя испанскими гран-
дами превратилась в огромную: 
«Барселона» опережает «Реал» на 
11 очков. Между ними распола-
гается мадридский «Атлетико», 
уничтоживший — 4:0 — «Севи-
лью». Он в одной победе от бар-
селонцев.

Чемпионат Германии
«Бавария» в этом туре не испы-
тала никаких проблем, разде-
лавшись — 5:0 — с «Ганнове-
ром». В мюнхенском составе 
после долго перерыва, связан-
ного с травмой, появился фор-
вард сборной Германии Марио 
Гомес и сразу отметился голом. 
«Бавария» лидирует в первенс-
тве с громадным отрывом — за-
нимающая вторую позицию 
дортмундская «Боруссия» в де-
вяти очках позади.

Чемпионат Франции
«Пари Сен-Жермен» и «Марсель» 
по-прежнему идут вровень. В 
этом туре оба фаворита одержа-
ли победы. ПСЖ — довольно 
легкую — 4:0 — над «Труа». А вот 
«Марсель» был вынужден пово-
зиться с «Лиллем», который, не-
смотря на то что из-за удаления 
Флорана Бальмона полматча 
провел в меньшинстве, сопро-
тивлялся отчаянно. Марсельцы 
выиграли — 1:0.

Алексей Доспехов

ЧеМПИонАт РоССИИ По ФутБолу

«Зенит» и ЦСКА 
сыграли для себя
Матч без зрителей завершился вничью

еВРоФутБол

«Милан» забил «Ювентусу»  
по недосмотру
И выиграл матч из-за ошибки судьи

«Бруклин нетс», принадлежащий Михаилу Прохорову, 
в случае победы над «нью-Йорк никс»  
возглавит таблицу Атлантического дивизиона нБА

Придуманный судьей 
николой Риццоли и ре-
ализованный Робинью 
пенальти принес «Ми-
лану» победу над 
«Ювентусом»    фОТО 
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К о н т е К С т Д А н И  А л В И С  В ы Б ы л  И З  С т Р о я

Бразильский защитник «Барселоны» Дани Алвис из-за травмы пропустит от 15 до 20 дней, сообщается на официальном сай-
те испанского футбольного клуба. Защитник получил повреждение в матче чемпионата Испании против «Леванте», покинув 
поле на 14-й минуте. Медицинское обследование выявило у него растяжение двуглавой мышцы бедра. В следующем матче 
примеры «Барселона» 1 декабря примет «Атлетик» из Бильбао. «Р-Спорт»

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
13-й тур. «Леванте»—«Барселона» 0:4 Месси, 47, 52; Иньеста, 57; 
Фабрегас, 63). «Атлетико»—«Севилья» 4:0 Фалькао, 22 (пен.); Спахич, 40 
(автогол); Коке, 44; Миранда, 90+2). Положение команд. 1. «Барсе-
лона» — 37 очков. 2. «Атлетико» — 34. 3. «Реал» — 26. 4. «Малага» — 22. 5. 
«Бетис» — 22. 6. «Леванте» — 20.

Чемпионат Италии
14-й тур. «Милан»—«Ювентус» 1:0 (Робинью, 31 (пен.)). Положение 
команд. 1. «Ювентус» — 32 очка. 2. «Интер» — 28 (после 13 матчей). 
3. «Фиорентина» — 28. 4. «Наполи» — 27 (13). 5. «Лацио» — 23 (13). 6. 
«Рома» — 23.

Чемпионат Германии
13-й тур. «Аугсбург»—«Боруссия» (Менхенгладбах) 1:1 (Мельдерс, 
5 — Херрманн, 85). «Хоффенхайм»—«Байер» 1:2 (Йонсон, 59 — Бендер, 
15; Карвахал, 38). Положение команд. 1. «Бавария» — 34 очка. 2. 
«Боруссия» (Дортмунд) — 25. 3. «Шальке» — 24. 4. «Айнтрахт» — 24. 5. 
«Байер» — 24. 6. «Фрайбург» — 19.

Чемпионат Франции
14-й тур. «Марсель»—«Лилль» 1:0 (Жордан Айю, 46). Положение 
команд. 1. ПСЖ — 26 очков. 2. «Марсель» — 26 (после 13 матчей). 3. 
«Сент-Этьен» — 25. 4. «Лион» — 25 (13). 5. «Бордо» — 24. 6. «Валансьен» 
— 22. 7. «Тулуза» — 22. 8. «Ренн» — 22.

РеЗультАт

Баскетбол
Чемпионат НБА

«Денвер»—«Нью-Орлеан» 102:84 (Мозгов («Денвер»), 4 оч-
ка). «Филадельфия»—«Финикс» 104:101. «Бруклин»—«Портленд» 
98:85. «Орландо»—«Бостон» 110:116 (овертайм). «Торонто»—
«Сан-Антонио» 106:111 (два овертайма). «Нью-Йорк»—
«Детройт» 121:100.

Чемпионат ПБЛ

«Триумф» (Люберцы)—«Спартак» (Санкт-Петербург) 64:62. 
«Химки»—«Спартак-Приморье» (Владивосток) 95:70.

Хоккей
Чемпионат КХЛ
«Слован»—«Локомотив» 3:2.

Волейбол
Чемпионат России
Восьмой тур
«Газпром-Югра» (Сургут)—«Зенит» (Казань) 3:0. «Локо-
мотив» (Новосибирск)—«Кузбасс» (Кемерово) 3:1. «Гроз-
ный» (Грозный)—«Урал» (Уфа) 0:3. «Белогорье» (Белгород)—

«Ярославич» (Ярославль) 3:0. «Динамо» (Москва)—«Прикамье» 
(Пермь) 3:0. «Локомотив» (Харьков)—«Шахтер» (Солигорск) 3:2. 
«Губерния» (Нижний Новгород)—Искра (Одинцово) 3:2. «Факел» 
(Новый Уренгой)—«Динамо» (Краснодар) 3:0.
Положение команд
Красная группа
1. «Факел» — 16 очков. 2. «Искра» — 13. 3. «Динамо» (К) — 12. 4. 
«Динамо» (М) — 11. 5. «Локомотив» (Х) — 11. 6. «Губерния» — 11. 
7. «Шахтер» — 4. 8. «Прикамье» — 3.
Синяя группа
1. «Локомотив» (Н) — 21 очко. 2. «Зенит» — 18. 3. «Газпром-Юг-
ра» — 18. 4. «Урал» — 17. 5. «Белогорье» — 15. 6. «Кузбасс» — 11. 
7. «Ярославич» — 7. 8. «Грозный» — 4.

ВАлеРИЮ КАРПИну ДАлИ ПоДРАБотКу

на вчерашнем собрании на базе 
«Спартака» в тарасовке игрокам 
было объявлено, что до конца года 
командой будет руководить гене-
ральный директор клуба Валерий 
Карпин. таким образом, господин 
Карпин, тренировавший «Спартак» 
с 2009 по 2012 год и дважды за это 
время выигравший серебряные 
медали, проведет на посту испол-
няющего обязанности главного 
тренера три матча: два в чемпиона-
те страны — против «Зенита» и «Ру-
бина» — и один в лиге чемпионов 
против «Селтика». напомним, что 
в воскресенье после разгромного 
поражения от «Динамо» (1:5) Вале-
рий Карпин с согласия акционеров 
«Спартака» отправил в отставку 
уная Эмери, руководившего ко-
мандой полгода. на момент уволь-
нения испанского тренера красно-
белые занимали седьмое место 
в турнирной таблице, располагаясь 
вне зоны еврокубков.
Между тем желание возглавить 
«Спартак» высказал бывший тре-
нер «Динамо» и «Крыльев Советов» 

Андрей Кобелев. ему дозвонился 
известный пранкер (от англ. 
prank — шутка, розыгрыш) 
Vovan222, по телефону разыграв-
ший немало спортсменов и чинов-

ников, в том числе министра спор-
та Виталия Мутко, футбольных экс-
пертов Александра Бубнова и евге-
ния ловчева, нескольких футбо-
листов. Пранкер представился 

президентом «Спартака» леони-
дом Федуном и спросил, не желает 
ли господин Кобелев возглавить 
«Спартак» и что он думает о поло-
жении клуба. тренер очень обстоя-
тельно ответил на каждый вопрос, 
указав на слабые места команды, 
высказав предложения по комп-
лектованию клуба, и заметил, что 
деньги в этой работе для него не 
главное. «если задача — первое 
место, то нужно покупать совсем 
других игроков. нужны три-четыре 
игрока совсем другого класса. ну-
жен хороший центральный защит-
ник. Середины поля нет: Кариока 
на месте играет, де Зеув не соот-
ветствует. А вот Ромулу мне нра-
вится, но из-за травмы год играть 
не будет. Дело не в деньгах, лео-
нид Арнольдович. Этот вопрос са-
мый легкий. Мне надо подумать, 
обсудить, прикинуть. я хочу до-
биться результата. С моей стороны 
прийти в 

”
Спартак“ — это вызов. 

А деньги? Их всех не заработа-
ешь»,— заявил Андрей Кобелев. 
 Арнольд Кабанов

17-й тур
«Амкар»—«Анжи» 1:2. Семенов, 26 — Ахме-
дов, 28; Шатов, 90+2.

«Рубин»—«Волга» 0:0. Удаление: Сапогов 
(«Волга»), 87.

«Зенит»—ЦСКА 1:1. Янбаев, 56 — Эльм, 85 
(пен.).

Турнирная таблица
 В Н П М O
1. ЦСКА 13 1 3 31:14 40

2. «Анжи» 11 4 2 31:17 37

3. «Зенит» 10 4 3 31:17 34

4. «Терек» 10 1 6 21:24 31

5. «Кубань» 10 1 6 31:19 31

6. «Рубин» 10 1 6 26:15 31

7. «Спартак» 9 2 6 32:26 29

8. «Локомотив» 8 4 5 26:20 28

9. «Динамо» 8 0 9 23:24 24

10. «Краснодар» 6 4 7 28:24 22

11. «Амкар» 5 3 9 18:28 18

12. «Ростов» 4 5 8 16:22 17

13. «Волга» 3 4 10 17:29 13

14. «Крылья Советов» 3 4 10 16:34 13

15. «Алания» 2 4 11 18:30 10

16. «Мордовия» 2 2 13 16:38 8

Фол в штрафной на 
Алане Дзагоеве (в цен-
тре) обернулся для 
ЦСКА спасительным 
пенальти в матче  
с «Зенитом»    
фОТО АлЕксАНдРА ПЕТРОсяНА
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